
Заокеанские 
клики
Российские компании 
кибератакуют из США

За последние полгода основным 
источником киберугроз для рос-
сийских компаний стали  хакеры, 
след которых указывает на США, 
тогда как раньше  лидировали 
отечественные, свидетельству-
ют данные Check Point. При этом 
общее число атак упало почти 
на четверть. Хакерские группи-
ровки оставили коммерческие 
структуры «энтузиастам-одиноч-
кам», переключившись на объ-
екты критической информаци-
онной инфраструктуры (КИИ) 
и органы государственной влас-
ти, поясняют в компаниях сферы 
 кибербезопасности.

С мая по октябрь 2020 года аме-
риканские хакеры стали основным 
источником киберугроз для Рос-
сии, заняв долю в 36% от общего чи-
сла атак, тогда как на отечественных 
хакеров приходится 29%, следует из 
отчета Check Point, с которым озна-
комился „Ъ“. Ранее отечественные 
хакеры лидировали: в августе—ян-
варе 2020 года на них приходилось 
39%, а на американских — 30%, со-
общал „Ъ“ 6 февраля. Страны проис-
хождения угроз отражают картину, 
которую видят специалисты по без-
опасности, но фактически это могут 
быть люди, которые лишь маскиру-
ются под зарубежных хакеров, под-
черкивает глава представительства 
Check Point Software Technologies 
в России и СНГ Василий Дягилев.

Общее число атак на российские 
компании заметно уменьшилось: 
с мая по октябрь 2020 года оно соста-
вило примерно 689 в неделю против 
893 раз в неделю в августе—январе 
2020 года (снижение на 23%). С атак 
на предприятия хакеры могли пере-
ключиться на атаки на конкретных 
людей, оказавшихся на самоизоля-
ции, полагает Василий Дягилев. Если 
ранее хакеры монетизировали него-
товность бизнеса к переводу людей на 
удаленную работу, то сейчас многие 
компании адаптировались или осла-
били изоляционный режим, рассу-
ждает он. Кроме того, через конкрет-
ных людей доступ к компании можно 
получить быстрее, чем при взломе ин-
фраструктуры организации.
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Там смуглянка-молдаванка  
собрала электорат
Что будет после того, как Майя Санду выиграла выборы у «руки Москвы»

Разгромное поражение Игоря Додона 
на президентских выборах в Молдавии 
стало и проигрышем Москвы, которая 
долгое время открыто ставила исклю-
чительно на него. Но борьба за власть 
в стране только начинается. Победив-
шей на выборах Майе Санду предсто-
ит работать президентом без властных 
полномочий и опоры на парламент, где 
большинство мест контролирует не она, 
а Игорь Додон. Парламент в ближайшее 
время станет основным полем боя.

Яйцезакидательские 
настроения
За несколько дней до первого тура прези-
дентских выборов, который состоялся 1 но-
ября, Игорь Додон поделился с избирателя-
ми откровением. «Одна бабушка в Етулии 
(гагаузское село на юге Молдавии.— „Ъ“) га-
дает на яйцах. Я не знаю, что это за гадание. 
Она сказала кому-то, что он выиграет с пер-
вого тура»,— сообщил собравшимся действу-
ющий президент, имея в виду свою победу.

В ответ на пророчество гагаузской гадал-
ки Майя Санду разместила в TikTok корот-
кий ролик. В нем она разбивает в миску два 
куриных яйца и молча, с улыбкой взбива-
ет их венчиком. Заголовок на ролике гла-
сил: «Омлет или скроб (молдавский омлет.— 
„Ъ“)? Что предпочитаете к 15 ноября?».

Результат, с которым госпожа Санду в ито-
ге победила действующего президента, не 
был предсказан ни гадалками на яйцах, ни 
молдавскими социологическими службами. 
Ее отрыв от Игоря Додона составил 15,44%. 
Если первый тур она у него выиграла со сче-
том 36,16% против 32,61%, то поражение во 
втором туре выглядело разгромным: 57,72% 
у госпожи Санду и 42,28% у Игоря Додона.

Судьбу выборов решила диаспора — мол-
давские граждане, проживающие в ЕС и Север-
ной Америке. Из 943 тыс. голосов, отданных за 
Майю Санду, 243 тыс.— голоса из-за границы.

За Игоря Додона за пределами Молдавии 
проголосовали лишь 18,4 тыс. В первом туре 
в выборах приняли участие на 100 тыс. за-
граничных молдаван меньше. В их мобили-
зации против себя сыграл роль в том числе 

господин Додон: после первого тура он на-
звал диаспору «параллельным электоратом», 
который не чувствует, чем живет страна. Это 
многих обидело и мобилизовало.

Уже после выборов Игорь Додон заявил, 
что на зарубежные участки, к которым 15 но-
ября стояли длинные очереди, был организо-
ван подвоз избирателей. И обещал разобрать-
ся с этим в суде. «Были беспрецедентные 
нарушения: запрет голосования жителям 
Приднестровья, подвоз и подкуп избирате-
лей в ЕС, прямое вмешательство в выборы 
западных лидеров. В этой ситуации я обязан 
использовать все законные методы, чтобы 
опротестовать эти результаты»,— сказал го-
сподин Додон на брифинге 16 ноября.

Так или иначе, но его проигрыш воспри-
нимается еще и как поражение Москвы, 
которая не пыталась сохранить нейтрали-
тет и открыто поддерживала исключитель-
но Игоря Додона и его Партию социалистов 
с 2014 года. Удачи ему желал президент Вла-
димир Путин, а российские федеральные ка-
налы отрабатывали выборы так, словно они 
проходили не в Молдавии, а в России, не 
скрывая симпатий к кандидату Додону.

Впрочем, Владимир Путин оперативно 
направил победительнице поздравление 
с победой: «Рассчитываю, что ваша деятель-
ность во главе государства будет способство-
вать конструктивному развитию отношений 
между нашими странами. Это, несомненно, 
отвечало бы коренным интересам народов 
России и Молдовы».

Отношения околокремля
Обещанные Игорем Додоном судебные раз-
бирательства вряд ли изменят ситуацию. 
Майя Санду, начавшая праздновать побе-
ду в ночь с воскресенья на понедельник, до 
конца года официально станет первой жен-
щиной—президентом Молдавии. Она вовсю 
строит планы на будущее, в том числе внеш-
неполитические.

Госпожа Санду уже пригласила президента 
соседней Румынии, гражданкой которой сама 
является, посетить Молдавию, где тот ни разу 
не был за время президентства господина До-
дона. Приглашение было принято: Клаус Йо-
ханнис обещал приехать в Кишинев после 
инаугурации новоизбранного президента.
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Предудобренное слияние
Объединение «Уралкалия» и «Уралхима»  
началось с гендиректоров

Как выяснил „Ъ“, владелец «Уралхима» 
и ключевой акционер «Уралкалия» Дмит-
рий Мазепин в 2021 году собирается 
полностью реструктуризировать управ-
ление своими химическими активами, 
создав для них общую управляющую 
компанию. Связанные с этим кадровые 
изменения уже начались. Так, гендирек-
торы «Уралхима» Сергей Момцемлид-
зе и «Уралкалия» Дмитрий Осипов ушли 
в отставку, они займутся кураторством 
новых направлений в своих компаниях. 
Временно их функции будет исполнять 
технический директор «Уралкалия» Ви-
талий Лаук, пока назначат общего ген-
директора для обеих компаний.

Как стало известно „Ъ“, Дмитрий Мазе-
пин (владеет «Уралхимом» и 46,37% акций 
«Уралкалия») снял с должностей генди-
ректоров обеих компаний — Сергея Мом-
цемлидзе (руководит с 2017 года) и Дмит-
рия Осипова (занимает пост с 2013 года) 
соответственно. Функции обоих будет ис-
полнять Виталий Лаук, который работает 
в «Уралкалии» с 1990 года (начинал на по-

зиции горнорабочего), а с 2017 года зани-
мает пост технического директора. Источ-
ники „Ъ“ подчеркивают, что это временное 
назначение — позднее будет назначен но-
вый общий для обеих химических компа-
ний гендиректор.

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
кадровые изменения были давно запла-
нированы как часть масштабной реорга-
низации химического бизнеса Дмитрия 
Мазепина. Представитель бизнесмена Ри-
нат Гизатулин подтвердил „Ъ“ перестанов-
ки в «Уралкалии» и «Уралхиме»: «Они лежат 
в русле изменения структуры управления 
обеими компаниями. В 2021 году будет за-
вершена процедура объединения менед-
жмента „Уралкалия“ и „Уралхима“, теку-
щее руководство которыми перейдет главе 
общей управляющей компании, который 
пока не назначен».

Господин Гизатулин уточнил, что оба 
бывших гендиректора «останутся в периме-
тре компаний» и «получат новые функции».
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Автомобиль не роскошь, 
а средство оздоровления
Мэра Москвы убеждают остановить расширение 
платного паркинга на время пандемии

75 муниципальных депутатов Москвы от 
имени автомобилистов просят столично-
го мэра Сергея Собянина отложить хотя 
бы на время пандемии расширение плат-
ных парковок в городе и разрешить со-
ветам депутатов самим решать судьбу 
районных паркингов. Авторы обраще-
ния ссылаются на заявление главы Рос-
потребнадзора Анны Поповой о том, что 
большинство заражений коронавирусом 
происходит в общественном транспорте. 
Исходя из этой логики, утверждают ав-
торы письма, нужно стимулировать гра-
ждан пользоваться личными авто на вре-
мя коронавирусных ограничений. Мэрия 
Москвы такой подход не разделяет.

Обращение к Сергею Собянину (текст есть 
у „Ъ“) за подписью 75 муниципальных депута-
тов 30 столичных районов (в том числе Бутыр-
ского, Тимирязевского, Академического, Из-
майлово, Черемушек, Гагаринского) и членов 
сообщества автомобилистов «Синие ведерки» 
направлено в мэрию 16 ноября. Авторы просят 

приостановить расширение платной парков-
ки в городе. В октябре московский дептранс 
обратился в советы депутатов округов Вой-
ковский, Савеловский, Кунцево, Преображен-
ское, Бутырский с предложением поддержать 
очередное точечное расширение платных зон 
(копии писем опубликованы в сети, упоми-
наются улицы Нижняя Масловка, Бутырская, 
Маршала Сергеева, площадь Савеловского во-
кзала и т. д.). Сроки нововведений и тарифы 
пока неизвестны. Авторы обращения к мэру 
ссылаются на заявление главы Роспотребнад-
зора Анны Поповой, которое та 6 ноября сде-
лала в эфире телеканала «Россия-1»: заражение 
коронавирусом чаще всего происходит в обще-
ственном транспорте. «Очевидно, что личный 
автомобиль является наиболее безопасным 
видом передвижения, и город должен быть за-
интересован в том, чтобы стимулировать горо-
жан в возможности его использования в пери-
од пандемии»,— говорится в обращении.
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Росреестр пытается устранить правовой 
пробел в Земельном кодексе. Ведомство  
разработало порядок проведения элек-
тронного аукциона на право заключения 
договора купли-продажи или аренды гос-
земель — из-за его отсутствия сейчас го-
сорганы фактически лишены возможности 
проводить торги в этой форме. По задумке 
Росреестра новый для этой сферы порядок 
будет вводиться постепенно — до 1 янва-
ря 2023 года будет установлен переходный 
период, по истечении которого электрон-
ная форма аукциона станет обязательной.

Росреестр разработал порядок проведения 
электронных аукционов по предоставлению 
участков, находящихся в государственной или 
муниципальной собственности,— проект по-
правок к Земельному кодексу ведомство опу-
бликовало на regulation.gov.ru. Отметим, воз-
можность проведения электронных аукционов 
на право заключения договора купли-продажи 
или аренды участка формально предусмотре-
на с 2015 года, но порядок до сих пор не уста-
новлен законом, поэтому проводить аукционы 
в этой форме госорганы фактически не могут.

Год назад попытку решить проблему пред-
приняли депутаты, однако их законопроект 
завис на этапе первого чтения. Со стороны 

правительства, как рассказывают в Росрее-
стре, «подобного законопроекта до сих пор не 
было, поскольку ранее Минэкономики пред-
лагало разработать единый закон об элек-
тронных торгах — аналогичный подход был 
предложен Федеральной антимонопольной 
службой». К идее разработать отдельный поря-
док вернулись на фоне «коронакризиса» — его 
принятие предусмотрено Общенациональ-
ным планом восстановления экономики.

Как следует из подготовленного Росрее-
стром законопроекта, электронные аукционы 
по продаже или передаче в аренду госземель бу-
дут проводиться на уже отобранных правитель-
ством площадках для госзакупок. Там, а также 
на официальном сайте госоргана будут публи-
коваться извещения о проведении электрон-
ного аукциона — участники через операто-
ра смогут подавать свои заявки. Предложения 
участников во время проведения аукциона бу-
дут ожидаться в течение 10 минут — при посту-
плении заявок о повышении цены отсчет начи-
нается заново, а в случае их отсутствия аукцион 
завершается. В течение часа после окончания 
торгов на площадке размещается протокол, на 
его основании с победителем заключается до-
говор, который стороны подписывают квали-
фицированной электронной подписью.

Законопроект предлагает пересмотреть ус-
ловия договора, который заключается с участ-
ником аукциона, сделавшим второе предло-
жение по цене, если победитель уклонился от 
подписания документа. Сейчас госорганы пред-
лагают такому участнику заключить договор по 
цене изначального победителя — как отмечают 
в Росреестре, такой подход противоречит прин-
ципу состязательности участников аукциона. 
Более того, добавляют в ведомстве, в лесном 
и водном законодательстве в таких случаях до-
говоры заключаются по цене, предложенной 
именно этим участником, аналогичное прави-
ло Росреестр предлагает использовать и при 
проведении аукционов (не только электрон-
ных) в отношении земельных участков.

Вводиться новый порядок проведения тор-
гов будет постепенно, госорганы смогут само-
стоятельно выбирать либо «бумажную», либо 
электронную форму аукциона до 1 января 
2023 года. После этой даты применение элек-
тронной формы станет уже обязательным, за 
исключением аукционов по предоставлению 
участков гражданам для индивидуального жи-
лищного строительства или ведения личного 
подсобного хозяйства, а также фермерским хо-
зяйствам для осуществления их деятельности.

Евгения Крючкова

Продажу и аренду госземель  
избавят от бумаги
Росреестр подготовил правила проведения электронных аукционов
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,8

миллиарда долларов составил приток прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в торговлю 
РФ во втором квартале, следует из данных ЦБ. Это 48% всего неожиданного притока ПИИ в период карантина, 
что сопоставимо с притоком ПИИ в добычу и вдвое больше, чем год назад. В обработке наблюдался сильный 
отток ПИИ — $1,8 млрд. Одним из основных прямых инвесторов в РФ в 2020 году стала Великобритания — за 
полугодие из нее пришло $5,9 млрд при сокращении вложений из ЕС (всего в РФ поступило $2,3 млрд). При-
чина — внутрикорпоративные кредиты на фоне сложностей с займами на внешних рынках. Из РФ за второй 
квартал $1,7 млрд вложено в Швейцарию — это сравнимо со средним годовым показателем.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайская экономика 
вернулась  
к нормальности

Восстановление китайской 
экономики в октябре ускорилось 
на фоне наращивания фискальной 
поддержки — об этом свиде-
тельствуют последние макроэ-
кономические данные Нацбюро 
статистики КНР. Напомним, 
по итогам третьего квартала ВВП 
Китая уже вырос на 4,9% в годо-
вом выражении, опередив рост 
во втором квартале, составивший 
3,2% (в первом наблюдался спад 
на 6,8%). В итоге за первые 
девять месяцев к аналогичному 
периоду прошлого года показа-
тель оказался положительным 
и составил 0,7% — китайская 
экономика, вероятно, в этом году 
окажется единственной крупной 
экономикой, показавшей рост. 
По прогнозу Международного 
валютного фонда, он может со-
ставить 1,9%, а в следующем году 
ускориться до 8,2%.

В октябре рост промпроизвод-
ства в Китае в годовом выражении 
составил 6,9% — как и месяцем 
ранее. При этом индекс выпуска 
ключевых промышленных товаров 
увеличился с 5,8% до 8,7%. 
Капвложения выросли на 9,3% 
против 7,6% в сентябре, основ-
ным драйвером вновь оказались 
инвестиции в инфраструктуру — 
их прирост ускорился с 4,6% 
до 7,5% (к концу года региональ-
ные правительства стремятся 
потратить привлеченные за счет 
выпуска бондов средства). 
Капвложения производственных 
компаний выросли на 3,5% (3% 
в сентябре), тогда как инвести-
ции в недвижимость — на 12,2% 
(11,9% месяцем ранее). 

Ситуация с потреблением 
также улучшилась, розничные 
продажи ускорились с 3,3% 
до 4,3% — это уже соответст-
вует темпам до пандемии. Рост 
в секторе услуг и вовсе оказался 
рекордным за 18 месяцев (7,4% 
против 5,4%). В то же время 
уровень безработицы сократился 
с 5,4% до 5,3% (показатель также 
теперь лишь на 0,1 процентного 
пункта превышает уровень конца 
прошлого года).

«Статистика показывает, что 
негативный шок для рынка труда 
и сектора услуг теперь полностью 
позади, при этом потребление 
может продолжить укрепляться 
с учетом накопленных с начала 
года сбережений»,— констатируют 
в Capital Economics. В то же время 
стимулирующая фискальная 
политика будет поддерживать 
активность в промышленном сек-
торе и в строительстве — в итоге 
в ближайшие кварталы будет 
отмечаться рост выше тренда, 
замечают в центре.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПРОМПРОИЗВОДСТВА 
И РОЗНИЧНЫХ ПРОДАЖ В КИТАЕ (%)
ИСТОЧНИК: НАЦБЮРО СТАТИСТИКИ КНР.
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Временное улучшение ситуации 
с COVID-19 и меры господдер-
жки позволили малому бизне-
су начать улучшать показатели 
по выручке и занятости в тре-
тьем квартале, следует из Ин-
декса роста малого и средне-
го предпринимательства (МСП). 
Впрочем, по итогам года авторы 
индекса ожидают ухудшения со-
стояния МСП из-за возвращения 
ограничений и отсутствия новых 
мер господдержки. Сам бизнес 
опасается роста финансовой на-
грузки из-за невозможности вы-
полнить условия льготных кре-
дитов, взятых для сохранения 
занятости.

Состояние малого бизнеса в тре-
тьем квартале улучшилось после 
снятия основных ограничитель-
ных мер первой волны пандемии, 
подтверждают данные нового ин-

декса самочувствия МСП (совмест-
ный проект Сбербанка и Института 
экономики роста имени Столыпи-
на). Индекс охватывает около поло-
вины субъектов МСП во всех регио-
нах РФ и учитывает объем выручки 
малого бизнеса, численность заня-
тых в нем и объем оплаты труда на 
одного работника. По сравнению со 
вторым кварталом авторы зафикси-
ровали рост по всем показателям: 
так, объем выручки в среднем на 
одну компанию МСП вырос на 5,9%, 
средний объем фонда оплаты труда 
(ФОТ) на одного занятого — на 4,2%, 
а среднее число рабочих мест — на 
1,2% (расширение штата, очевидно, 
объясняется восстановлением со-
трудников, уволенных в первые ме-
сяцы пандемии). Рост выручки об-
условлен снятием ограничений на 
частное потребление, что подтвер-
ждают данные динамики потреби-

тельских расходов: так, их наиболь-
ший рост по сравнению со вторым 
кварталом зафиксирован в транс-
портной и туристической отраслях 
(вчетверо), а также в сфере общепи-
та (в 2,3 раза).

Положительный эффект на сек-
тор МСП оказали меры господ-
держки: речь идет о моратории на 
проверки бизнеса, налоговых и кре-
дитных каникулах, отсрочках по 
арендным платежам, а также безвоз-
мездных субсидиях и кредитах на 
зарплаты сотрудникам при сохране-
нии занятости и др. В частности, дву-
кратное снижение ставок по страхо-
вым взносам (до 15%) стимулировало 
бизнес к «обелению»: общий объ-
ем ФОТ малых компаний вырос на 
11,3%, а средняя зарплата — на 8,2%. 
При этом наибольший прирост по-
казателей зафиксирован в регионах, 
в которых сконцентрировано мень-

ше МСП и характерен более высокий 
уровень теневой занятости, в регио-
нах — лидерах по числу МСП (Мо-
сква и область и Санкт-Петербург), 
вероятно, потенциал «обеления» уже 
сильно ниже.

В целом же по итогам года авто-
ры ожидают ухудшения показате-
лей, поскольку на фоне осенней 
волны COVID-19 бизнес столкнет-
ся с новыми ограничениями, а но-
вых мер поддержки власти вводить 
не намерены. Ранее Белый дом сооб-
щил, что осенью малый бизнес уже 
не сможет рассчитывать на финан-
совую помощь, а своеобразной фор-
мой поддержки станет сама возмож-
ность продолжить работу — общий 
локдаун власти обещали не вводить 
(см. „Ъ“ от 23 октября). Однако из-за 
ухудшения эпидемиологической 
ситуации регионы уже приступили 
к введению точечных ограничений: 

в первую очередь они затронули дея-
тельность баров и ресторанов.

Впрочем, сам малый бизнес боль-
ше беспокоят жесткие условия уже 
оказанной господдержки. Так, мо-
сковское отделение «Деловой Рос-
сии» в письме мэру Москвы Сергею 
Собянину указывает на риски невы-
полнения условий льготного кре-
дитования для сохранения занято-
сти из-за иностранных работников, 
вынужденных покинуть страну по 
истечении срока патентов. В случае 
их увольнения бизнес не сможет рас-
считывать на полное списание кре-
дита и вынужден будет оплатить 
долг по стандартной ставке (15%) 
до июля 2021 года. Хотя доля ино-
странных работников отличается 
по отраслям, высокие показатели ха-
рактерны для сферы услуг (в ней тра-
диционно занят малый бизнес).

Диана Галиева

Третий квартал подогрел малый бизнес
Но отъезд иностранных работников может осложнить ему выплату льготных кредитов

В опубликованной в понедель-
ник работе экономистов Бан-
ка России впервые определены 
«естественные уровни безра-
ботицы» на качественном уров-
не для регионов России. Ры-
нок труда РФ не представляет 
единого целого, но в основной 
части промышленных регио-
нов экономический рост и уро-
вень безработицы оценены как 
сбалансированные — тогда как 
в арифметическом большинстве 
областей текущая безработица 
является в теории проинфляци-
онным фактором.

Экономисты Банка России Дмит-
рий Орлов и Евгений Постников 
в работе «Кривая Филлипса: инфля-
ция и NAIRU в российских регио-
нах» впервые опубликовали каче-
ственные оценки региональных 
уровней «безработицы, не ускоря-
ющей инфляцию». С начала 2000-х 
этот уровень (он стандартно обозна-
чается английской аббревиатурой 
NAIRU — non-accelerating inflation 
rate of unemployment) определялся, 
в том числе количественно, в ряде 

работ экономистов — что, впрочем, 
давало мало информации о состо-
янии рынков труда в регионах РФ, 
в силу многих причин (в первую 
очередь — ограниченной трудовой 
мобильности) де-факто не составля-
ющих единого трудового рынка.

Сама по себе идея NAIRU поя-
вилась из гипотезы американско-
го экономиста Милтона Фридма-
на в конце 1960-х годов о наличии 
связи между уровнем безработицы, 
объемом выпуска в экономике и ин-
фляцией — десятилетием ранее ее 
в теоретической модели представил 
Олбан Филлипс, «кривая Филлип-
са» — графическая иллюстрация од-
ной из модификаций этой концеп-
ции. «Кривая Филлипса», несмотря 
на ее эмпиричность, по крайней 
мере в нынешнем виде (в частности, 
в современных моделях учитывает-
ся долгосрочная связь между дина-
микой ВВП и безработицей), являет-
ся важной частью неокейнсианских 
экономических построений. Поэто-
му для РФ оценка NAIRU в регионах 
является потенциально важной — 
даже не столько для проведения 

денежно-кредитной политики как 
таковой (она едина для всего денеж-
ного пространства, управляемого 
Банком России), сколько для оцен-
ки «естественного» уровня безрабо-
тицы в регионах в более широком 
понимании — NAIRU может отра-
жать такой уровень безработицы, 
который соответствует (при прочих 
равных) текущему экономическо-
му укладу в регионе, структуре за-
нятости и культурным предпочте-
ниям — и теоретически может быть 
полезен для оценок направлений 
внутренней трудовой миграции, 
структурной политики и сходных 
предметов.

Технически оценка NAIRU для 
регионов в работе Орлова и Постни-
кова оказалась достаточно сложной 
задачей. Работа проводилась на дан-
ных 2010–2018 годов, отдельной 
проблемой был учет связанного 
с высокой гибкостью системы опла-
ты труда в РФ («двухкомпонентная» 
система) эффекта, зафиксированно-
го в работах Ростислава Капелюш-
никова и Владимира Гимпельсона. 
В результате авторам удалось иден-

тифицировать два федеральных 
округа, в которых есть основания 
считать долгосрочные уровни без-
работицы выше предполагаемой 
для них NAIRU — это Северо-Запад-
ный и Северо-Кавказский округа,— 
а также разделить все регионы РФ 
на три группы: с несущественным 
уровнем отклонения безработицы 
от NAIRU, с отрицательным разры-
вом и с положительным. В первом 
случае изменения безработицы не 
должны влиять на инфляцию, во 
втором — рынок труда стагнирует 
и генерирует инфляционное давле-
ние, в третьем — картина обратная.

Несущественным отклонением 
фактической безработицы от «ес-
тественного» уровня признан раз-
рыв показателей в наиболее про-
мышленно развитых регионах 
(Санкт-Петербург, Сахалин, Татар-
стан, Московская, Нижегородская 
области), в группе с отрицательным 
разрывом — большее число регио-
нов (более половины — в первую 
очередь это области Центральной 
России). Наконец, положительный 
разрыв реальной и «естественной» 

безработицы неожиданно обнару-
жен на Дальнем Востоке (Примор-
ский край, Амурская область), во 
Владимирской и Мурманской об-
ластях, в республике Алтай и в Ка-
бардино-Балкарии. Большинство 
регионов последней группы объе-
диняет наличие в них крупных фе-
дерального уровня промышлен-
ных проектов. Орлов и Постников 
констатируют сильную неодно-
родность рынка труда и в основ-
ном отсутствие единой причины, 
по которым регионы группируют-
ся по уровню разрыва безработи-
цы с NAIRU: так, в одной группе — 
депрессивная Курганская область 
и нефтерегионы с низким NAIRU 
и высокими зарплатами. 

Сама же по себе связь между ин-
фляцией и безработицей в группах, 
где «разрыв безработиц» существу-
ет (и положительный, и отрицатель-
ный), оказалась достаточно слабой, 
для большинства регионов чувстви-
тельность цен к изменению безра-
ботицы — то есть то, что описывает-
ся «кривой Филлипса»,— невысока.

Дмитрий Бутрин

Кривая Филлипса для медвежьих углов
В большинстве регионов России безработица проинфляционна
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Из Госдумы отозваны резонанс-
ные законопроекты о порядке 
изъятия детей из семьи. Один 
из них, разработанный еди-
нороссами в развитие попра-
вок к Конституции, должен был 
рассматриваться в первом чте-
нии 17 ноября. Но с учетом не-
гативной реакции в общест-
ве спикер Думы Вячеслав Воло-
дин и секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак за-
явили, что инициатива требу-
ет дополнительного обсужде-
ния. Продавливание спорного 
законопроекта облегчило бы оп-
позиции критику партии власти 
по одной из ее «коронных» тем, 
 считают эксперты.

О решении отозвать из Госдумы 
два разнонаправленных пакета за-
конопроектов, касающихся поряд-
ка изъятия детей из семьи, было объ-
явлено 16 ноября перед заседанием 
совета Думы. «С учетом конфронта-
ции и раскола общественного мне-
ния мы договорились, что оба зако-
нопроекта отзываются,— пояснил 
„Ъ“ соавтор одного из документов, 
председатель комитета Госдумы по 
законодательству Павел Крашенин-
ников.— Надеюсь, что мы снимем 
напряженность, которая возникла 
в обществе. Надо изучать пробле-
му и при подготовке обращаться не 
только к юридическому сообществу 
и сенаторам, но и к обществу. Надо 
остыть и не решать эту проблему на 
горячую голову».

Свой законопроект единорос-
сы Павел Крашенинников и глава 
комитета Совета федерации по гос-
строительству Андрей Клишас вне-
сли вскоре после принятия попра-
вок к Конституции, чтобы закрепить 
в законодательстве «конституцион-
ный принцип приоритета интере-
сов ребенка». Напомним, в Основ-
ном законе появился пункт о том, 
что «дети являются важнейшим при-
оритетом государственной поли-
тики России». Изначально рабочая 
группа по поправкам предлагала 
формулировку «дети являются досто-
янием РФ», но она вызвала возмуще-
ние у ряда родительских сообществ 
и была изменена ко второму чтению 
законопроекта.

Парламентарии предложили 
изымать детей из семьи при угро-
зе жизни и здоровью только по ре-
шению суда, который должен рас-
смотреть вопрос в течение 24 ча-
сов (поэтому в СМИ поправки на-
звали «проектом об экспресс-су-
дах»). Сейчас, согласно ст. 77 Семей-
ного кодекса, социальные работни-
ки могут забрать ребенка по реше-

нию исполнительной власти регио-
на, что, по мнению авторов, приво-
дит к «произвольному вмешатель-
ству органов власти в дела семьи». 
При этом «в исключительных слу-
чаях, при наличии оснований по-
лагать, что смерть ребенка может 
наступить в течение нескольких ча-
сов, орган опеки при участии про-
курора и органов внутренних дел 
может изъять ребенка, составив акт 
с указанием обстоятельств, свиде-
тельствующих о непосредственной 
угрозе жизни», говорится в законо-
проекте.

Позже пакет законопроектов на 
ту же тему внесли сенаторы во главе 
с Еленой Мизулиной. Их поправки 
вводят принцип презумпции добро-
совестности родителей и резко сужа-
ют перечень поводов для изъятия де-
тей. Кроме того, как указывали сена-
торы, из их законопроекта вытекает 
запрет для однополых пар и транс-
гендеров на вступление в брак и усы-
новление детей.

Правительство поддержало про-
ект единороссов, высказав ряд за-
мечаний. В частности, в его отзы-
ве сказано, что поправки допуска-
ют возможность нахождения ребен-
ка в опасных условиях в течение су-
ток до суда. Поправки Елены Мизу-
линой правительство не одобрило, 
так как в случае их принятия «баланс 
прав и интересов в семье может быть 
смещен в сторону прав родителей».

Комитет Думы по законодательст-
ву 11 ноября поддержал законопро-
ект господ Клишаса и Крашенинни-
кова и рекомендовал принять его 
в первом чтении 17 ноября, а по-
правки к УПК из пакета Елены Мизу-
линой предложил рассмотреть в ян-
варе 2021 года. Комитет по вопросам 
семьи решения по поправкам сена-
торов к Семейному кодексу еще не 
принял, а проект единороссов одо-
брил. Но при этом отметил, что про-
цент возврата родителям отобран-
ных детей крайне мал: по данным 
Минпросвещения, в 2019 году было 
отобрано 1959 детей и только 295 из 
них возвращены родителям.

Между тем спикер Володин при-
зывал не спешить с рассмотрением 
этих инициатив, настаивая на до-
полнительном обсуждении с участи-
ем родительского сообщества. А 16 
ноября к нему присоединился Анд-
рей Турчак, заявивший, что проект 
об «экспресс-судах» нужно отложить 
«до выработки общественного со-
гласия». Источник, близкий к руко-
водству партии, пояснил „Ъ“, что по-
правки вызвали негативную реак-
цию граждан в соцсетях.

В октябре в спор вмешался па-
триарх Московский и всея Руси Ки-
рилл, попросивший Вячеслава Воло-
дина инициировать «широкое обще-
ственное обсуждение». «Требование 
экстренного решения суда по изы-

манию детей может привести к тому, 
что суд будет склонен опираться на 
мнение органов опеки, фактически 
легализуя предлагаемое ими реше-
ние»,— убеждал патриарх. А упол-
номоченный по правам ребенка 
Анна Кузнецова написала 16 ноября 
в своем Facebook, что законопроек-
ты об изъятии детей компрометиру-
ют идею поправок к Конституции: 
«В поправках сказано о создании ус-
ловий для благополучия семей, про 
приоритетность детства! А первый 
законопроект появился про отобра-
ние ребенка из семьи!»

Законопроект единороссов был 
согласован с администрацией пре-
зидента (АП), говорят близкие к ней 
источники. Как пояснил „Ъ“ собе-
седник в АП, проект отозван, так как 
«нет однозначного одобрения и по-
нимания в обществе по такой чувст-
вительной теме». По его словам, та-
кой реакции в АП «не ожидали». Дру-
гой источник „Ъ“ в АП утверждает, 
что основной причиной решения 
об отзыве стало мнение патриарха, 
которому не понравилась формули-
ровка об «экспресс-судах».

Общественную реакцию на зако-
нопроект единороссов президент 
благотворительного фонда «Волонте-
ры в помощь детям-сиротам» Елена 
Альшанская назвала «реально очень 
острой». Она считает, что в первую 
очередь ее вызвали нормы, усугубля-
ющие положение ребенка. «Напри-
мер, странной была норма, по кото-
рой опека приходит в семью, видит 
опасность жизни и здоровью ребен-
ка, оставляет его там и идет в суд»,— 
пояснила госпожа Альшанская. При 
этом закон не предусматривает ра-
боту с семьей, а продолжает линию 
«на вывод ребенка из семьи навсег-
да, что и так предполагает действую-
щее законодательство», считает экс-
перт: «Мы с самого лета говорили де-
путатам, что законопроект не реша-
ет текущих проблем и не может быть 
принят в таком виде. Его единодуш-
но критиковало не только эксперт-
ное сообщество, но и участники ан-
тиювенальных групп, забросавшие 
письмами с возмущением прием-
ные Госдумы и правительства».

В паблике Госдумы «ВКонтакте» 
под анонсирующим законопроект 

постом написано более 3 тыс. ком-
ментариев. В них законопроект го-
спод Клишаса и Крашениннико-
ва называют «беспределом», а их са-
мих — «злоядлыми активистами по 
отобранию детей из семьи».

Ситуация с конкурирующими за-
конопроектами — это отражение 
и развитие того социально-полити-
ческого конфликта, который имел 
место еще в процессе подготовки 
поправок к Конституции, отмечает 
политолог Александр Пожалов. Фор-
мулировка «дети являются важней-
шим достоянием РФ» вызвала актив-
ное недовольство консервативных 
родительских активистов и РПЦ, по-
родила ожидания более активного 
вмешательства в частную жизнь се-
мей под предлогом защиты консти-
туционных прав детей, напомина-
ет эксперт. А власти, по его мнению, 
так и не удалось разъяснить суть 
этой поправки.

Когда речь заходит о полноцен-
ном раскрытии новых социальных 
норм, то между властью и обществом 
продолжает возникать недопонима-
ние, констатирует господин Пожа-
лов. Это касается и поправок к Се-
мейному кодексу, и отказа Минфина 
заложить в бюджет возобновление 
индексации пенсий работающим 
пенсионерам, и споров вокруг но-
вой методики расчета прожиточного 
минимума. В условиях, когда содер-
жательный конфликт по теме не раз-
решен, продавливание спорной вер-
сии законопроекта облегчило бы оп-
позиции критику власти и «Единой 
России» в той сфере, которую партия 
считает своим электоральным преи-
муществом, добавляет эксперт.

Законопроект на столь чувстви-
тельную тему внесли видные еди-
нороссы без должного обсуждения 
в обществе, поэтому его принятие 
могло сильно ударить по авторитету 
и рейтингу партии, согласна поли-
толог Екатерина Курбангалеева. По 
ее мнению, по электоральному эф-
фекту принятие такого закона впол-
не могло быть сопоставимо с поддер-
жкой пенсионной реформы.

Мария Макутина,  
Мария Литвинова,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

За детство изъятое наше
Законопроекты об изъятии детей из семьи отозваны  
для дополнительного обсуждения

Павел Крашенинников 
(слева) и Андрей Клишас 
разделяют озабоченность 
родителей их законопроек-
том    ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На правах рекламы

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
Президенту Российской Федерации В.В. ПУТИНУ

от предприятий России

Уважаемый Владимир Владимирович!

Указом Президента Российской Федерации от 22.11.2012 № 1564 было направлено финан-
сирование на строительство объектов электроэнергетики на территории Дальнего Востока:

• ТЭЦ в г. Советская Гавань;
• Сахалинская ГРЭС-2 (1-я очередь);
• Якутская ГРЭС-2 (1-я очередь);
• Благовещенская ТЭЦ (2-я очередь).
ОАО «ГлобалЭлектроСервис» (ОГРН 5077746862804) выступало в качестве генерального 

подрядчика при выполнении работ на указанных выше объектах, а также выполняло работы 
и на иных объектах электроэнергетики: ПС 330 кВ Владикавказ-2, ПС 500 кВ Вардане, иннова-
ционный центр «Сколково».

К Вам обращаются руководители предприятий из разных регионов России, которые в 2014–
2017 годах на указанных объектах выполняли работы, в том числе по разработке проектной 
документации, а также поставляли оборудование и материалы. 

Мы выполнили принятые на себя обязательства при строительстве указанных объектов 
перед ОАО «ГлобалЭлектроСервис» в полном объеме. 

ОАО «ГлобалЭлектроСервис» в свою очередь, сдав работы основному заказчику и получив 
оплату, произвело надлежащие нам выплаты. Платежи по данным объектам производились, 
в том числе за счет целевого финансирования.

11.11.2019 г. ОАО «ГлобалЭлектроСервис» решением Арбитражного суда города Москвы по 
делу № А40-69663/2017 признано банкротом, возбуждено конкурсное производство. С момен-
та принятия заявления о признании банкротом ОАО «ГлобалЭлектроСервис» и до введения 
в отношении него процедуры наблюдения прошел 1 год и 2 месяца, требования первоначаль-
ных заявителей по делу были погашены. При этом ОАО «ГлобалЭлектроСервис» в указанный 
период вело обычную хозяйственную деятельность. Подрядчики продолжали исполнять 
взятые на себя обязательства.

В настоящее время конкурсный управляющий на основании абз. 5 п. 1. и п. 2. ст. 61.3 Феде-
рального закона «О несостоятельности (банкротстве)» требует в суде признать все сделки при 
строительстве объектов электроэнергетики недействительными и вернуть должнику всё, что 
мы получили за выполненные нами работы, поставленные материалы, в том числе полученные 
в рамках исполнительного производства. 

Иски заявлены на суммы от 400 тыс. руб. до 350 млн руб. При этом ОАО «ГлобалЭлектроСервис» 
не имеет возможности возвратить полученное от нас исполнение. В результате более 150 
предприятий России оказались перед угрозой банкротства. Это не преувеличение – это 
реальная опасность.

Полагаем, причина этому – намеренная манипуляция действующим законодательством. Арби-
тражный суд города Москвы автоматически признает все платежи ОАО «ГлобалЭлектроСервис» 
с мая 2017 недействительными, при этом п. 2 ст. 61.4 Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» судом не применяется.

Складывается судебная практика, что после принятия судом заявления о признании должника 

банкротом исполнение всех обязательств должником перед контрагентами автоматически 
влечет недействительность сделок. 

Все контрагенты, которые получили надлежащее исполнение, должны вернуть денежные 
средства с процентами в деле о банкротстве этого лица. Стабильность гражданского оборота 
нарушена. Мы опасаемся продолжать исполнение Договоров с другими Заказчиками. Ведь 
если Заказчик оплачивал работы с просрочкой (а в большинстве своем, к сожалению, 90% 
платежей – это платежи с просрочкой), то суд в деле о банкротстве последнего не квалифици-
рует данные платежи как платежи в рамках общехозяйственной деятельности и возвращает 
их в конкурсную массу с процентами.

Настораживает нас и то, что в реестр требований кредиторов включено аффилиро-
ванное с должником лицо – ООО «Инвестор» (конечным бенефициаром которого, как и  
ОАО «ГлобалЭлектроСервис», является Зиявудин Магомедов), обладающее 67% требова-
ний от всего реестра кредиторов. ООО «Инвестор» при расчете с кредиторами и получит 
наибольшее удовлетворение требований, фактически за наш счет.

Уважаемый Владимир Владимирович, мы обращаемся к Вам как к гаранту Конституции 
РФ. Надеемся, что Ваше вмешательство поможет пресечь происходящее, не допустит 
создания опасного прецедента, позволяющего безнаказанно разорять бизнес России в рамках 
банкротства предприятий. 

Если не вмешаться в происходящее сейчас, схема будет повторяться раз за разом. Нам 
известно, что это не первое банкротство по такой схеме. Пример тому – банкротство торговой 
сети «Холидей». Последствия весьма негативны как для нашего бизнеса, так и для экономики 
страны в целом. 

Нас обязывают вернуть честно заработанные деньги, с которых нами уже уплачены 
налоги, выплачена заработная плата.

Количество дел, рассматриваемых судом формально и без учета конкретных обстоятельств, 
увеличивается. Судебные акты в данном деле однотипны. Масштаб отмены сделок принима-
ет весьма впечатляющий размах. Среди нас заслуженные строительные, инжиниринговые 
и производственные предприятия, добросовестные налогоплательщики с общим количеством 
работников более полутора тысяч человек, которые лишатся работы. Грядут массовые бан-
кротства.

В связи с изложенным просим Вас:
Обратить внимание на происходящее.
Внести изменения в Федеральный закон «О несостоятельности (банкротстве)», направлен-

ные на пресечение происходящего. 
Обеспечить законное, справедливое правосудие в рассматриваемом деле, в том числе в вы-

шестоящих инстанциях при обжаловании уже принятых судебных актов.
С уважением, от имени инициативной группы руководителей предприятий России 

(Санкт-Петербург, Москва, Якутия, Вологда, Хабаровский край, Челябинск – более 150 пред-
приятий) 

Генеральный директор ООО «Производственная фирма «АСК»  
Климачев Сергей Владимирович

Генеральный директор ООО «ТОР» 
Субботин Евгений Васильевич

Генеральный директор ООО «Востокмонтаж»  
Юдин Анатолий Иванович

Генеральный директор АО «Институт «ЭНЕРГОСЕТЬПРОЕКТ» 
Киселев Илья Леонидович

Заслуженный энергетик Российской Федерации 
Генеральный директор АО «Теплоэнергомонтаж» 
Амирьян Рудольф Хачатурович

Директор АО «НПО «Аконит» 
Викторов Дмитрий Витальевич

Директор ООО «Механизированная колонна № 57» 
Игнатьев Юрий Иванович
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Как стало известно „Ъ“, пред-
ставители Генпрокуратуры за-
кончили представлять свои до-
казательства на одном из самых 
громких и скандальных «шпи-
онских» процессов последних 
лет — по обвинению в переда-
че российских энергосекретов 
молдавской разведке топ-ме-
неджером компании «Интер РАО» 
 Кариной Цуркан. На слушани-
ях, проходящих в закрытом ре-
жиме, дали показания ряд сви-
детелей, включая двух бывших 
заместителей министра энерге-
тики. Теперь предстоит допрос 
секретного свидетеля — сотруд-
ника органов внешней разведки, 
который в свое время добыл до-
кументы о якобы шпионской дея-
тельности одного из руководите-
лей  «Интер РАО».

По данным осведомленных ис
точников „Ъ“, на днях на очередном 
заседании в Мосгорсуде, где тройка 
судей рассматривает уголовное дело 
46летней Карины Цуркан, предста
вители прокуратуры объявили, что 
они завершили представлять до
казательства обвинения. До этого 
были допрошены несколько сви
детелей, включая двух бывших за
местителей министра энергети
ки Вячеслава Кравченко и Андрея 
Черезова. Первый, по некоторым 
данным, контактировал с госпо
жой Цуркан не только по работе, 
но и был хорошо с ней знаком лич
но. Он пробыл на своем посту около 
пяти лет и ушел в отставку два года 
назад, спустя несколько месяцев по
сле задержания Карины Цуркан со
трудниками ФСБ. В ее деле он яв
лялся свидетелем, однако и сам стал 
обвиняемым по делу об особо круп
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) — устройстве на работу в подве
домственные Минэнерго структуры 
«мертвых душ» — своих знакомых, 
которые не выполняли никаких 
обязанностей, но исправно полу
чали зарплату. Летом этого года Вя
чеславу Кравченко после довольно 
длительного расследования предъя
вили официальное обвинение.

В свою очередь, Андрей Черезов 
занимал кресло заместителя мини
стра до 11 ноября этого года и ли
шился поста в связи с сокращением 
должности практически одновре
менно с вызовом в суд для дачи пока
заний. Также помимо двух бывших 
высокопоставленных чиновников 
в суде выступили несколько экскол
лег Карины Цуркан по работе в «Ин
тер РАО», которые якобы подтвер

дили, что женщина имела доступ 
к данным о поставках электроэнер
гии в ЛНР и ДНР, однако их вряд 
ли можно назвать секретными, так 
как они не раз обсуждались на раз
личных совещаниях и не представ
ляли государственной тайны. При 
этом о возможной вербовке госпо
жи Цуркан и ее работе на иностран
ные спецслужбы никто из них ниче
го не слышал.

Один из адвокатов Карины Цур
кан, глава правозащитного объеди
нения «Команда 29» Иван Павлов 
подтвердил „Ъ“ информацию о до
просах свидетелей, однако отказал
ся говорить об их сути, сославшись 
на секретность процесса. Он лишь 
уточнил, что фактически ничего но
вого сказано в суде не было. «После 
этого к представлению доказательств 
приступила сторона защиты»,— по
яснил господин Павлов. По его сло
вам, адвокаты ходатайствовали пе
ред судом о вызове ряда старших 
офицеров ФСБ, которые стояли 
у истоков расследования в отноше
нии топменеджера «Интер РАО», од
нако им было отказано. Вместе с тем, 
как уточнили защитники, суд все 

же согласился пригласить засекре
ченного свидетеля — некоего сотруд
ника российской разведки, который, 
согласно версии следствия, получил 
у своих источников в молдавской 
спецслужбе документы о деятельнос
ти агента с позывным Карла, как яко
бы звали Карину Цуркан.

Иван Павлов еще раз напомнил, 
что его подзащитная категориче
ски отрицает свою вину в шпиона
же (ст. 276 УК РФ) и передаче мол
давским спецслужбам какойлибо 
информации, в том числе секрет
ных данных о поставках россий
ской энергии на восток Украины. 
По его словам, в уголовном деле, кро
ме плохо читаемых копий несколь
ких страниц «анкеты» агента, нет ни
каких доказательств вины госпожи 
Цуркан.

«Мы будем настаивать на оправда
нии Карины Валерьевны»,— заявил 
Иван Павлов, отметив, что женщи
на тяжело переживает разлуку с се
мьей. Он напомнил, что в эти выход
ные исполнилось уже два года и пять 
месяцев с момента ее ареста, но быв
ший топменеджер «Интер РАО» «ста
рается держаться и не падать духом». 
Адвокаты предполагают, что процесс 
вряд ли сильно затянется и уже к Но
вому году в суде могут начаться пре
ния сторон.

Сергей Сергеев

Карине Цуркан  
вызвали разведчика
Заслушав показания бывших замминистра,  
суд по делу о шпионаже решил допросить агента, 
раскрывшего топменеджера «Интер РАО» В условиях пандемии контрабан-

да наркотиков в Россию упала 
на 30%, при этом резко возро-
сло число так называемых бес-
контактных способов торгов-
ли запрещенными препаратами. 
Об этом сегодня президент Вла-
димир Путин говорил на заседа-
нии Совбеза РФ, где обсуждался 
проект стратегии государствен-
ной антинаркотической полити-
ки на период до 2030 года. В свою 
очередь глава МВД России Вла-
димир Колокольцев отметил, 
что за предыдущее десятилетие 
перечень наркотических средств 
и психотропных веществ, запре-
щенных или ограниченных к обо-
роту в России, был расширен бо-
лее чем на 330 наименований, 
а полицейское ведомство под-
готовило законопроект, который 
выделит в отдельный вид престу-
плений распространение нарко-
тиков с помощью интернета.

Совещание Совбеза РФ, на кото
ром обсуждались результаты реа
лизации антинаркотической госпо
литики в 2010–2020 годах и проект 
стратегии на ближайшее десятиле
тие, Владимир Путин провел в ре
жиме видеоконференции. Глава го
сударства отметил, что за последние 
десять лет во многом благодаря при
нятым мерам число официально за
регистрированных наркопотреби
телей сократилось с 673 тыс. человек 
до 478 тыс., в том числе несовершен
нолетних с 7,9 тыс. до 5,1 тыс. За этот 
же период на 17% снизился уровень 
наркопреступности, а количество 

тех, кто совершил преступление в со
стоянии наркотического опьянения, 
уменьшилось на 30%. Впрочем, ситу
ация остается сложной, подчеркнул 
президент: за девять месяцев теку
щего года правоохранительными 
органами выявлено более 144,5 тыс. 
наркопреступлений, что сопоста
вимо с аналогичным показателем 
прошлого года — было 145 тыс. 

«Мы видим, что для распростра
нения наркотиков преступники все 
чаще используют современные сред
ства коммуникации, а в схемах поста
вок и сбыта так называемые бескон
тактные способы расчетов и новые 
внебанковские формы платежей при
меняются все шире и активнее,— от
метил также господин Путин.— Тем 
самым преступники стараются мак
симально скрыть, законспирировать 
свою деятельность». По словам прези
дента, в нынешнем году в условиях 
пандемии эти тенденции еще более 
усилились. Так, в первом полугодии 
число только выявленных таких пре
ступлений выросло почти на 70%. Од
нако введенные в рамках борьбы с ко
ронавирусом ограничительные меры 
дали и положительный эффект: кон
трабанда наркотиков в Россию сокра
тилась более чем на треть.

Кроме того, отметил Владимир Пу
тин, необходимо усилить контроль 
за деятельностью частных реабили
тационных организаций в регионах. 
«В ряде случаев мы сталкиваемся там 
с вопиющими нарушениями консти
туционных прав граждан»,— пояснил 
он. Президент напомнил, что главы 
регионов несут персональную ответ

ственность за координацию всей ан
тинаркотической деятельности.

В свою очередь, глава МВД России 
генерал полиции РФ Владимир Коло
кольцев, который представлял на со
вещании проект стратегии антинар
котической госполитики, отметил, 
что за прошедшие десять лет сущест
венно скорректирована нормативная 
правовая база. В частности, ужесто
чены санкции за сбыт и контрабан
ду наркотических средств и психо
тропных веществ в особо крупных 
размерах, введена ответственность 
за незаконный оборот прекурсоров. 
«Перечень наркотических средств 
и психотропных веществ, запрещен
ных или ограниченных к обороту 
на территории Российской Федера
ции, расширен более чем на 330 пози
ций»,— сообщил министр.

Министр также сообщил, что 
МВД России разработаны и внесе
ны в правительство проекты двух 
федеральных законов, одним из ко
торых вводится новый состав пре
ступления — склонение к потребле
нию либо пропаганда наркотиков 
с использованием сети интернет. 
«В качестве своих приоритетных за
дач МВД России видит реализацию 
дополнительных мер по пресече
нию деятельности организованных 
групп, причастных к незаконному 
обороту наркотиков, а также проти
водействие наркопреступлениям, 
совершенным с использованием 
ITтехнологий, и подрыв экономи
ческих основ наркобизнеса»,— ре
зюмировал господин Колокольцев.

Александр Игорев

За нарконезависимость 
и суверенитет
Владимир Путин обсудил с Совбезом 
дальнейшую антинаркотическую политику

Следственный комитет России 
(СКР) возбудил уголовное дело 
по факту смерти сразу пяти па-
циентов «Первой университет-
ской клиники» на Мичуринском 
проспекте в Москве. Медики 
принимали в стационар боль-
ных, которых не имели права ле-
чить из-за отсутствия соответст-
вующих лицензий. В том числе 
и из-за этого медцентр в начале 
ноября был лишен лицензии. Те-
перь дело из гражданско-адми-
нистративной плоскости пере-
шло в уголовную.

В ходе возбужденного СКР по Мо
скве уголовного дела по ч. 3 ст. 238 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, по
влекшее смерть двух и более лиц) 
предстоит выяснить обстоятельст
ва смерти пяти пациентов частной 
клиники. Все они с разными диаг
нозами поступили с апреля по июль 
2020 года в ООО «Научнопрактиче
ский центр хирургии и гинеколо
гии» на Мичуринском проспекте, 
работавшее под вывеской «Первая 
университетская клиника».

При этом, как полагают следова
тели, часть пациентов скончались 
изза неправильно подобранного ле
чения. Например, 61летний паци
ент обратился в клинику с наруше
нием функций пищеварения. Через 
две с половиной недели он скончал
ся от тромбоэмболии легочной арте
рии. В день смерти этого пациента 
в «Первую университетскую клини
ку» поступил другой — 65летний 

мужчина с язвой и желудочноки
шечным кровотечением. На следую
щий день после переливания крови 
он также умер. При этом, как оказа
лось, медучреждение не имело пра
ва оказывать услуги по профилю 
«трансфузиология».

В июне в клинике с интерва
лом в три дня скончались еще два 
91летних пациента. Одного при
няли на лечение с переломом шей
ки бедра, хотя лицензии на оказа
ние услуг в области травматологии 
и ортопедии у организации не было. 
Другой пациентке с инсультом го
ловного мозга, согласно приказу 
Минздрава, первичную помощь во
обще должны были оказать бесплат
но и «безотлагательно перевезти 
в ближайшую медицинскую органи
зацию, где организовано первич
ное сосудистое отделение». Вместо 
этого родственников пациентки со
трудники «Первой университетской 
клиники» уговорили оставить жен
щину у них. Во время двухнедельно
го пребывания в платном стациона
ре пациентка получила пневмонию 
и, уже выписавшись, скончалась. 
При этом, как полагают следователи, 
это, скорее всего, могло произойти 
опятьтаки изза неправильно подо
бранного лечения. Между тем по до
говору на оказание платных меди
цинских услуг близким умершей 
пришлось выложить клинике более 
1,4 млн руб.

Пятого клиента, угодившего 
на Мичуринский проспект с раком 
желудка четвертой степени, в прин

ципе спасти было проблематично. 
Вполне возможно, именно поэто
му в клинике даже не стали прово
дить положенный в таких случаях 
консилиум врачейонкологов и вра
чейрадиотерапевтов. Вместо этого 
больному назначили одновремен
но более пяти лекарственных пре
паратов, а его супругу, оплачивав
шую лечение, не только не пускали 
к мужу, но и вообще, по сути, скры
вали от нее состояние его здоровья. 
Через 11 дней ей сообщили о кончи
не супруга. Причем, как показало 
вскрытие, умер тот от отека голов
ного мозга.

В ближайшее время следствие 
планирует допросить руководство 
и сотрудников этой клиники, а так
же назначить ряд экспертиз.

Отметим также, что 5 ноября 2020 
года изза многочисленных нару
шений Арбитражный суд Москвы 
по иску Росздравнадзора по Москве 
и Московской области аннулировал 
лицензию на медицинскую и фар
мацевтическую деятельность ООО 
«Научнопрактический центр хи
рургии и гинекологии». Ответчики 
пытались доказать, что выявленные 
проверяющими нарушения но
сят формальный характер и к тому 
же уже устранены. Однако суд с этим 
не согласился. «Аннулирование ли
цензии является единственно вер
ным и действенным способом пре
дотвратить причинение вреда 
жизни и здоровью граждан»,— гово
рится в решении суда.

Олег Рубникович

Уголовноклинический случай
Возбуждено дело на врачей,  
залечивших до смерти пять человек

Военный суд вынес приговор 
 заключенным исправительной 
колонии Воронежской области, 
которые планировали после ос-
вобождения организовать в об-
ластном центре серию терактов. 
Сотрудники ФСБ и прокуратуры 
доказали, что в заточении шесте-
ро осужденных прониклись иде-
ологией запрещенной в России 
террористической организации 
«Исламское государство» и ре-
шили добиться прекращения уча-
стия РФ в военной операции в Си-
рии. Для этого они собирались 
напасть на курсантов воронеж-
ской военно-воздушной акаде-
мии, чьи выпускники служат в го-
рячих точках. Нападение должно 
было произойти после взрыва 
жилого дома и захвата оружия 
у прибывших на место теракта 
силовиков. Довести задуман-
ное до исполнения заключенным 
не удалось, так как один из них 
раскрыл планы силовикам. Са-
мый суровый приговор в 24 года 
колонии получил организатор со-
общества, а другие участники — 
от 8 лет до 18 лет. О предотвра-
щении в Воронеже этой серии 
терактов в прошлом году на со-
вещании докладывал секретарь 
Совбеза Николай Патрушев.

О том, что 2й Западный окруж
ной военный суд вынес приговор 
пятерым участникам преступного 
сообщества за пропаганду террориз
ма и подготовку теракта в Воронеже, 
рассказали „Ъ“ в ФСБ России. Фигу
ранты дела — заключенные испра
вительной колонии №3, отбывав
шие наказание за тяжкие и особо 
тяжкие общеуголовные преступле
ния. Как установил суд, сообщество 
образовалось в 2016 году. В него во
шли четверо заключенных — Руслан 

Чаусов, Максим Степанов, Геньяс 
Гатджибаибов и Руслан Бугаков. По
следний был лидером группировки.

Заключенные по личным убе
ждениям, а также под влиянием не
коего осужденного Хайбулаева ста
ли приверженцами запрещенной 
в России террористической груп
пировки «Исламское государство». 
С помощью мобильных телефонов 
они посещали тематические сайты 
и форумы, а также транслировали 
другим осужденным изображения 
и видеоролики, которые, по завере
нию экспертов, содержали призна
ки пропаганды терроризма. Через 
два года после образования преступ
ной группы в ее состав вошли еще 
двое — Сергей Мухаметзянов и че
ловек по фамилии Михейкин.

С октября 2018 по февраль 2019 
года Чаусов и Михейкин планиро
вали теракт. Совершить его они со
бирались после освобождения из ко
лонии. Оказалось, что их целью был 
взрыв многоквартирного жилого 
дома в Воронеже. После этого они 
намеревались напасть на сотрудни
ков правоохранительных органов, 
которые должны были бы прибыть 
на место взрыва, чтобы завладеть 
их оружием. Как пояснил „Ъ“ источ
ник в правоохранительных органах, 
в дальнейшем участники сообщества 
планировали нападение на курсан
тов местной Военновоздушной ака
демии имени Жуковского и Гагари
на, чьи выпускники служат в Сирии. 
Таким образом участники сообщест
ва хотели добиться прекращения во
енной операции в этой стране.

В зависимости от степени уча
стия подсудимые признаны винов
ными в создании и участии в тер
рористическом сообществе (ч. 1 
и ч. 2 ст. 205.4 УК РФ), склонении 
к совершению преступления (ч. 1.1 

ст. 205.1 УК РФ), а также в публичных 
призывах (ч. 1 ст. 280 УК РФ и ч. 1 
ст. 205.2 УК РФ) и приготовлении к со
вершению теракта (ч. 1 ст. 30, п. «а» 
ч. 2 ст. 205 УК РФ). Самое суровое на
казание в 24 года лишения свободы 
получил 46летний Руслан Бугаков, 
по 16–18 лет проведут в колони
ях 43летний Руслан Чаусов, 49лет
ний Геньяс Гатджибаибов и 31лет
ний Максим Степанов. Восемь лет 
и шесть месяцев лишения свободы 
суд назначил 31летнему Сергею Му
хаметзянову. Основную часть прису
жденных сроков им придется про
быть в колонии особого режима.

Как пояснили в прокуратуре Во
ронежской области, Михейкина 
освободили от уголовной ответст
венности, так как он добровольно 
прекратил участие в террористиче
ском сообществе и сообщил о его су
ществовании. Приговор в законную 
силу не вступил. Знакомые с ходом 
судебного следствия собеседники 
„Ъ“ не исключают, что на решение 
2го Западного окружного военного 
суда может быть подана апелляцион
ная жалоба, так как не все подсуди
мые признали вину.

До вынесения приговора право
охранительные органы не сообщали 
об обстоятельствах уголовного дела, 
расследованием которого при коор
динации с центральным аппаратом 
ФСБ занимались воронежские чеки
сты. По данным источника „Ъ“ в пра
воохранительных органах, о предо
твращении этого теракта секретарь 
Совбеза Николай Патрушев расска
зал в октябре прошлого года на со
вещании по вопросам безопасности 
в Центральном федеральном окру
ге. В ФСБ тогда не раскрывали под
робности дела, так как его фигуран
ты находились в разработке.

Сергей Иванов, Воронеж

Теракты готовили в колонии
Заключенные, планировавшие в Воронеже серию взрывов 
и нападений, осуждены на сроки до 24 лет

Суд по делу Карины 
 Цуркан (на заднем  плане) 
изучит доказательства 
ее невиновности 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Слеплены  
из отрицательного теста
Роспотребнадзор меняет правила  
ПЦР-исследований и выписки пациентов

Роспотребнадзор пересмотрел правила вы-
писки пациентов с коронавирусной инфекци-
ей, которые получали лечение в стационарах 
и на дому. Теперь для этого достаточно одно-
го отрицательного результата теста, хотя ранее 
предписывалось два. Эксперты ведомства объ-
ясняют такую меру повышением качества те-
стов. Более того, согласно директиве ведомст-
ва, из больниц можно будет выписывать и до по-
лучения результатов исследований, опираясь 
на оценку состояния пациента: он сможет про-
должить лечение дома. Это позволит снизить 
нагрузку на стационары и высвободить места 
для пациентов в тяжелом состоянии.

В течение трех последних дней число подтвер-
жденных случаев коронавирусной инфекции в Рос-
сии ежесуточно превышает 22 тыс. Так, в понедель-
ник оно составило 22 778 во всех 85 регионах (всего 
с начала пандемии скончались 33 489 человек). Без 
клинических проявлений, то есть только по резуль-
татам тестирования, выявлено 5640 случаев. Соглас-
но последнему отчету Роспотребнадзора об объеме 
тестирования (публикуется еженедельно, послед-
ние данные на 11 ноября 2020 года), в России прове-
дено более 66,1 млн лабораторных исследований. 
Среди регионов лидерами по объему тестирования 
на 100 тыс. человек являются ЯНАО (201 175,68), 
Тува (96 528,87), Чукотский АО (93 891,9), Магадан-
ская область (93 839,5). Москва занимает пятое ме-
сто — здесь проведено 92 560,48 теста на 100 тыс. 
человек, что составляет в абсолютном количестве 
11 626 403 тестов.

В понедельник Роспотребнадзор опубликовал 
два новых постановления, которые вносят изме-
нения в санитарно-эпидемиологические правила 
по профилактике COVID-19. Их целью, отметили 
в пресс-службе ведомства, является «оптимизация 
проведения исследований и противоэпидемиче-
ских мероприятий для повышения охвата населе-
ния тестированием». Директива, подписанная глав-
ным санитарным врачом России Анной Поповой, 
повышает норму охвата лабораторных тестирова-
ний на COVID-19 методом ПЦР до 200 на 100 тыс. 
человек в неделю. Норма, установленная в конце 
октября, составляла 150 исследований на 100 тыс. че-
ловек. Роспотребнадзор при этом распорядился ог-
раничить срок выполнения лабораторного исследо-
вания: получение результатов не должно превышать 
48 часов «с момента поступления биоматериала в ла-
бораторию». Ранее пациенты нередко жаловались, 
что приходится ждать неделю и более. Кроме того, 
отменяется правило, что для выписки пациентов 
после лечения как в стационарных, так и в амбула-
торных условиях необходимы два отрицательных 
ПЦР-теста на COVID-19,— достаточно одного. Более 
того, выписать пациента из стационара можно и до 
получения результата теста «за исключением паци-
ентов, проживающих в коммунальных квартирах, 
учреждениях соцобслуживания с круглосуточным 
пребыванием, общежитиях». А выписка контакти-
ровавших с больным, которые находились в изоля-
ции (дома или в обсерваторе), будет возможна без 
проведения теста, если со дня последнего контакта 
с больным прошло 14 дней, а клинических проявле-
ний заболевания так и не обнаружено.

Замдиректора по научной работе ЦНИИ эпидеми-
ологии Роспотребнадзора Александр Горелов назвал 
в разговоре с „Ъ“ ключевым фактором, который по-
влиял на изменение масштаба тестирования, «про-
должающееся распространение коронавирусной 
инфекции». «Но ключевой лозунг, что весной, что сей-
час,— это „Выявляй и изолируй“, чтобы прервать эпи-
демиологическую передачу,— заявил он.— Понятно, 
что сейчас масштабы распространения инфекции 
иные, поэтому и предпринимаются соразмерные 
с требованием времени мероприятия». Он напом-
нил, что летом, «на этапе снятия ограничения», реко-

мендация об объеме тестирования колебалась с 70 до 
110 тестов на 100 тыс. человек: «Если и сейчас указан-
ного в постановлении объема будет недостаточно, то 
число тестирований будет увеличено».

Эпидемиолог отметил, что если весной стояла за-
дача выявления прежде всего лиц с «манифестной 
формой заболевания» (клинически выраженной), 
то сейчас это «выявление любых форм, которые яв-
ляются источником инфекции»: «Появились более 
чувствительные тест-системы, стали выявлять ма-
лосимптомные и бессимптомные формы заболе-
вания». Ученый отметил «масштабирование про-
изводства тест-систем, наработку их достаточного 
количества и расширение сети лабораторий». «По 
сути, произошла революция в лабораторной базе — 
стали использовать самые высокочувствительные 
тест-системы»,— заявил он, уточнив, что в конце 
апреля в России было зарегистрировано около 30 
тест-систем, а к концу октября — уже 200. Господин 
Горелов упомянул о более чем 900 лабораторий, 
куда входят учреждения Роспотребнадзора (111), 
других госмедицинских организаций (619) и част-
ные лаборатории (180).

Введенное ограничение о предоставлении лабо-
раториями результатов тестирования в течение 48 
часов, говорят в Роспотребнадзоре, связано с необ-
ходимостью «более раннего выявления источника 
инфекции и его изоляцией». Александр Горелов на-
звал «достаточно сложным для ответа» вопрос „Ъ“, 
какой период человек остается заразным: «Поло-
жительный результат ПЦР и выделение вируса (че-
ловеком.— „Ъ“) не равны, и, например, обнаруже-
ние РНК вируса на объектах окружающей среды не 
означает, что можно через этот предмет заразить-
ся. ВОЗ говорит, что человек с легкой формой забо-
левания может быть заразен около 10 дней, со сред-
нетяжелой и тяжелой — около 20 дней». Он также 
отметил, что у людей с иммунодефицитными состо-
яниями ПЦР-тест может быть положительным в те-
чение 105 дней, «но это не значит, что такой человек 
заразен». «Очень важно количественное определе-
ние частиц вируса, а сейчас установлена и „зарази-
тельная доза“ — она должна быть не менее 1–1,5 тыс. 
вирусных частиц,— привел данные ученый.— Поэ-
тому если показатель ниже порога, то пациент для 
окружающих не опасен».

Напомним, ранее главный пульмонолог Мин-
здрава Сергей Авдеев, а также главврач медицин-
ского комплекса в Коммунарке Денис Проценко 
заявляли, что объем ложноотрицательных тестов 
при ПЦР-диагностике может составлять 30–40%. По-
грешность они объясняли неправильным забором 
материала. Говоря о выписке пациента после одно-
го отрицательного теста, Александр Горелов также 
отметил, что это стало возможным благодаря повы-
шению чувствительности тест-систем: «Конечно, 
не менее важным является методика забора теста, 
но она делается профессионалами. Поэтому здесь, 
мы полагаем, есть минимальный риск». Что касает-
ся выписки из стационара до получения результата, 
необходимо, по его словам, действовать «по само-
чувствию», «при хорошем самочувствии, но с поло-
жительным результатом пациента можно выписы-
вать и дожидаться отрицательного результата дома». 
Такой механизм, по словам эксперта, снизит нагруз-
ку на стационары, «где должны получать помощь бо-
лее тяжелые пациенты». «Это не значит, что такой 
пациент (выписанный до результата теста.— „Ъ“) 
получает допуск в коллектив,— уточнил инфекцио-
нист.— Ему для этого нужно будет пройти повторное 
исследование. И когда результат будет отрицатель-
ным, он будет иметь допуск к коллективу».

Валерия Мишина

К отходам ищут новый подход
ВШЭ критикует федеральную и региональные схемы 
обращения с мусором

Утверждение федеральной схемы 
обращения с мусором может приве-
сти к появлению новых несанкцио-
нированных свалок в стране, неэф-
фективному расходованию бюджет-
ных средств на строительство му-
сорной инфраструктуры и недозаг-
рузке перерабатывающих предпри-
ятий. Эксперты Высшей школы эко-
номики предупредили об этих уг-
розах профильного вице-премьера 
Викторию Абрамченко, проанали-
зировав документы «стратегическо-
го планирования и управления сис-
темой обращения с отходами в Рос-
сии». Критики указывают, в частно-
сти, на некорректные расчеты объ-
ема образуемых отходов и некор-
ректную информацию о мощностях 
мусорных объектов. В госкомпании 
«Российский экологический опера-
тор», которая занимается разработ-
кой федеральной схемы, заявляют, 
что документ уже согласован с 60 
регионами, и не видят препятствий 
к его утверждению.

Системные риски и ограничения, 
которые Институт экологии НИУ ВШЭ 
выявил в ходе анализа федеральной 
территориальной схемы обращения 
с отходами и аналогичных региональ-
ных документов (учитывают, в частно-
сти, имеющиеся в субъекте мусорные 
мощности, потоки отходов, а также 
планируемую к размещению в буду-
щем инфраструктуру), будут препятст-
вовать формированию комплексной, 
прозрачной и эффективной системы 
обращения с твердыми коммунальны-
ми отходами в России. Об этом говорит-
ся в письме (есть у „Ъ“) ректора Высшей 
школы экономики Ярослава Кузьмино-
ва профильному вице-премьеру Викто-
рии Абрамченко. В ВШЭ заявили „Ъ“, что 
выполнили анализ по собственной ини-
циативе, поскольку утверждение доку-
ментации в текущем виде приведет к су-
щественным проблемам.

В приложении к посланию перечи-
слены недочеты региональных терсхем. 
В частности, в субъектах по-разному рас-
считаны нормативы накопления отхо-
дов (совокупный годовой объем мусора 
на человека) как для жилого, так и нежи-

лого сектора. На этом показателе в том 
числе основаны тарифы региональных 
операторов. В письме приводится в при-
мер Москва, где ежегодный норматив 
с учетом крупногабаритного мусора со-
ставляет 370 кг на человека. Похожий 
(363 кг) установлен для жителей инди-
видуальных строений Тамбовской обла-
сти. «То есть жители частных домов это-
го региона образуют столько же отходов, 
сколько среднестатистический моск-
вич, житель крупнейшего в стране мега-
полиса»,— иронично отмечают в ВШЭ. 
Ссылаясь на данные Евростата, там под-
черкивают, что в странах ЕС в среднем 
этот показатель составлял 482 кг на чело-
века, и только в Румынии, Польше и Че-
хии он ниже, чем в столице России.

Критику вызывает и расчет отходов, 
которые образует жилой сектор, исхо-
дя из численности населения по дан-
ным Росстата. «Эти значения не всегда 
соответствуют действительности из-за 
достаточно высокого уровня внутрен-
ней и внешней миграции,— отмечают 
в ВШЭ.— В результате получается суще-
ственный перекос с фактическими объ-
емами отходов: в точках притяжения ра-
бочей силы образуется больше отходов, 
чем в местах, откуда население уезжает».

Кроме того, отмечают эксперты, схе-
мы часто содержат недостоверные или 
устаревшие сведения об инфраструк-
туре и движении отходов между объек-
тами. При этом сами документы, регла-
ментирующие отношения с мусором 
в регионе, обновляются довольно ред-
ко, хотя должны быть гибкими. «Коро-
навирус и самоизоляция внесли свои 
коррективы и в потоки, и в объемы 
образуемых отходов, но данные схем 
не изменились,— говорят в ВШЭ.— Это 
также создает риски возникновения 
 мусорного коллапса».

Федеральная же терсхема, которая 
позиционируется как «инструмент стра-
тегического планирования и управле-
ния системой обращения с отходами 
в России», не содержит информации 
о промышленных и медицинских отхо-
дах в регионах. Дело в том, указывают 
в ВШЭ, что значительная часть промыш-
ленного мусора отправляется на те же 
свалки, что и коммунальный: «Расчеты 

достаточности мощностей проводятся 
исходя из объемов ТКО, образуемых на 
ближайших территориях. При этом про-
мышленные отходы могут замещать зна-
чительную часть (до 50%) вместительной 
способности объектов».

Если все это не исправить, указыва-
ют критики, анализ всей системы об-
ращения с отходами в стране будет 
некорректным, возникнет неконтроли-
руемый дефицит или переизбыток кон-
тейнеров для мусора, сортировочных 
линий и полигонов. Также это может 
привести к постоянному образованию 
новых несанкционированных свалок, 
неэффективному расходованию бюд-
жетных средств на строительство мусор-
ной инфраструктуры и недозагрузке пе-
рерабатывающих предприятий.

«Федеральная схема неплоха в той ча-
сти, которая касается потоков твердых 
коммунальных отходов, но этого недо-
статочно, чтобы вся система заработала 
полностью»,— соглашается с претензи-
ями ВШЭ заместитель главы комитета 
по переработке отходов и вторичным 
ресурсам «Деловой России» Наталья Бе-
ляева. Она обращает внимание, что из 
7,22 млрд тонн отходов (ежегодно обра-
зуется в России) отходы третьего—пя-
того классов опасности составляют око-
ло 415 млн тонн. Из них лишь 70 млн 
тонн — это коммунальный мусор.

В пресс-службе госкомпании «Россий-
ский экологический оператор», которая 
курирует мусорную отрасль и занимает-
ся разработкой федеральной схемы об-
ращения с отходами, заявили „Ъ“, что до-
кумент уже согласован с 60 регионами. 
«Безусловно, недочеты в действующих 
территориальных схемах обращения 
с ТКО необходимо оперативно исправ-
лять,— говорят там.— И как раз скорей-
шее утверждение федеральной схемы 
позволит ускорить устранение проблем 
в действующих территориальных схе-
мах обращения с ТКО». В госкомпании 
добавили, что в перспективе в федераль-
ную схему можно будет включать и дру-
гие виды отходов, но сейчас законом «Об 
отходах производства и потребления» 
предусмотрено, что этот документ каса-
ется только коммунального мусора.

Анна Васильева

Выздоравливающих пациентов выпишут 
из больницы и предложат дождаться  
результата теста на коронавирус дома  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Автомобиль не роскошь,  
а средство оздоровления

Сергея Собянина также просят наде-
лить советы депутатов полномочиями 
определять судьбу районных парковок, 
оставив за дептрансом право лишь вы-
ступать с рекомендациями по измене-
нию парковочного пространства. Сегод-
ня, пояснил „Ъ“ депутат Мосгордумы 
Евгений Ступин (КПРФ), дептранс ре-
шения принимает самостоятельно, на-
правляя соответствующие письма в со-
веты депутатов, чтобы «частично снять 
с себя ответственность». Все «инициа-
тивы о платности» должны исходить 
снизу, говорит координатор «Синих ве-
дерок» Петр Шкуматов, это повысит уро-
вень доверия горожан к мундепам и ин-
терес к местным выборам. Ассоциация 
независимых депутатов Москвы (АНД) 
16 ноября направила в мэрию похожее 
обращение, рассказал „Ъ“ глава АНД Ан-
дрей Морев, которое подписали 69 мун-
депов. «Концептуально мы с „Ведерка-
ми“ говорим об одном и том же, но мы 
акцентируем внимание на передаче 
полномочий мундепам решать судьбу 
платных парковок на местных и район-
ных улицах,— пояснил он.— В некото-
рых районах платная парковка — это 
благо, но не везде. Такие решения долж-
ны приниматься в максимальном взаи-
модействии с гражданами».

Платные парковки в Москве, напом-
ним, действуют с 2012 года, за восемь 
лет с автомобилистов в качестве оплаты 
собрано более 33,9 млрд руб. В послед-
ние годы дептранс Москвы расширяет 
платную зону точечно — последний раз 
это произошло 17 февраля 2020 года (до-
бавилось 80 улиц в 16 районах, включая 
Митино, Новогиреево, Внуково и т. д.). 
Часть горожан пытается этот процесс 
остановить, но, как правило, безрезуль-
татно. Во время пандемии у против-
ников платных зон появился допол-
нительный аргумент: в октябре совет 
депутатов района Останкинский уже 
обращался к Сергею Собянину с прось-
бой отменить платные парковки, ссы-
лаясь на то, что личный транспорт без-
опаснее общественного, но в дептрансе 
Москвы идею не поддержали.

Администрации других российских 
городов также вводят новые платные 
парковки во время пандемии. В Перми, 
например, платная зона расширяется 
в конце ноября, в декабре новые плат-
ные машиноместа появятся на улице 
Рубинштейна в Санкт-Петербурге.

В июне вице-мэр Максим Ликсутов 
говорил, что личный автомобиль гра-
ждане ошибочно считают самым без-
опасным во время пандемии. «Риск за-
ражения при выходе из авто, в местах 
близкого контакта с другими людьми 
и поверхностями, например, в неболь-

ших магазинах, офисах, подъезде или 
лифте, остается высоким,— заявлял 
чиновник.— Ощущение безопасности 
в своей машине влияет на то, что мно-
гие просто перестают соблюдать про-
стые правила защиты, так как думают, 
что защищены автомобилем». В ответе 
на запрос депутатов района Останки-
но (копия ответа от 3 ноября есть у „Ъ“) 
дептранс пишет, что платные парков-
ки являются «механизмом мягкого ре-
гулирования трафика», позволяющим 
обеспечить свободные места для ре-
зидентов. Отмена платности может 
привести как к «стимулированию до-
полнительных поездок граждан, так 
и ухудшению дорожно-транспортной 
ситуации в целом». 

На участках улиц, упомянутых 
в письмах, могут появиться отдельные 
места для резидентов (остальные ма-

шины не смогут там парковаться даже 
за деньги), а не полноценные платные 
зоны, пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
дептранса, подчеркнув, что решений 
на этот счет еще не принято. «Платная 
парковка вводится только там, где ре-
зидентам сложно парковаться,— го-
ворят в ведомстве.— Как правило, это 
места рядом с точками притяжения 
транспорта, например, торговыми 
или бизнес-центрами, где приезжаю-
щие на машинах посетители занима-
ют все места. Наша цель не заработать, 
места для резидентов — бесплатны. 
Наша цель — сделать так, чтобы они 
могли парковаться». Конкретных при-
меров в транспортном ведомстве не 
называют, но, по данным „Ъ“, рассма-
триваются участки на улицах Викто-
ренко и Острякова (около Финансового 
университета при правительстве РФ), 
на Симферопольском бульваре (у Мо-
скворецкого рынка), в Волоколамском 
проезде и на Летной улице (у стадиона 
«Открытие Арена»).

Иван Буранов

М И Р О В А Я  
П Р А К Т И К А

В  И Т А Л И И ,  В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И  И  А В С Т Р А Л И И  
В Л А С Т И  О Т М Е Н Я Ю Т  П Л А Т Н У Ю  П А Р К О В К У

Ряд городов временно снимают ограничения для автомобильного транспорта. Мэрия Рима 
с 14 ноября по 3 декабря приостановила действие системы ограниченного въезда в исторический 
центр города и отдельные его районы. «Эта мера была принята для облегчения передвижения по 
городу во время фазы чрезвычайной ситуации в области здравоохранения»,— говорится на сайте 
мэрии. Администрация итальянской Падуи сделала бесплатной парковку в историческом центре 
с 14:00 на 255 парковочных мест. Власти британского города Харрогейт (графство Северный 
Йоркшир) до 2 декабря также сделали бесплатными все городские парковки, в британском городе 
Суонси (Уэльс) администрация решила снизить стоимость стоянки. В австралийском городе Перт 
с 1 декабря по 31 января 30 городских парковок переводятся в бесплатный режим — власти 
приняли решение для поддержки бизнеса и торговли на время пандемии. Мэрия Мельбурна пред-
ложила понизить цену на парковку. «Некоторые люди могут опасаться пользоваться общественным 
транспортом, и пока эта уверенность не вернется, мы рассматриваем возможность удешевления 
парковки»,— заявила глава города Сэлли Кемп.

Алена Миклашевская, Кирилл Сарханянц, Евгений Хвостик, Николай Зубов
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Противники платной парковки  
уверены, что в автомобиле 
сейчас безопаснее, чем  
в общественном транспорте   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Там смуглянка-молдаванка 
собрала электорат

Вступление нового главы го-
сударства в должность состоит-
ся после того, как выборы будут 
признаны законными, а их итоги 
утверждены Конституционным 
судом страны. По словам Игоря 
Додона, если все будет так, инаугу-
рация пройдет после 23 декабря.

Не скрывая, что приоритет-
ным считает взаимодействие 
с ЕС и США, в отношении России 
Майя Санду старается высказы-
ваться максимально корректно. 
«Я хочу, чтобы у Молдовы были 
хорошие отношения со всеми 
странами, включая хорошие от-
ношения с Россией. Очень мно-
гие наши граждане работают 
в России, нам нужно обеспечить 
хорошие условия для них, нам 
нужно решать вопрос разблоки-
рования молдавского экспорта, 
мы хотим подписать соглашение 
о пенсионном обеспечении. То 
есть у нас есть достаточно боль-
шая повестка по нашим отноше-
ниям с Россией»,— отметила она 
в интервью русской службе BBC.

Президент кишиневского Ин-
ститута стратегических инициа-
тив Влад Кульминский, работав-
ший советником госпожи Санду 
во время ее недолгого пребыва-
ния на посту премьер-минист-
ра в прошлом году, считает, что 
в ее лице Москва найдет более 
понятного партнера, чем ее про-
российский предшественник на 
посту президента. «Она прагма-
тична, ей много вопросов нуж-
но решать (с Россией.— „Ъ“), рез-
ких поворотов ожидать не стоит. 
Она убеждена, что отношения 
должны строиться не на закулис-
ных договоренностях и личных 
предпочтениях элиты»,— сказал 
господин Кульминский „Ъ“.

У Майи Санду есть опыт успеш-
ного взаимодействия с высокопо-
ставленными российскими чи-
новниками. В июне 2019 года она 
плотно общалась с нынешним за-
местителем главы кремлевской 
администрации, а тогда вице-пре-
мьером и спецпредставителем 
президента РФ по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству с Мол-
давией Дмитрием Козаком.

Предметом их дискуссий тог-
да был демонтаж режима одиоз-
ного олигарха Владимира Пла-
хотнюка, ставшего символом 
коррупции и контролировав-
шего в республике буквально 
все. В итоге в молдавском пар-
ламенте возникла причудли-
вая коалиция с участием двух 
прозападных сил — партий 
«Действие и солидарность» (ее 
лидер — Майя Санду) и «Плат-
форма „Достоинство и прав-
да“» и пророссийской Партии 
социалистов Игоря Додона. По-
следний, к слову, дольше всех 
сопротивлялся созданию антио-
лигархического альянса, но под 
давлением Кремля согласился, 
и господин Плахотнюк был вы-
нужден бежать из страны.

Президент без руля
Во время избирательной кампа-
нии и сразу после ее завершения 
Майя Санду дала немало амби-

циозных обещаний. «У нас есть 
общее дело, которое нас объеди-
няет: мы хотим лучшую жизнь 
у себя дома, хотим государство, 
которое нас защищает и работа-
ет для людей, а не для воров. Нам 
нужна развитая экономика, со-
здающая возможности для рабо-
ты здесь, дома, чтобы наша мо-
лодежь, наши люди не уезжали 
от своих близких. Нужно всем 
вместе работать, чтобы добить-
ся этих целей»,— заявила она 
в ночь после выборов.

Но, чтобы выполнить обещан-
ное, мало стать президентом. Эта 
должность в Молдавии, которая 
является парламентской респу-
бликой, скорее символическая 
и может восприниматься ина-
че только тогда, когда глава госу-
дарства опирается на парламент-
ское большинство. А его у Майи 
Санду нет. Ее партия контроли-
рует в парламенте 14 мест из 101. 
Для сравнения, фракция Партии 
социалистов Игоря Додона со-
стоит из 37 депутатов.

Накануне президентских вы-
боров в законодательном орга-
не активизировались миграци-
онные процессы, в результате 

которых была создана парла-
ментская группа «За Молдову» 
из 14 депутатов. Считается, что 
они могут объединиться с соци-
алистами и создать большинст-
во, способное создать пробле-
мы президенту.

Игорь Додон, покидавший на 
время работы президентом пост 
председателя Партии социали-
стов, 16 ноября принял реше-
ние вернуться на эту партийную 
должность. Он пообещал в бли-
жайшее время начать перегово-
ры с парламентскими группа-
ми и фракциями, чтобы создать 
большинство.

Влад Кульминский считает, 
что целью Майи Санду в бли-
жайшее время будет роспуск ны-
нешнего парламента. «Без ново-
го парламента и правительства 
добиться улучшений будет тя-
жело. Социалисты будут проти-
виться этому, потому что они на-
берут значительно меньше мест 
и их мощь ослабнет. Если не 
удастся добиться роспуска пар-
ламента в ближайшие три-четы-
ре месяца, рейтинг Майи Сан-
ду пойдет вниз»,— полагает он. 
И все же господин Кульминский 
считает, что с «большим объе-
мом народной поддержки но-
вому президенту удастся рас-
пустить парламент, провести 
досрочные выборы, создать но-
вое правящее большинство и на-
значить правительство, которое 

вытащит страну из экономиче-
ской и демографической ямы».

Глава кишиневского аналити-
ческого Balkan-Centre Сергей Ма-
настырлы отмечает, что госпожа 
Санду будет опираться не только 
на поддерживающие ее массы. 
Кроме избирателей, говорит он, 
ее будут поддерживать западные 
лидеры и дипломаты стран Запа-
да. «Эти рычаги она может при-
менить, чтобы добиться роспу-
ска парламента, потому что для 
нее досрочные выборы являются 
единственной возможностью вы-
полнить обещания. Иначе она ни-
чем не будет отличаться от Додо-
на, который не выполнил почти 
ничего из того, что обещал»,— от-
метил эксперт в беседе с „Ъ“.

В вопросе роспуска парламен-
та у Майи Санду есть союзник. 
Это политик Ренато Усатый, по-
казавший третий результат в пер-
вом туре президентских выбо-
ров. В беседе с „Ъ“ он пообещал 
поддержать идею роспуска пар-
ламента. «Люди разных нацио-
нальностей, разных взглядов, 
говорящие на разных языках, 
объединились против корруп-
ции и за идею досрочных пар-
ламентских выборов»,— уверен 
господин Усатый. Уже 17 ноября 
он обещал представить юриди-
ческое обоснование, в соответст-
вие с которым действующий пар-
ламент следует распустить.

Николай Фильченко

Ходка  
в президенты
На выборах в Киргизии за власть поборются 
сразу несколько бывших заключенных

В понедельник ЦИК Киргизии завершил 
прием заявлений на участие в досроч-
ных президентских выборах, назначен-
ных на 10 января. Всего в списке 63 по-
тенциальных кандидата, большинство 
из которых малоизвестны и не имеют 
шансов на победу. Лидером гонки опро-
шенные „Ъ“ эксперты называют Сады-
ра Жапарова, который за полтора ме-
сяца успел освободиться из тюрьмы, 
стать и. о. президента, а 15 ноября по-
дать в отставку, чтобы принять участие 
в выборах. Его окружение тоже состоит 
из политиков, в разное время побывав-
ших за решеткой. Хотя сейчас поддер-
жка Садыра Жапарова оценивается до-
статочно высоко, не исключено, что его 
возможная победа на выборах вызовет 
новую волну протестов, подобную той, 
которая смела власть в октябре.

Досрочные президентские выборы, за-
планированные на 10 января, должны будут 
вывести страну из очередного кризиса. Бла-
годаря достаточно простой процедуре реги-
страции, заявления на участие в них сумели 
подать 63 человека. Правда, после дополни-
тельных процедур, таких как выплата залога 
в 1 млн сом (примерно 900 тыс. руб.) и сбора 
30 тыс. подписей, их число наверняка со-
кратится. Но главный фаворит, по мнению 
собеседников „Ъ“ в Бишкеке, известен уже 
сейчас. Это политик, поднявшийся благода-
ря последнему кризису на вершину власти, 
но затем вынужденный формально отсту-
пить,— Садыр Жапаров.

«Фавориты и заведомые аутсайдеры пред-
выборной гонки известны. В числе пер-
вых примерно пять серьезных политиков, 
остальные участники — массовка,— заявил 
„Ъ“ бывший спикер киргизского парламен-
та Зайнидин Курманов.— Возглавляет спи-
сок лидеров бывший заключенный и быв-
ший комиссар по борьбе с коррупцией при 
администрации президента Курманбе-
ка Бакиева (а также экс-депутат парламен-
та.— „Ъ“) Садыр Жапаров. Его поддержива-
ют в социальных сетях и на улицах, считают 
народным вождем. За месяц нахождения 
у власти он еще не успел совершить крупных 
ошибок. И это новый тип политика в Цент-
ральной Азии, с которым нужно считаться».

«В Киргизии предстоят необычные выбо-
ры. Основной кандидат Садыр Жапаров вы-
шел из тюрьмы лишь полтора месяца назад, 
а поддерживающая его партия „Мекенчил“ 
(„Патриот“.— „Ъ“) была создана прямо перед 
парламентскими выборами,— отмечает за-
меститель председателя бишкекского Клуба 
региональных экспертов Игорь Шестаков.— 
В списке кандидатов в президенты после 6 
декабря останется не больше 10–15 полити-
ков, которые и будут вести борьбу, но не меж-
ду собой, а, скорее всего, против Жапарова. 
Не исключено, что предстоит и второй тур, 
хотя раньше всегда обходились одним. При 
этом нет гарантии, что выборы закончатся 
мирным исходом, а проигравшие политики 
признают итоги выборов и не выведут своих 
сторонников на улицы».

Напомним, что после массовых протестов 
в связи с результатами парламентских выбо-
ров 4 октября Садыр Жапаров был под дав-
лением толпы освобожден из тюрьмы, где 
он отбывал наказание за захват заложника 
в 2013 году, и практически сразу избран пре-
мьер-министром страны. Правда, в условиях 
революционного хаоса соблюдение проце-
дуры было небезупречным, и параллельно 
с господином Жапаровым премьерами себя 
объявили еще несколько политиков.

Однако вслед за премьерской должностью 
Садыр Жапаров уже 15 октября получил еще 
и президентскую — правда, с приставкой 

«и. о». Это произошло благодаря отставке быв-
шего избранного президента страны — Соо-
ронбая Жээнбекова, которая произошла на-
кануне, 14 октября. Такое объединение всей 
полноты власти в руках господина Жапарова 
стало символичным — одним из его предло-
жений было упразднение должности премь-
ер-министра. Однако, согласно конституции 
Киргизии, президент или и. о. президента не 
может участвовать в выборах, и поэтому Са-
дыру Жапарову 15 ноября пришлось уйти 
в отставку, так и не завершив формирование 
правительства. Вместо него эту должность за-
нял спикер парламента Талант Мамытов.

По мнению киргизских экспертов, серь-
езную конкуренцию Садыру Жапарову со-
ставят только лидеры партий «Кыргызстан» 
и «Бутун Кыргызстан» Канат Исаев и Адахан 
Мадумаров. Обе эти партии прошли в парла-
мент на последних скандальных выборах, 
при этом первая считается партией северян, 
а вторая — южан. Стоит также отметить, что 
Канат Исаев в течение нескольких дней, сра-
зу после парламентских выборов, был спи-
кером, но сам подал в отставку.

В число верных соратников лидера гонки 
Садыра Жапарова входят всего несколько 
человек: уже упомянутый и. о. президента 
Талант Мамытов, председатель Госкомите-
та национальной безопасности (ГКНБ) Кам-
чибек Ташиев, вице-премьер Равшан Са-
биров и генпрокурор Курманкул Зулушев. 
Уникальность сплоченной команды госпо-
дина Жапарова состоит и в том, что все эти 
люди, как и он сам, в разное время отсиде-
ли в тюрьме.

При этом тройку — Садыр Жапаров, Кам-
чибек Ташиев и Талант Мамытов — в Кирги-
зии в шутку называют «тремя мушкетерами». 
Все трое были членами партии «Ата-Журт», 
которая после апрельской революции 2010 
года выиграла выборы в парламент, получив 
28 мандатов и опередив Социал-демократи-
ческую партию Киргизии, которая привела 
во власть экс-президента Алмазбека Атамба-
ева. Но в парламенте трое друзей просидели 
недолго. В октябре 2012 года депутаты пар-
тии Ата-Журт провели на центральной пло-
щади Бишкека Ала-Тоо несанкционирован-
ный митинг и пытались прорваться в Белый 
дом. Первомайский районный суд Бишкека 
приговорил тогда всех троих за попытку на-
сильственного захвата власти к различным 
срокам заключения. Отсидев в СИЗО ГКНБ 
по полтора года, все трое вышли на свободу.

Достаточно много голосов, хотя и без пре-
тензии на победу, могут набрать еще двое 
бывших заключенных, выдвинувшихся 
в президенты: депутат Улугбек Кочкоров 
и экс-замминистра внутренних дел Кува-
нычбек Кадыров, при правлении Алмазбека 
Атамбаева осужденный за попытку государ-
ственного переворота на 12 лет и реабилити-
рованный администрацией экс-президента 
Сооронбая Жээнбекова.

Стоит отметить, что выборы будут про-
ходить на фоне эпидемиологического 
и экономического кризисов — в республи-
ке началась вторая волна коронавируса, в ре-
зультате чего ежедневно фиксируется око-
ло 500 новых заражений. А бюджет к концу 
года может недосчитаться почти 40 млрд со-
мов (36 млрд руб.). В правительстве и парла-
менте считают, что самостоятельно решить 
финансовый вопрос Киргизия не в состоя-
нии. На недавней встрече с главами дипло-
матических миссий и. о. президента Садыр 
Жапаров признал этот факт и попросил ме-
ждународное сообщество о помощи. Эти об-
стоятельства усложняют и без того непро-
стую ситуацию в стране, и выборы сами по 
себе вряд ли станут выходом.

Кабай Карабеков, Бишкек

Результаты выборов 
не оставили Игорю 
Додону иного выхода, 
кроме как вернуться 
в партию, из которой  
он вышел   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Диалога хватило на неделю
Ливийский форум в Тунисе оставил больше вопросов, чем дал ответов

Ливийcкий форум политического 
диалога, проходивший в Тунисе 
под эгидой ООН, был неожидан-
но прерван сразу после новостей 
о первых успехах в работе. Среди 
достижений — решение о прове-
дении выборов в конце следую-
щего года. Впрочем, уже сей-
час высказываются сомнения, 
что ливийские политики успеют 
к ним подготовиться. Нет ясно-
сти и в том, кто будет руководить 
Ливией в переходный период. 
Но главное: далеко не все ливий-
цы доверяют делегатам форума 
и готовы признавать принимае-
мые ими решения.

Первый раунд Ливийского фору-
ма политического диалога неожи-
данно был прерван вечером в вос-
кресенье без объяснения причин. 
Изначально так и предполагалось, 
что первый раунд диалога в пригоро-
де тунисской столицы Гаммарте бу-
дет идти неделю, но затем появились 
сообщения, что работа форума про-
длена до 20 ноября. И вдруг все за-
кончилось гораздо раньше. Правда, 
и. о. спецпредставителя генсека ООН 
по Ливии Стефани Уильямс пообе-
щала, что диалог продолжится через 
неделю, правда, уже в виртуальном 
формате, в режиме видеоконферен-
ции. По ее словам, наметился «чрез-
вычайно хороший» прогресс в пере-

говорах: 75 делегатов форума смогли 
договориться о проведении нацио-
нальных выборов 24 декабря 2021 
года, а также о шагах, которые долж-
ны предварять это событие. Кроме 
того, есть договоренность о пред-
ставительстве женщин и молодежи 
в органах власти. Теперь предстоит 
выбрать добровольцев для формиро-
вания комитета, который будет рабо-
тать над «конституционной основой 
выборов». Госпожа Уильямс подчерк-
нула, что «десятилетний конфликт 
нельзя разрешить за одну неделю».

Среди главных нерешенных про-
блем — формирование переход-
ной администрации, которая долж-
на управлять страной до выборов. 
Речь идет как о президентском сове-
те, так и о временном правительст-
ве. Совет должен состоять из руко-
водителя и двух его заместителей, 
представляющих все три региона 
Ливии (Триполитанию, Киренаи-
ку и Феццан). Глава правительства 
и два его заместителя также долж-
ны быть из разных регионов. И хотя 
Стефани Уильямс утверждала, что 
до обсуждения имен еще не дошло, 
СМИ, аккредитованные на форуме, 
сообщили, что его работа прерва-
на как раз из-за споров на эту тему. 
Так, источники «РИА Новости» ут-
верждают, что госпожа Уильямс пы-
талась склонить участников форума 

к голосованию по членам прези-
дентского совета, главе правитель-
ства и двум его заместителям уже 
в ночь на понедельник. В итоге боль-
ше половины делегатов форума по-
требовали от миссии ООН отложить 
голосование на высшие руководя-
щие должности в стране до 15 декаб-
ря. По информации катарского теле-
канала «Аль-Джазира», делегаты не 
смогли договориться даже о прин-
ципах отбора в президентский со-
вет, не говоря уж о потенциальных 
кандидатах. Например, представи-
тели востока страны настаивают, 
чтобы совет возглавил нынешний 
спикер Палаты представителей Аги-
ла Салех, что пока не нашло всеоб-
щее одобрение. В то же время источ-
ники «Аль-Арабии» утверждают, что 
между участниками диалога была 
достигнута договоренность относи-
тельно распределения новых долж-
ностей. В частности, представители 
Триполитании отказались от поста 
председателя президентского со-
вета в пользу Киренаики при усло-
вии, что за ними останется пост пре-
мьер-министра.

На фоне столь противоречивых 
сообщений в ливийских соцсетях 
и СМИ появилась информация о по-
пытках подкупа делегатов со сторо-
ны представителей тех или иных ли-
вийских политиков, чтобы добиться 

их включения в «руководящий спи-
сок». Миссия ООН пообещала рас-
следовать эту информацию. Тем не 
менее, многие ливийцы продолжа-
ют требовать прозрачности в работе 
форума. До сих пор нет ясности, по 
какому принципу отбирались деле-
гаты, что дает основания для взаим-
ных претензий сторон.

Кроме того, продолжаются споры 
на тему — на основе какой консти-
туции должны проходить выборы. 
Звучат призывы к Высшему госу-
дарственному совету принять кон-
ституцию до проведения выборов. 
Появились заявления, что референ-
дум по конституции возможен уже 
в феврале. Конституционный во-
прос обсуждается не только в Туни-
се, но и на других переговорных 
треках. Скорее всего, делегатам фо-
рума представят уже готовое реше-
ние. Впрочем, все последние попыт-
ки разработать новую конституцию 
Ливии в отводившиеся для этого 
сроки терпели крах. И это вызыва-
ет сомнения в возможности прове-
дения выборов в декабре.

Еще один сложный вопрос — вы-
вод иностранных войск и наемни-
ков из Ливии. Речь идет о турецких 
военных, сирийских наемниках, 
воюющих как на стороне Триполи, 
так и востока Ливии, а также о рос-
сийских «ЧВК» и суданцах. Пункт 

о выводе наемников зафиксирован 
в соглашении о прекращении огня, 
принятом в конце октября в Жене-
ве военным комитетом «5+5», в ко-
торый входят представители обеих 
сторон конфликта. Но это не значит, 
что обе стороны готовы выполнять 
этот пункт. Тем более многое здесь 
зависит не от них, а от стран-покро-
вителей. Их позиция может сущест-
венно осложнить и процесс форми-
рования правительства.

«Одна из трудностей в создании 
единого правительства националь-
ного единства, признанного по всей 
Ливии, связана с согласованием по-
ста министра обороны. Даже если 
появится один верховный главно-
командующий ливийскими войска-
ми, все равно на месте останутся по-
стоянные турецкие и российские 
военные базы и эмиратские офице-
ры»,— написал в своем Twitter ис-
следователь по ливийской пробле-
матике в нидерландском Институте 
международных отношений «Клин-
гендаль» Джалял Харшауи.

Поэтому пока ООН работает над 
тем, что удается решить без громких 
споров. Сразу после завершения ра-
боты форума Стефани Уильямс от-
правилась в ливийский город Брега, 
чтобы обсудить с представителями 
обеих сторон конфликта объеди-
нение охраны нефтяных объектов, 

что также обозначено в соглаше-
нии о прекращении огня. В поезд-
ке ее сопровождал глава Националь-
ной нефтяной корпорации Мустафа 
Саналла. В ходе визита госпожа Уи-
льямс еще раз подчеркнула, что «со-
глашение о прекращении огня вы-
полняется, на военном направлении 
наблюдается прогресс».

«В очень сложных условиях, ког-
да мы еще боремся с пандемией ко-
ронавируса, и под огромным давле-
нием изнутри и за пределами Ливии 
75 участников форума добились не-
скольких важных результатов. Тем 
не менее мы находимся пока в нача-
ле реализации разработанной ими 
дорожной карты. Следующий шаг — 
назначение и утверждение прези-
дентского совета и премьер-мини-
стра — будет критически важным. 
Именно он даст возможность реа-
лизовать дорожную карту, согла-
сованную в Тунисе. Региональные 
и международные игроки долж-
ны поддержать результаты встречи 
в Тунисе, чтобы вернуть Ливию ли-
вийцам»,— сказал „Ъ“ директор по 
Ближнему Востоку и Северной Аф-
рике Центра гуманитарного диало-
га Ромен Гранджан. Он также доба-
вил, что оптимизм ему внушает тот 
факт, что боевых действий в Ливии 
нет уже несколько месяцев.

Марианна Беленькая



Согласование законопроекта 
по созданию в России единой 
информационной системы 
проверки сведений об або-
нентах операторов связи (ЕИС 
ПСА) забуксовало. Минцифры 
готово поддержать документ 
при условии обязательного 
подключения системы к сер-
висам электронного прави-
тельства. Операторы и банки 
же опасаются появления лиш-
него посредника и введения 
дополнительной платы за об-
мен данными.

Минцифры поддержало зако-
нопроект о создании в России ЕИС 
ПСА, но при условии ее интегра-
ции с единой системой идентифи-
кации и аутентификации (ЕСИА), 
используемой на портале госуслуг 
и в сервисах электронного прави-
тельства, следует из письма (есть 
у „Ъ“) замглавы ведомства Олега 
Пака, направленного 23 октября 
председателю комитета по финан-
совому рынку Госдумы Анатолию 
Аксакову. В пресс-службе Минциф-
ры пояснили „Ъ“, что размещение 
системы в инфраструктуре элек-
тронного правительства обеспе-
чит передачу данных по защищен-
ным каналам.

Проект создания ЕИС ПСА был 
разработан группой депутатов и се-
наторов во главе с господином Ак-
саковым и принят в первом чтении 
в марте 2019 года. В январе его до-
работали ко второму чтению (см. 
„Ъ“ от 29 января), но из-за ситуации 

с коронавирусом работа над ним 
затормозилась, поясняет собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией.

Идея проекта — в снижении 
уровня мошенничества за счет 
идентификации пользователя фи-
нансовых услуг по номеру телефо-
на. Предполагается ввести понятие 
пользователя абонентского номера 

не только для юридических лиц, но 
и для граждан, подключив в тече-
ние двух лет к ЕИС ПСА все банки 
и всех операторов связи. Послед-
ние должны будут проверять и об-
новлять данные в своих базах.

Пользователями ЕИС ПСА ста-
нут ЦБ, Росфинмониторинг, кредит-
ные организации, операторы пла-

тежных систем, операторы услуг 
платежной инфраструктуры и др. 
Максимальные тарифы за услугу 
проверки будет устанавливать пра-
вительство, а оператор системы бу-
дет определяться уполномоченным 
федеральным органом в области 
связи по согласованию с ЦБ.

Проект уже раскритиковала 
АНО «Цифровая экономика», сле-
дует из ее отзыва, подготовленно-
го в октябре (есть у „Ъ“). Установле-
ние тарифов на проверку номеров 
в системе противоречит политике 
свободного ценообразования и раз-
вития конкуренции, полагают экс-
перты АНО. Там предлагают создать 
равные условия при обмене сведе-
ниями между банками и оператора-
ми связи, как посредством ЕИС, так 
и на основании прямых договоров, 
а также закрепить необходимость 
получения согласия гражданина на 
передачу сведений о нем для про-
верки в ЕИС ПСА по запросам бан-
ков и других пользователей.

В «МегаФоне» и Tele2 подтвер-
дили, что выступают за сохране-
ние прямых договоров с банками 
без госрегулирования тарифов. 
В «Вымпелкоме» сообщили, что 
продолжают участвовать в обсу-
ждении законопроекта. В МТС от-
казались от комментариев.

К интеграции с ЕСИА как тако-
вой операторы связи по большому 
счету относятся нейтрально, гово-
рит источник „Ъ“ в одной из круп-
нейших компаний, но они, как 
и банки, опасаются создания лиш-

него посредника, а также взима-
ния дополнительной платы со сто-
роны ЕСИА. По данным источника, 
посреднической компанией, к ко-
торой могут обязать подключать-
ся банки, может стать iDSystems 
(среди совладельцев — консорци-
ум iCAM Group). Она специализи-
руется на системах электронного 
документооборота между банка-
ми и госорганами и, по собствен-
ным данным, занимает 30% рынка 
в этой сфере. В компании оператив-
но не ответили на запрос.

В доработанной версии зако-
нопроекта учтены основные заме-
чания операторов связи, а на этой 
неделе началась дополнительная 
доработка с учетом предложений 
госорганов ко второму чтению, по-
яснил „Ъ“ глава Национального со-
вета по финансовому рынку Анд-
рей Емелин. «Мы полностью за то, 
чтобы ЕИС ПСА использовалась для 
целей ЕСИА. Что касается канала ра-
боты ЕИС ПСА через электронное 
правительство, то важно предва-
рительно оценить запросную на-
грузку и возможность синхронного 
режима работы ЕИС на платфор-
ме»,— отметил он. Сейчас доступ 
к проверке абонентских номеров 
имеют по сути только 10–15 круп-
нейших банков на основе прямых 
договоров с несколькими крупней-
шими операторами связи, поэтому 
создание единой системы необхо-
димо, настаивает господин Емелин, 
а в ней логичны и единые тарифы.

Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25906,93 (+521,06)
РТС 1268,61 (+40,83)
FTSE 100 6421,29 (+104,9)

DAX 30* 13138,61 (+61,89)
DJIA* 29906,28 (+426,47)
NASDAQ Composite* 11905,754 (+76,468)

*На 19:56     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.11.20
Австралийский доллар 56,1514
Английский фунт 101,6955
Белорусский рубль 14,0935
Датская крона* 12,2511

Доллар США 76,9197
Евро 91,1729
Индийская рупия** 10,3267
Казахский тенге** 17,9116

Канадский доллар 58,7263
Китайский юань* 11,6937
Норвежская крона* 84,6239
СДР 109,1560

Сингапурский доллар 57,1936
Новая турецкая лира 10,0530
Украинская гривна* 27,3541
Шведская крона* 88,9564

Швейцарский франк 84,4993
Японская иена** 73,6461
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Самая современная российская 
верфь «Звезда» способна лишь соби-
рать корпуса судов из иностранных 
комплектующих, откровенно при-
знал на прошлой неделе заместитель 
гендиректора ЦКБ «Лазурит» (близкое 
к «Роснефти») Олег Квасников. Высту-
пая на конференции, посвященной 
отечественному судостроению, он 
честно констатировал очевидные 
проблемы с импортозамещением 
в отрасли, которые обычно не приня-
то обсуждать открыто, поскольку они 
не имеют явного решения.

По мнению топ-менеджера, 
основная проблема в том, что зака-
занные танкеры и газовозы верфь 
строит по иностранным проектам. 
«В них нет ни одного фактическо-
го изделия отечественного произ-
водства, кроме того, большая часть 
(оборудования) приходит не просто 
иностранной комплектации, а уже 
в собранном состоянии»,— расска-

зал Олег Квасников, уточнив, что 
первый танкер Aframax пришел на 
85% собранным.

Даже учитывая, что генеральный 
заказчик этих танкеров — «Роснеф-
тефлот», вряд ли «в обозримом буду-
щем» на суда будут установлены рос-
сийские изделия, полагает он. Дело 
в том, что заказчики хотят получить 
«адекватное судно с адекватной ком-
плектацией» и соответствие «один 
к одному» с судном, производимым 
в Южной Корее. «Лазурит» видит ре-
шение в том, чтобы переделывать 
иностранные проекты, предусматри-
вая, где возможно, использование 
российского оборудования, что даст 
шанс российским производителям.

Однако проблемой подавляюще-
го большинства российских про-
изводителей остаются постоянные 
срывы сроков, отсутствие гарантий 
характеристик и надежности обору-
дования, высокие цены. Из-за это-
го заказчики в основном не хотят 
иметь дело с отечественными по-
ставщиками. Последние, в свою оче-
редь, оправдываются, что при малом 
заказе, да еще на новое оборудова-
ние, первые партии неминуемо сто-
ят дорого, нужна большая серия.

У каждой из сторон своя правда. 
При этом государство все активнее, 
с одной стороны, вынуждает ком-
пании строить суда в РФ, ужесточая 
нормы импортозамещения. А с дру-
гой — дает некоторым заказчикам 
послабления, понимая, что верфи 
РФ не способны построить многие 
сложные суда. Основной вопрос — 
кто заплатит за такую госполитику?

Заказчики считают, что платить 
должно государство. Но пробле-
ма в том, что масштабные госсубси-
дии — более 30 млрд руб. в 2021–
2023 годах — явно не позволяют 
даже современной «Звезде» решить 
проблемы импортозамещения 
в крупнотоннажном судостроении, 
которого в РФ до сих пор практиче-
ски не было. А учитывая дефицит 
бюджета, вполне вероятно, что долго 
государство доплачивать не сможет. 
Тогда за импортозамещение придет-
ся платить заказчикам, которые в та-
ком случае вряд ли сохранят боль-
шие планы по строительству и вводу 
нового флота.

Даже масштабные 
госсубсидии не по-
зволяют современной 
«Звезде» решить про-
блемы импортозаме-
щения в крупнотон-
нажном судостроении
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ГПБ докапитализирует нормативы
Банк решился на допэмиссию акций

Третий по величине в РФ Газпромбанк 
впервые за несколько лет расширит 
капитал за счет дополнительной эмис-
сии акций. Прежде докапитализация 
происходила преимущественно за счет 
долговых обязательств. Теперь же под 
вопросом стоят нормативы базового 
капитала, пополнить который можно 
либо за счет прибыли, либо за счет вы-
пуска акций. В преддверии ухудшения 
качества банковских активов и слабых 
перспектив по прибыли, отмечают 
эксперты, поддержка акционеров осо-
бенно актуальна.

Газпромбанк (ГПБ) раскрыл информа-
цию о рассмотрении вопроса увеличения 
уставного капитала на совете директоров 
банка, состоявшемся 13 ноября. В банке 
уточнили, что допэмиссия будет прово-
диться за счет размещения обыкновенных 
акций на 25 млрд руб. Решение о выпуске 
примет общее собрание акционеров в де-
кабре, а сама докапитализация ожидается 
в первом квартале 2021 года, пояснил „Ъ“ 
представитель ГПБ.

Капитал будет пополнен за счет средств 
основных акционеров — «Газпрома» (сейчас 
принадлежит 49,88% акций банка) и груп-

пы «Газфонд» (41,58%). «Докапитализация 
поддержит расширение кредитования эко-
номики и позволит компенсировать отри-
цательное влияние ослабления рубля на 
нормативы достаточности капитала»,— по-
яснили в банке. По данным МСФО, на се-
редину 2020 года капитал банка составлял 
735 млрд руб.

• В этом году ГПБ досрочно погасил суборди-
нированный депозит на $1 млрд и привлек 
в капитал субординированный депозит на 
40 млрд руб. от «Газпром капитала». В по-
следний раз допэмиссию ГПБ проводил в 2017 
году на 60 млрд руб. за счет АО «Газпром Га-
зораспределение». По оценке агентства Fitch, 
с 2012 года банк получил в капитал более 
500 млрд руб.
Поддерживать капитал на достаточном 

уровне нужно для покрытия возможных 
кредитных убытков за счет средств банка, 
требования регламентированы ЦБ за счет 
выполнения обязательных нормативов. Нор-
мативы (Н1.1, Н1.2, Н1.3) определяют требова-
ния по минимальной величине капитала, 
необходимого для покрытия кредитных, опе-
рационных и рыночных рисков. Они опреде-
ляются как отношение капитала банка к сум-
ме активов, взвешенных по уровню риска.

«У ГПБ довольно низкие нормативы (по 
базовому капиталу.— „Ъ“), в последние годы 
банк докапитализировался, но преимуще-
ственно в форме вечного долга»,— отмеча-
ет аналитик Fitch Дмитрий Васильев. По 
итогам третьего квартала 2020 года норма-
тив базового капитала (Н1.1) у него составил 
7,54% при минимальном значении с учетом 
надбавок в 8%. Сейчас это «является одним 
из самых низких уровней среди крупных 
российских банков», уточняет господин Ва-
сильев. ГПБ должен соблюдать регулятор-
ные минимумы и для банковской группы, 
и по оценке Fitch этот норматив в конце тре-
тьего квартала лишь незначительно превы-
сит минимум 8%.

По оценке эксперта, нормативы ГПБ осла-
бли за счет того, что прирост активов шел бы-
стрее, чем прирост капитала, из-за низкой 
прибыльности. А активы, взвешенные по 
уровню риска, возросли не только за счет ро-
ста бизнеса, но и за счет переоценки на фоне 
девальвации нацвалюты. ГПБ может потре-
боваться около 30 млрд руб. в основной ка-
питал, полагает Дмитрий Васильев. Это мо-
жет добавить около 0,5 процентного пункта 
к нормативу, что будет комфортно для банка, 
добавляет другой собеседник „Ъ“.

Пока стоимость риска ГПБ (объем создан-
ных резервов по отношению к кредитному 
портфелю) относительно других банков не 
слишком высока, признают эксперты. Но 
с учетом ожидаемого ухудшения качества 
банковских активов в 2021 году вопрос ак-
туален. В последнем отчете Moody’s писало, 
что доходов ГПБ в дальнейшем может не хва-
тить для покрытия возросших кредитных 
убытков. Прибыльность банка до вычета ре-
зервов снижается из-за низкой операцион-
ной эффективности и низкой маржи, отме-
чали аналитики Fitch. В ГПБ на середину года 
она составляла 2,8% по сравнению со сред-
ним значением по сектору 4,2%, что объяс-
нимо фокусом на корпоративном сегменте.

Именно поэтому в последнее время ГПБ 
активизировал рост и в розничном направ-
лении, где маржа выше. В банке ожидают по 
итогам года значительно увеличить выдачи: 
на 50% в потребительских ссудах и на 10% 
в ипотеке. С учетом постепенного роста объ-
емов бизнеса банка, в том числе и в текущем 
году, отмечает старший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Владимир Те-
терин, докапитализация может быть впол-
не оправданной.

Ольга Шерункова

Российские технологии оценили с дисконтом
Вклад страны в глобальный рынок признали очень локальным

На Россию приходится лишь около 
3% от общего числа технологических 
компаний, основанных за послед-
ние годы в развивающихся странах, 
говорится в отчете Boston Consult-
ing Group (BCG). Темп появления но-
вых компаний в стране — один из са-
мых низких в рейтинге, при этом 
и их оценка обычно меньше, чем у за-
рубежных конкурентов. Российские 
компании часто выбирают иностран-
ную юрисдикцию, а при оценке под-
вергаются страновому дисконту, пояс-
няют инвесторы.

Темп прироста новых технологических 
компаний в России один из самых низких 
на рынках развивающихся стран, говорит-
ся в отчете BCG, с которым ознакомился 
„Ъ“. По его данным, на РФ приходится око-
ло 3% от общего числа таких компаний (бо-
лее 10 тыс.), основанных на развивающихся 
рынках с 2014 года.

В список топ-100 технологических ком-
паний развивающихся стран BCG вклю-
чила шесть российских: интернет-хол-

динги «Яндекс» и Mail.ru Group, ритейлер 
Wildberries, разработчика мобильных игр 
Playrix, разработчика программного обес-
печения 1С и Тинькофф-банк. Авторы ис-
следования указывают, что средний раз-
мер выручки этих компаний — $1,8 млрд 
в год, а темпы роста в шесть раз выше, чем 
у технологических компаний из индекса 
S&P 500. При этом средняя оценка стоимо-
сти российской компании из этого списка 
составляет $5,2 млрд, что «немного ниже, 
чем у сопоставимых претендентов на ли-
дерство в технологическом секторе на дру-
гих развивающихся рынках». Российские 
компании также «больше ориентируются 
на развивающиеся рынки и собственный 
внутренний рынок».

Как сообщал „Ъ“ 19 июня, российский 
венчурный технологический рынок мо-
жет потерять до 30% из-за коронавируса. Его 
оценки сильно расходятся в зависимости от 
методики: в 2019 году рынок мог достичь от 
11,6 млрд до 56,2 млрд руб. По итогам прош-
лого года исследование «Венчурный баро-
метр» сообщало об оживлении рынка, но 

эксперты указывали на его ограниченность 
окологосударственными инвесторами (см. 
„Ъ“ от 12 декабря).

Если отталкиваться от того, что доля рос-
сийского венчурного рынка составила 0,3% 
от мирового, то трехпроцентный вклад 
российских компаний в числе новых за 
последние шесть лет — «хорошая цифра», 
говорит основатель A.Partners Алексей Со-
ловьев. Рынок фактически существует все-
го около десяти лет, что недостаточно для 
появления большого количества заметных 
компаний, но ситуация изменится, уве-
рен инвестор.

Опрошенные „Ъ“ эксперты указывают, 
что на статистику может влиять и тот факт, 
что российские компании зачастую пред-
почитают иностранные юрисдикции. Когда 
компания выходит на глобальные рынки, 
она фактически «снимает с себя российский 
флаг», иначе будет тяжело искать клиентов, 
говорит управляющий партнер Leta Capital 
Александр Чачава. «В итоге из статистики не-
которые просто выпадают и получается, что 
российской компанией называется только 

та, которая работает преимущественно на 
внутреннем рынке»,— объясняет он.

Дело не только именно в российском про-
исхождении, ведь во многих западных стра-
нах действуют меры по защите локального 
рынка, и пройти их не всегда просто, это се-
рьезные издержки, добавляет партнер де-
партамента управления рисками Deloitte 
Сергей Кудряшов.

Те же компании, которые не скрывают 
российского происхождения, традицион-
но сталкиваются с дисконтом при оценке, 
уверены собеседники „Ъ“. По словам Алек-
сея Соловьева, речь может идти о вдвое бо-
лее низкой оценке в сравнении с сопостави-
мым иностранным конкурентом.

Партнер департамента инвестиций 
и рынков капитала KPMG в России и СНГ 
Алексей Богданов соглашается, что средняя 
рыночная капитализация российских тех-
нологических компаний в целом действи-
тельно ниже, чем у зарубежных аналогов, но 
отмечает, что мультипликаторы к выручке 
могут быть даже выше.

Дмитрий Шестоперов

в имитацию импортозамещения 
разбирает спецкорреспондент 
отдела бизнеса 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Спекулянты сбросили слитки
Активы золотых фондов снизились до сентябрьских уровней

Активы биржевых золотых 
фондов после двухмесячной 
стагнации резко пошли вниз. 
На фоне выхода части инвес-
торов их активы за два дня со-
кратились более чем на 20 тонн, 
до 3,43 тыс. тонн, вернувшись 
к значениям середины сентя-
бря. Инвесторы снижали вло-
жения в отсутствие новых ша-
гов монетарного стимулирова-
ния в США и на фоне успешного 
тестирования вакцины против 
COVID-19. Однако продолжи-
тельного падения интереса к зо-
лоту эксперты не ожидают.

Активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
снижаются. По данным Bloomberg, 
по итогам торгов 13 ноября они упа-
ли почти на 5 тонн, до 3432 тонн. За 
два дня активы уменьшились в це-
лом более чем на 20 тонн и верну-
лись к минимальным значениям 
с 18 сентября.

Более активно международные 
инвесторы избавлялись от акций зо-
лотых ETF только в марте. Тогда на 
фоне паники, вызванной глобаль-
ным локдауном и дефицитом дол-
ларовой ликвидности, они были 
вынуждены выходить из наиболее 
ликвидных активов, включая драг-
металлы. В итоге с 13 по 20 марта ак-
тивы фондов упали на 62,3 тонны, 
до 2726 тонн. 

Но и на протяжении двух пред-
шествующих месяцев междуна-

родные инвесторы не проявляли 
большого интереса к металлу. По 
данным Bloomberg, после того как 
22 сентября активы ETF достигли 
3449 тонн, большую часть времени 
они оставались в диапазоне 3448–
3453 тонны.

Снижение интереса к золоту про-
исходит на фоне отсутствия новых 
шагов монетарного стимулирова-
ния экономик и роста цен. По дан-
ным Reuters, после того как в нача-
ле августа стоимость золота достигла 
исторического максимума $2072,5 
за тройскую унцию, в последую-
щие месяцы она снижалась и к кон-
цу октября закрепилась ниже $1900 
за унцию. Только на фоне неопреде-
ленности из-за выборов президен-
та США цены смогли ненадолго вер-
нуться выше $1950 за унцию.

«Мода на золото в этом сезоне 
пошла на спад, что было сразу вид-
но по замедлению притоков инвес-
торов в фонды и сокращению поку-

пок со стороны центробанков, так 
что настроения розничных инвес-
торов (см. „Ъ“ от 29 октября) — един-
ственное, что позволяет цене золота 
держаться на текущих уровнях»,— 
отмечает директор по анализу фи-
нансовых рынков и макроэконо-
мики «Альфа-Капитала» Владимир 
Брагин.

И эти настроения очень подвиж-
ны. Так, в начале ноября немецкая 
BioNTech и американская Pfizer со-
общили о проведении успешных те-
стов вакцины против коронавируса, 
что спровоцировало обвал котиро-
вок почти на 5%, до отметки $1860 за 
унцию (см. „Ъ“ от 10 ноября). «Золото 
было одним из наиболее подорожав-
ших активов с начала года, поэтому 
многие участники рынка частично 
использовали эти позиции для фон-
дирования ставок на восстановле-
ние экономики»,— отмечает дирек-
тор по инвестициям УК «Открытие» 
Виталий Исаков.

Сошел на нет и главный полити-
ческий риск — выборы президен-
та США. «Сенат США, скорее все-
го, достанется республиканцам, что 
не позволит ни одной из политиче-
ских сил в стране проводить полно-
масштабные реформы. Растет веро-
ятность того, что демократам вряд 
ли удастся принять стимулы на 
$2 трлн»,— отмечает директор анали-
тического департамента «Фридом Фи-
нанс» Вадим Меркулов. По его мне-
нию, вероятность роста стоимости 
золота по политическим причинам 
в результате «сводится к минимуму».

Впрочем, о долгосрочном паде-
нии интереса инвесторов к золоту 
и значительном падении цен гово-
рить тоже пока рано. Этого, в част-
ности, не ожидают производители 
золота — см. интервью главы «Полю-
са» Павла Грачева на стр. 10. По мне-
нию главы направления перспек-
тивных исследований Julius Baer 
Карстена Менке, краткосрочная 
распродажа может свидетельство-
вать об уходе с рынка спекулянтов, 
а не долгосрочных инвесторов. Бес-
прецедентные по объему програм-
мы монетарного стимулирования 
по всему миру никуда не делись, со-
глашается Виталий Исаков. Поэто-
му, добавляет он, долгосрочная акту-
альность золота в инвестиционном 
портфеле также никуда не исчезнет, 
несмотря на краткосрочные колеба-
ния котировок.

Виталий Гайдаев

Брокерам поступят 
быстрые платежи
Банки расширят возможности 
для розничных инвесторов за счет СБП

Российские банки с лицензи-
ей брокера смогут с конца но-
ября предоставлять клиен-
там возможность пополнять 
и снимать средства на брокер-
ских счетах через систему бы-
стрых платежей (СБП). Сейчас 
инвесторы платят за пополне-
ние брокерского счета со сче-
та в другом банке до 1,8% от сум-
мы. Как ожидается, при перево-
дах через СБП не только сокра-
тится этот показатель (до 0,4%), 
но и в несколько раз вырастет 
возможная сумма перевода. 
Это будет способствовать рас-
ширению брокерских услуг 
банков и усилению конкурен-
ции за частных клиентов.

Клиент банка, имеющего брокер-
скую лицензию, с 24 ноября сможет 
перечислять средства со счетов в дру-
гих банках как на свой брокерский 
счет, так и с него (при реализации 
сервиса со стороны банка) через СБП, 
сообщил „Ъ“ представитель ЦБ. Это 
произойдет из-за вступления в силу 
обновленного положения «О платеж-
ной системе Банка России», которое 
зарегистрировано в Минюсте и опу-
бликовано 13 ноября.

Сейчас через СБП клиент может 
перевести средства только на бро-
керский счет, открытый в инвести-
ционной компании, но не в банке. 
Другими словами, если инвестор за-
хочет перевести деньги, например, 
с зарплатного счета в одном банке 
на свой брокерский счет в другом 
банке, он не может воспользовать-
ся СБП и заплатит комиссию, кото-
рая составляет 1–1,8% от суммы пере-
вода. Тарифы же перевода через СБП 
будут в несколько раз ниже — экс-
перты ожидают их на уровне 0,4%. 
Как пояснили в ЦБ, сумма ежесуточ-
ных переводов через СБП ограниче-
на 600 тыс. руб.

• По оценкам Национальной ассоци
ации участников фондового рынка 
(НАУФОР), размер денежных посту
плений на брокерские счета граж
дан, открытые в кредитных орга
низациях в 2019 году, составил 
600 млрд руб. Общие денежные по
ступления граждан на брокерские 
счета достигли 1,6 трлн руб. За пер
вое полугодие 2020 года поступления 
на брокерские счета в банках увели
чились до 700 млрд руб. при общих 
поступлениях в 1,5 трлн руб.
НАУФОР еще в феврале направ-

ляла ЦБ письмо о необходимости 
разрешения проблемы перевода 
средств. В нем говорилось, что это 

необходимо для «развития конку-
ренции, снижения заградительных 
тарифов на межбанковские перево-
ды между различными типами сче-
тов граждан». Как пояснила „Ъ“ ви-
це-президент НАУФОР Екатерина 
Андреева, подключение брокер-
ских счетов граждан, открытых 
в кредитных организациях, к СБП 
даст частным инвесторам возмож-
ность мгновенного управления 
средствами и повысит конкурен-
цию между кредитными органи-
зациями, оказывающими брокер-
ские услуги. Сейчас концентрация 
в сегменте велика, фактически он 
поделен между тремя крупными 
банками.

В результате изменений перевод 
средств должен стать заметно де-
шевле, подтверждает руководитель 
дирекции брокерских продуктов 
Альфа-банка Сергей Рыбаков. Кро-
ме того, по его словам, возрастает 
и сумма перевода: «В банках обыч-
но ограничивают перевод с карты 
на карту. Часто это 100 тыс. руб., что 
для брокерского счета очень мало». 
Представитель «Тинькофф» сооб-
щил, что банк уже прорабатыва-
ет технические и юридические мо-
менты, которые нужно учесть для 
запуска. Но точные сроки там на-
звать не могут, поскольку «возмож-
ные изменения затронут несколь-
ко систем».

Руководитель департамента бро-
керского обслуживания ВТБ Вла-
димир Потапов сообщил, что банк 
будет внимательно следить за раз-
витием платформы СБП. По его сло-
вам, в ВТБ мгновенное пополнение 
брокерского счета было реализова-
но год назад с помощью эквайрин-
га, в частности, за пополнение счета 
с карты другого банка тариф состав-
ляет до 0,5% от суммы.

«Финам», один из крупнейших 
классических брокеров, подключил 
СБП к брокерским счетам всего не-
сколько недель назад. Сейчас через 
систему проходит чуть меньше 2% 
от общего количества пополнений, 
говорит президент «Финама» Влади-
слав Кочетков, но в течение полуго-
да этот показатель может вырасти 
до 20–25%, так как снижение издер-
жек при пополнении счетов играет 
большую роль для клиентов. По его 
мнению, решение ЦБ может стиму-
лировать конкуренцию на рынке 
и упростить развитие линейки бро-
керских услуг у небольших и сред-
них банков.

Полина Смородская

Сибуглеметания
ВЭБ остался один на один с непрофильным активом

ВЭБ готовит стратегию управ-
ления «Сибуглеметом» после 
того, как истек соответствую-
щий контракт с Evraz. По мне-
нию источников „Ъ“, госкорпо-
рации будет трудно найти но-
вого управленца или собствен-
ника компании, учитывая ви-
сящий на ней долг в $3,5 млрд. 
Эксперты, впрочем, напомина-
ют, что у «Сибуглемета» качест-
венная ресурсная база, а рынок 
коксующегося угля постепенно 
восстанавливается.

Контракт Evraz и ВЭБ.РФ на 
управление «Сибуглеметом» завер-
шился 15 ноября, заявил президент 
Evraz Александр Фролов в ходе те-
лефонной конференции для инве-
сторов. Вопросы о будущем актива 
он предложил задавать собственни-
ку — ВЭБ.РФ. «Сибуглемет» находил-
ся в управлении Evraz с 2015 года. 
В ВЭБе заявили „Ъ“, что в настоящий 
момент готовится стратегия управ-
ления активом.

Впервые о возможности завер-
шения управления Александр Фро-
лов сообщил журналистам в августе. 
«Мы не очень комфортно чувству-
ем себя в кризисной ситуации, ког-
да для Evraz как для управленца воз-
никают дополнительные риски. 
Контракт на управление „Сибугле-
метом“ устроен таким образом, что 
возможно его досрочное расторже-
ние. При этом долговая нагрузка не 
является значимым критерием. Но 
проблемы на рынке угля — один из 
аргументов, из-за которых Evraz рас-
сматривает возможность отказа от 
управления. Решение пока не при-
нято»,— говорил он. В разгар пан-

демии спотовые цены снижались 
до $100–120 за тонну коксующегося 
угля против $150–160 за тонну в пер-
вом квартале.

В холдинг «Сибуглемет» входят 
разрезы «Междуречье» и УК «Юж-
ная», шахты «Антоновская» и «Боль-
шевик», обогатительные фабрики 
«Междуреченская» и «Антоновская» 
суммарной мощностью переработ-
ки 12 млн тонн угля. В 2020 году ВЭБ 
и Evraz готовили сделку по продаже 
актива. Основные акционеры Evraz 
в лице Романа Абрамовича, Алек-
сандра Абрамова и Евгения Швид-
лера могли приобрести «Сибугле-
мет» за 4 млрд руб. и взять на себя 
обслуживание долга в $3,5 млрд пе-
ред ВЭБ.РФ. Однако впоследствии от 
сделки было решено отказаться. Го-

сподин Фролов объяснял, что пред-
ложенные ВЭБ.РФ условия были со-
чтены непривлекательными.

Как рассказывают источники „Ъ“, 
«Сибуглемет» должен был стать ча-
стью плана по выделению угольного 
бизнеса Evraz в отдельную структуру 
с последующей передачей под пря-
мой контроль акционеров. 13 ноября 
металлургический холдинг объявил 
о консолидации угольных активов 
на базе «Распадской», которая выку-
пит у Evraz 100% «Южкузбассугля» за 
67,7 млрд руб. Согласно презентации 
«Распадской», выручка объединен-
ной компании от сегмента коксующе-
гося угля составит $2 млрд. Это позво-
лит ей войти в пятерку крупнейших 
компаний в этом сегменте в мире.

Источники „Ъ“ на рынке счита-
ют, что ВЭБ.РФ окажется в трудной 
ситуации в случае отказа Evraz как 
от покупки, так и от управления «Си-
буглеметом». Найти компанию, ко-
торая сможет как взять в управле-
ние, так и выкупить актив, будет 
непросто, учитывая весомый долг 
перед ВЭБ.РФ и сложную ситуацию 
на рынке угля. О финансовом поло-
жении «Сибуглемета» можно судить 
по отчетности по РСБУ его крупней-
шего актива «Междуречье». По ито-
гам 2019 года чистая прибыль этой 
компании сократилась на 3%, до 
9,8 млрд руб., а выручка упала в 1,5 
раза, до 27 млрд руб.

Максим Худалов из АКРА, впро-
чем, считает, что «Сибуглемет» имеет 
хорошие марки углей, а рынок мед-
ленно, но верно восстанавливается. 
По его мнению, интерес к активу бу-
дет, несмотря долги.

Евгений Зайнуллин

ЛУКОЙЛ сухо прощается  
с Румынией
Скважины на шельфе принесли одни убытки

ЛУКОЙЛ хочет выйти из един-
ственного добычного проекта 
на шельфе Румынии и пытает-
ся найти покупателя на 87,8% 
в концессии Trident. В прош-
лом году российская нефтеком-
пания пробурила на нем сухую 
скважину, в результате чего спи-
сала 6 млрд руб., а запасы блока 
были невелики — всего 30 млрд 
кубометров газа. Нефтекомпа-
ния до этого уже сочла беспер-
спективным участие в другом 
блоке в этом районе — Rapsodia. 
Эксперты считают, что при те-
кущих ценах на сырье продать 
долю в блоке будет сложно и на-
иболее вероятный покупатель — 
нынешний партнер ЛУКОЙЛа 
госкомпания Romgaz.

ЛУКОЙЛ может выйти из газово-
го блока Trident в румынском сек-
торе Черного моря. Доля ЛУКОЙЛа 
в концессии — 87,8% (компания явля-
ется оператором), оставшийся пакет 
у румынской госкомпании Romgaz. 
Нефтекомпания уведомила своего 
партнера о желании найти потенци-
альных покупателей на свою долю, 
сообщил CEO Romgaz Адриан-Конс-
тантин Волинтиру изданию G4media.
ro. В ЛУКОЙЛе не дали комментариев.

ЛУКОЙЛ вошел в Trident в 2011 
году, в 2014–2015 годах после бурения 
двух поисковых скважин было откры-
то газовое месторождение Lira. Запа-
сы газа оценивались в 30 млрд кубо-
метров. Совладелец и вице-президент 
ЛУКОЙЛа Леонид Федун называл тог-
да результат на Trident обнадеживаю-

щим. Параллельно нефтекомпания 
бурила на другом блоке румынско-
го сектора Черного моря Rapsodia, 
но, разочаровавшись, покинула про-
ект в 2016 году. Все это время проект 
Trident был в состоянии неопреде-
ленности. Господин Федун говорил 
в 2018 году, что решение по проекту 
будет принято после бурения еще од-
ной скважины. Но третья скважина 
на блоке оказалась сухой, и ЛУКОЙЛ 
вынужден был списать 6 млрд руб., 
потраченные на ее бурение.

Помимо участка на шельфе у ЛУ-
КОЙЛа в Румынии есть также НПЗ 
в Плоешти и сеть АЗС. В 2014 году ру-
мынские власти начали расследо-
вание в отношении НПЗ, обвиняя 
структуры ЛУКОЙЛа в уклонении от 
уплаты налогов и отмывании денег, 
но в 2016 году суд счел обвинения не-
достаточно обоснованными.

Возможный выход ЛУКОЙЛа из 
Trident не первый подобный случай 
в регионе. В январе, как сообщал Ro-
mania Insider, американская Exxon-
Mobil решила выйти из паритетного 
СП с OMV Petrom на шельфе Румы-
нии Neptun Deep. Разведка на шель-
фе Черного моря в предыдущие годы 
не давала крупных промышленных 
открытий. Так, СП Eni и «Роснефти» 
пробурило сухую скважину в 2018 
году в российском секторе, в итоге 
итальянский партнер вышел из про-
екта. В то же время в этом году Турция 
пробурила успешную скважину в сво-
ем секторе, объявив об открытии ме-
сторождения с запасами в 320 млрд 
кубометров.

ЛУКОЙЛ наиболее активно из 
крупных российских компаний ин-
тересуется зарубежными шельфо-
выми проектами. Так, нефтекомпа-
ния надеялась летом приобрести 40% 
в месторождении Sangomar на шель-
фе Сенегала, но сделка сорвалась. 
За последнее время ЛУКОЙЛ прио-
брел 25% в проекте Marine XII в Кон-
го за $768 млн, 5% в концессии Ghasha 
в ОАЭ, а в конце ноября 2019 года на-
растил c 18% до 40% свою долю в геоло-
горазведочном блоке 132 в Нигерии. 
Кроме того, компания купила 50-про-
центную долю в шельфовом блоке 
Женис в Казахстане, а также в процес-
се создания СП с «Казмунайгазом» по 
блоку Аль-Фараби.

ЛУКОЙЛ пытается избавиться от 
наименее перспективных активов, 
требующих долгосрочных инвес-
тиций в геологоразведку и инфра-
структуру, считает Карен Дашьян из 
Advance Capital, отмечая, что изыска-
ния последних лет в районе Черно-
го моря едва ли можно назвать удач-
ными. Скорее всего, запасов газа на 
месторождении оказалось недоста-
точно для рентабельной разработки, 
притом что газовые морские проек-
ты предполагают создание дорогосто-
ящей инфраструктуры для транспор-
тировки сырья, отмечает эксперт. По 
его мнению, продать сторонним ин-
весторам долю в проекте будет край-
не сложно при текущих ценах на газ, 
и в конечном счете пакет ЛУКОЙЛа 
может перейти во владение румын-
ской гос компании.

Дмитрий Козлов

Предудобренное слияние

Так, Дмитрий Осипов сконцент-
рируется на стратегическом разви-
тии новых проектов «Уралкалия», 
в том числе за рубежом (компания 
называет одним из своих страте-
гических регионов развития Аф-
рику). Сергей Момцемлидзе будет 
заниматься повышением безопас-
ности на активах «Уралхима». Ре-
структуризация, по мнению госпо-
дина Мазепина, позволит повысить 
эффективность работы обеих хими-
ческих компаний, пояснил Ринат 
Гизатулин.

Слухи о возможном объедине-
нии «Уралхима» и «Уралкалия» ходи-
ли с тех пор, как Дмитрий Мазепин 
стал акционером обеих компаний 
в 2013 году. Тогда «Уралхим» купил 
у Сулеймана Керимова 20% произ-
водителя калия, одолжив на это 
$4,5 млрд у ВТБ. Его партнером по 

активу стала группа ОНЭКСИМ Ми-
хаила Прохорова, который затем 
перепродал пакет белорусскому 
бизнесмену Дмитрию Лобяку. По-
сле нескольких buyback структура 
«Уралкалия» «Уралкалий-Техноло-
гия» собрала квазиказначейский 
пакет в 56,2%, который затем был 
погашен. За счет этого Дмитрий Ма-
зепин и Дмитрий Лобяк увеличили 
доли до 46,37% акций и 53,63% соот-
ветственно.

Источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией, утверждают, что в ближай-
шее время господин Мазепин уве-
личит долю в «Уралкалии» до 75%, 
а затем полностью консолидиру-
ет актив (см. „Ъ“ от 21 сентября). 
Такие условия предполагает кре-
дитное соглашение бизнесмена со 
Сбербанком, где Дмитрий Мазе-
пин в конце 2019 года рефинанси-
ровал долг «Уралхима» перед ВТБ 
почти на $4 млрд. Компания давно 

подала ходатайство в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) 
о приобретении акций, но рассмо-
трение сделки затянулось. По дан-
ным „Ъ“, вопрос должен решиться 
до конца года. После этого Дмит-
рий Мазепин станет фактически 
единственным акционером в обе-
их компаниях и сможет начать про-
цесс объединения.

До сих пор руководство «Уралка-
лия» и «Уралхима» и сам Дмитрий 
Мазепин слухи о возможном слия-
нии не подтверждали. Как пояснял 
„Ъ“ Дмитрий Осипов в июле, реше-
ния об объединении компаний не 
принято, но они уже активно взаи-
модействуют по ряду направлений. 
Так, «Уралкалий» и «Уралхим» фор-
мируют пакетные трейдинговые 
предложения, когда на одно судно 
грузится и калий, и азот, и фосфор. 
На совместной логистике, по его 
словам, химики экономят «милли-

оны долларов». Эксперты при этом 
не видели в возможном объедине-
нии компаний существенной про-
изводственной синергии.

Глава совета директоров TopCon-
tact Артур Шамилов считает, что 
объединение управленческих ко-
манд «Уралкалия» и «Уралхима» — 
«давно назревший вопрос, реше-
ния которого все ждали». По его 
мнению, единая управленческая 
команда для всех химических ак-
тивов Дмитрия Мазепина и один 
гендиректор, который будет руко-
водить всем бизнесом, являются аб-
солютно правильной идеей. Госпо-
дин Шамилов не исключает, что 
в итоге обе компании, когда это по-
зволят финансовые метрики, будут 
объединены в одно юридическое 
лицо. По его мнению, это «вопрос 
ближайших нескольких лет».

Ольга Мордюшенко;  
Дмитрий Астахов, Пермь

Те условия, на которых  
ВЭБ предлагал  

купить «Сибуглемет»,  
были для Evraz не очень 

привлекательными.  
Мы посчитали,  

что это дорого, и остаемся 
при этом мнении
— Александр Фролов,

совладелец и президент Evraz,  
6 августа

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛИСЬ НАСТРОЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РЫНКЕ ЗОЛОТА В 2020 ГОДУ
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Начатый еще Heliopark Group проект по строи-
тельству гостиничного комплекса у музея-усадь-
бы «Ясная Поляна» может перейти под контроль 
казахстанского Halyk Bank Динары Назарбаевой. 
Структуры банка уже потратили более 200 млн 
руб. на покупку активов балансодержателя про-
екта. На завершение строительства потребуется 
еще около 500 млн руб. Но перспективы проекта 
вызывают вопросы у участников рынка. По их 
мнению, интереса к раз мещению непосредствен-
но у  «Ясной Поляны» у туристов нет, а чтобы по-
зиционировать комплекс для отдыха, придется 
создавать дополнительную инфраструктуру.

Зарегистрированное в Казахстане ТОО «Куса халык» 
выкупило на торгах часть недвижимости и имущества 
ООО «БКМ девелопмент» в Яснополянском лесничест-
ве на 208,4 млн руб. Об этом говорится на сайте феде-
рального реестра банкротств. В состав реализованной 
недвижимости вошли, в частности, 3,1 га и три объекта 
незавершенного строительства (6 тыс. кв. м), готовность 
которых составляет 41–74%. По данным «СПАРК-Интер-
факса», ТОО «Куса халык» контролируется АО «Казком-
мерцбанк», которое в 2017 году было объединено с Halyk 
Bank. В банке на запрос „Ъ“ не ответили. 

Проект по строительству отеля у музея «Ясная По-
ляна» исходно принадлежал гостиничной сети He-
liopark Group Александра Гусакова. Открыть новый 
комплекс планировалось еще в 2007 году. Компания со-
биралась вложить в проект $16,1 млн, окупив затраты за 
пять-шесть лет. Стройка была начата, но так и не завер-
шилась: у господина Гусакова обострились отношения 
с кредиторами по другим его проектам.

• Halyk Bank — крупная казахстанская финансовая группа 
с отделениями в Грузии, Киргизии, России, Таджикистане 
и Узбекистане. Крупнейший акционер банка — группа АЛ-
МЭКС Динары Назарбаевой, дочери бывшего президента Ка-
захстана Нурсултана Назарбаева, и ее супруга Тимура Кули-
баева. В январе—сентябре чистая прибыль банка выросла 
на 3%, до 180,5 млрд тенге ($415,15 млн по текущему курсу).

Бенефициар «БКМ девелопмент» — малоизвестное фи-
зическое лицо Игорь Демин. Согласно материалам суда, 
Halyk Bank выступает основным кредитором компании: 
в реестр требований включен долг на 1,23 млрд руб.

Партнер «Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий Кле-
точкин объясняет, что ситуации, когда кредитор вы-
купает имущество должника, не редкость: обычно это 
означает, что других желающих приобрести актив не 
нашлось. «Так банк может получить имущество и что-то 
делать с ним — продавать, развивать, это может позво-
лить в перспективе вернуть вложения»,— поясняет он. 
Господин Клеточкин добавляет, что имущество должни-
ков, которое сложно продается, в перспективе активно 
дробится на лоты: для кредитора это заметно усложняет 
дальнейший контроль за активами.

Но пока проданы не все активы «БКМ девелопмент». 
Объявлены торги по реализации также подконтрольно-
го компании участка на 5,4 га в Яснополянском лесни-
честве, 18 зданий и оставшегося движимого имущества 
компании. Суммарная стартовая стоимость активов — 
277 млн руб.

Управляющий партнер Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич полагает, что инвестиции в до-
стройку гостиничного комплекса могут составить око-
ло 500 млн руб. Эксперт называет проект потенциально 
успешным на фоне активного развития внутреннего 
туризма. По его словам, в Ясной Поляне проходит до-
статочно много мероприятий, при этом качественных 
средств размещения рядом нет. По мнению господина 
Ивашкевича, отель может работать в категории три-че-
тыре звезды.

Но гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин считает, что сейчас у туристов нет запроса на 
размещение непосредственно в Ясной Поляне, боль-
шинство путешественников заезжают в одноименную 
усадьбу на несколько часов. Объект может быть интере-
сен как отель для отдыха, уточняет эксперт, но только 
при строительстве соответствующей инфраструктуры.

Александра Мерцалова

Halyk Bank заселится  
в Ясной Поляне
Он выкупает будущий отель у исторической усадьбы

«Главстрою», принадлежавше-
му ранее владельцу «Базэла» 
Олегу Дерипаске, удалось со-
гласовать с властями Москвы 
застройку своей старой пло-
щадки на юго-западе столицы. 
На месте бывшего механиче-
ского завода появится жилой 
комплекс стоимостью 13 млрд 
руб. Для этого почти 20% буду-
щих площадей компании при-
дется отдать мэрии для реали-
зации программы реновации. 
В последнее время, говорят 
участники рынка, чиновники 
быстро согласовывают новые 
проекты, если девелоперы со-
гласны строить жилье для пе-
реселения.

На месте механического заво-
да №2 на улице Кржижановского 
в районе Котловка на юго-западе 
Москвы появится жилой комплекс 
общей площадью 144 тыс. кв. м. Это 
следует из документов проекта пла-
нировки территории (есть у „Ъ“). 
Там указывается, что 26 тыс. кв. м бу-
дущей жилой недвижимости будет 
передано мэрии для реализации 
программы реновации. В Моско-
мархитектуре сообщили „Ъ“, что ин-
вестором проекта выступает «Глав-
строй». В компании подтвердили 
„Ъ“ эту информацию, отказавшись 
от подробных комментариев. Парт-
нер Cushman & Wakefield Алан Ба-
лоев оценивает инвестиции в про-
ект в 11–13 млрд руб. Выручка от 
продажи квартир на открытом рын-
ке может достигнуть 20–22 млрд 
руб., добавляет партнер Colliers In-
ternational Владимир Сергунин.

До 2018 года «Главстрой» принад-
лежал владельцу «Базэла» Олегу Де-
рипаске. Сейчас в ЕГРЮЛ учреди-
телем «Главстроя» указана «Либра 
холдингс», где, по данным Karto-

teka.ru, по 25% принадлежат Анд-
рею Шишкину, Виктории Базавлук, 
Татьяне Кускевич и Виктору Шва-
бауэру. Ранее Forbes со ссылкой на 
свои источники предполагал, что 
господин Дерипаска мог перепи-
сать свои компании, включая «Глав-
строй», на доверенных лиц для 
защиты активов от санкций со сто-
роны Запада.

По собственным данным, в пор-
тфеле «Главстроя» — 4,5 млн кв. м не-
движимости и 1 тыс. га земли. По 
данным Единого реестра застрой-
щика на 1 ноября 2020 года, компа-
ния строит 1,065 млн кв. м жилья, 
что позволяет ей находиться в топ-
10 крупных застройщиков страны.

Площадка завода на юго-западе 
Москвы находится в собственности 
у структур Олега Дерипаски с 2014 
года, в 2016 году «Главстрой» пытал-
ся ее застроить, знает один из быв-
ших менеджеров компании. Но, по 
его словам, после прихода в мэрию 
Сергея Собянина застройщик поте-
рял необходимый административ-
ный ресурс, помогавший ему согла-
совывать новые стройки.

Хотя в бытность мэром Юрия Луж-
кова «Главстрой» был одним из зна-
чимых для города застройщиков. Во 

время кризиса 2008 года мэрия при-
влекала девелопера к строительст-
ву жилья для социальных нужд, что 
позволило загрузить мощности и со-
хранить объем выручки за счет гос-
заказа. Сейчас доля «Главстроя» на 
рынке Москвы, где компания стро-
ит 330 тыс. кв. м жилья, не превы-
шает 2%, в то время как в Петербур-
ге — 3,57% (401 тыс. кв. м), следует 
из данных единой информсистемы 
«Наш.Дом.РФ».

Сейчас «Главстрою» удалось со-
гласовать новый проект за счет 
участия в программе реновации, 
убеждены опрошенные „Ъ“ участ-
ники рынка. По их словам, мно-
гие застройщики соглашаются пе-
редавать часть площадей для этих 
целей. Взамен девелоперы могут 
получить ряд преференции, на-
пример, ускорить сроки старта про-
екта или добиться выгодной для 
себя концепции застройки площа-
док, отмечает руководитель депар-
тамента консалтинга и аналитики 
«Азбуки жилья» Ярослав Дарусен-
ков. Хотя при старте программы 
в 2017 году власти города заявляли, 
что не планируют привлекать за-
стройщиков к реновации. «Иногда 
мэрии выгоднее покупать готовые 
площади, чем строить силами сво-
их подрядчиков»,— объясняет Яро-
слав Дарусенков.

В таких случаях власти выкупа-
ют площади по цене, близкой к се-
бестоимости, говорит аналитик де-
партамента жилой недвижимости 
Accent Capital Игорь Талалов. Поэ-
тому, добавляет управляющий парт-
нер «Метриума» Мария Литинец-
кая, для переселенцев девелопер, 
скорей всего, построит отдельный 
корпус с не самыми ликвидными 
по цене квартирами.

Дарья Андрианова

«Главстрой»  
вписался в реновацию
Застройщик отдаст часть квартир для переселенцев

В центре мониторинга и реаги-
рования на кибератаки Solar JSOC 
компании «Ростелеком» среди атак 
на российские компании наблю-
дают существенный рост количест-
ва «простых атак», направленных 
на эксплуатацию базовых уязвимо-
стей инфраструктуры и инициируе-
мых «энтузиазмами-одиночками из 
хулиганских побуждений». Сущест-
венная динамика отмечается также 
в атаках на КИИ и ключевые орга-
ны государственной власти, где речь 
идет уже о работе профессиональ-
ных хакерских группировок с очень 
сложным и дорогим инструмента-
рием, нацеленным на закрепление 
в инфраструктуре и шпионаж, гово-
рит директор центра Владимир Дрю-
ков. Данных о превалирующей доле 
таких атак из США у него нет.

У преступников «нет националь-
ности», уверен эксперт по инфор-
мационной безопасности Денис Ба-
транков. Проблема, по его мнению, 
в отсутствии единой налаженной до-
веренной системы взаимодействия 
между государствами, которая бы 

позволяла ловить хакеров. Так, ата-
ки из Украины «совершенно невоз-
можно расследовать» из-за политиче-
ских разногласий, Великобритания 
и США никогда не выдадут россий-
ского хакера, атакующего объекты 
в России же, а деньги невозможно от-

следить, потому что все государства 
«смотрят сквозь пальцы» на аноним-
ные валюты, выкуп в которых просят 
хакеры, поясняет эксперт. Политиче-
ски мотивированных атак при этом 
может быть лишь одна из тысячи, тог-
да как остальные в основном прихо-
дятся на неквалифицированных ха-
керов, говорит господин Батранков.

По данным Дениса Батранкова, 
в последнее время под особый при-
цел хакеров попали новые техно-
логии — интернет вещей, включая 
такие устройства, как веб-камеры, 
«умные» часы, телевизоры и пылесо-
сы. Рост атак на домашние сети, «ум-
ные» устройства и роутеры в первом 
полугодии отмечают и в компании 
Trend Micro. С переходом на удален-
ную работу традиционные средст-
ва защиты стали выявлять меньше 
угроз, притом что сам градус риска 
в интернете не уменьшился, подчер-
кивает технический директор Trend 
Micro в России и СНГ Михаил Кон-
драшин. Злоумышленники, по его 
словам, постоянно меняют страте-
гии, учитывая «общую обстановку 
на планете».

Юлия Степанова

Заокеанские клики

Производитель косметики под брендом Natu-
ra Siberica выходит на новый рынок. Компа-
ния вложила более 1 млрд руб. в разработку ли-
нейки шампуней и кондиционеров для салонов 
красоты, продажи которой планируется начать 
в  декабре. Российская бьюти-индустрия — очень 
конкурентный и фрагментированный рынок, 
и, чтобы занять заметную долю, новому игроку 
придется выстроить отношения с десятками ты-
сяч контрагентов.

Представитель производителя косметики Natura Si-
berica рассказал „Ъ“, что бренд выходит в профессиональ-
ный сегмент. Продажа продуктов для салонов красоты 
и парикмахерских под брендом ICE Professional by Natu-
ra Siberica начнется в декабре в России и других странах 
СНГ. Всего будет выпущена 61 позиция стоимостью 500–
700 руб. за единицу. Общие инвестиции в проект, в том чи-
сле и в научную разработку,— $14,5 млн (1,11 млрд руб. по 
курсу ЦБ на 17 ноября), уточнили в компании.

• Natura Siberica основана в 2008 году Андреем Трубнико-
вым, который также развивает бренды «Рецепты бабушки 
Агафьи», Planeta Organica. Управляет 44 магазинами в Рос-
сии и 12 точками в Гонконге, Сербии, Эстонии, Испании и 
Черногории. Выручка в 2019 году достигла 14 млрд руб.
Исполнительный директор Ассоциации производи-

телей парфюмерии, косметики, товаров бытовой хи-
мии и гигиены Петр Бобровский отмечает, что речь идет 
о конкурентном сегменте и компании потребуются се-
рьезные инвестиции, чтобы занять в нем весомую долю: 
«В отличие от розничных сетей салоны красоты — это 
очень фрагментированный рынок. Производителю при-
дется договариваться с десятками тысяч контрагентов, 
что гораздо сложнее, чем встать со своей продукцией на 
полку в магазине». В b2b-сегменте, добавляет эксперт, 

уже много игроков, как российских, так и зарубежных, 
в том числе ориентированных на узкую аудиторию.

В салонах «Моне» и «Точка красоты» более 70% пред-
ставленной продукции — собственные бренды, расска-
зывает основатель сетей Александр Глушков. «Парикма-
херы и косметологи довольно тяжело меняют привычки. 
Они получают комиссию с продаж, у нас это 5–20%, и про-
дают только то, что им нравится»,— говорит предприни-
матель. Основатель сети TopGun Алексей Локонцев по-
ясняет, что принимает решение о выводе той или иной 
торговой марки сам. Условие выхода — стартовый набор 
продукции на 30 тыс. руб. для каждой точки сети: «Эту 
продукцию мы берем в качестве входного билета, если 
она продается — следующую партию начинаем заку-
пать». Из конкурентов Natura Siberica b2c-сегмент также 
развивает Unilever («Бархатные ручки», «Чистая линия», 
Timotei, Axe, Rexona). В компании лишь подтвердили, 
что сотрудничают с салонами красоты, парикмахерски-
ми и магазинами профессиональной косметики, постав-
ляя средства по уходу за волосами под брендом TIGI. Рабо-
та выстроена в основном через дистрибутеров.

В будущем Natura Siberica планирует выпустить вто-
рую профессиональную серию, уже в премиальном сег-
менте, отмечает Андрей Трубников. По его словам, до 90% 
ассортимента будет поставляться за рубеж — в ЕС, США, 
Бразилию и ОАЭ. Планируемая стоимость в России — 1,5–
2 тыс. за единицу товара. Господин Трубников добавляет, 
что в рамках проекта Natura Siberica рассчитывает запу-
стить в Италии производство профессиональных красок 
для волос. Но в сегменте профессиональной косметики 
дороже 2 тыс. руб. за единицу конкуренция еще выше, 
предостерегает Александр Глушков, а из-за кризиса про-
дажи такой продукции не растут.

Никита Щуренков

Natura Siberica меняет природу
Компания выходит в сегмент профессиональной косметики

Обвинение в посягательстве 
на суверенитет США — 

это предлог  
если не для развязывания  
третьей мировой войны,  

то как минимум 
для кибератак на Россию

— Елена Панина,
член комитета Госдумы  

по международным делам,  
«РИА Новости», 5 сентября

Ц И Т А Т А

3 миллиона 
 квадратных метров
жилья введено  
в Москве в январе— 
августе 2020 года,  
по данным строй
комлпекса столицы
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Крупнейший в РФ производитель золота « Полюс» 
объявил параметры своего ключевого  проекта 
Сухой Лог, которое считается крупнейшим не-
разработанным месторождением золота в мире. 
Об ожиданиях динамики цен на золото, причинах 
скептического отношения к сделкам M&A и пла-
нах по разработке Сухого Лога „Ъ“ рассказал 
 гендиректор «Полюса» Павел Грачев.

— На ваш взгляд, будет дальше расти цена золота?
— Скажу так: то ралли, которое мы наблюдали за послед-
ние полгода, имеет свои причины, и я не ожидаю, что 
они в ближайшее время куда-то исчезнут. Рано или позд-
но коррекция будет, но не сейчас и не факт, что от теку-
щего уровня цен. При этом, если смотреть на наиболее 
смелые прогнозы в $3000 и выше, нужно, наверное, до-
ждаться определенности относительно объема моне-
тарного стимулирования в США. Но это не отменяет 
краткосрочной волатильности на фоне тех или иных со-
бытий и заявлений, наподобие недавней новости о ско-
ром появлении вакцины.
— Долгие годы цена зависела от ставок ФРС США. 
Как вы считаете, эта зависимость стала больше или 
меньше?
— Во-первых, номинальные ставки ФРС США и других 
центробанков нужно корректировать на рыночные ожи-
дания по инфляции, чтобы прийти к реальным ставкам. 
Потому что именно реальные ставки определяют аппетит 
инвесторов к золоту — чем ниже, тем лучше. Долгое вре-
мя ожидания по инфляции находились на нулевом уров-
не, и номинальные ставки были близки к реальным, но 
вот из-за того беспрецедентного монетарного стимулиро-
вания, которое мы видели в этом году, ожидания по ин-
фляции подросли, и реальные ставки ушли в минус.

Плюс ко всему ФРС заявила о том, что возможное до-
стижение в будущем инфляции в 2% само по себе не яв-
ляется поводом для поднятия ставок и они будут ори-
ентироваться на среднесрочные показатели. Так что 
политика центробанков, конечно, остается ключевым 
фактором для золота, хотя надо признать, что последнее 
время они находятся в ведомой позиции, так как выну-
ждены оперативно реагировать на внешние факторы, 
включая COVID и связанные с ним макроэкономиче-
ские проблемы.

— Что это означает на практике для рынка золота?
— Основной практический вывод упомянутых измене-
ний — это длительный период низких (или даже отри-
цательных) реальных ставок, на протяжении которо-
го доходность инвестиций в золото может превысить 
доходность казначейских облигаций. Несмотря на то 
что золото не платит купон. За счет роста стоимости зо-
лото превращается из инструмента сбережения в ин-
струмент преумножения капитала. Это качественное 
изменение расширяет базу инвесторов в золото, что, 
в свою очередь, влияет на стоимость. Получается такой 
замкнутый круг.
— «Полюс» крайне консервативен при расчете бюд
жета: уже долгие годы вы используете цену на зо
лото $1200 за унцию. Сколько должна продержать
ся цена выше $1800, чтобы вы обновили базис для 
расчетов?
— Мы считаем правильным оперировать в консерватив-
ных макропараметрах для поддержания ответственно-
го отношения к расходам. В условиях цикличного рын-
ка лучше перестраховаться.
— Какую цену вы закладываете на следующий год 
в бюджет?
— Чуть больше, чем в этом году. Выше, но не сильно.
— Нет ли у компании планов поделиться прибылью 
с акционерами на фоне высоких цен на золото?
— Дивидендная политика отражает наш долгосрочный 
подход к возврату денег акционерам. Она, безуслов-
но, может и должна корректироваться с учетом конъ-
юнктуры рынка, но шестимесячное ралли — еще не-
достаточное основание для пересмотра. Тем более что 
у нас довольно большой список капитальных проектов, 
включая Сухой Лог. И прежде чем принимать какие-то 
решения, нужно иметь хорошее представление по на-
шим среднесрочным капитальным затратам.

А в целом компания, я думаю, довольно выигрыш-
но смотрится на фоне глобальных золотодобытчиков, 
выплачивая 30% от EBITDA в форме регулярных ди-
видендов.
— Спецдивиденды возможны в нынешних реалиях?
— Такая возможность есть на усмотрение совета дирек-
торов. Но я лично считаю, что единоразовые выплаты не 
создают долгосрочную стоимость для акционеров.
— В конце октября вы повысили оценку запасов 
своего крупнейшего проекта Сухой Лог. Ожидаете 
дальнейшего роста?
— Запасы составили 40 млн унций со средним содержа-
нием золота 2,3 грамма на тонну. Это месторождение 
не просто крупнейшее в мире, но с самыми высокими 
содержаниями металла среди активов сопоставимого 
класса по размеру и способу добычи.

Есть реальная перспектива увеличения запасов, за 
счет доразведки флангов и глубоких горизонтов. Этим 
мы как раз сейчас занимаемся.
— В ноябре вы опубликовали результаты предТЭО 
проекта. Как планируете разрабатывать место
рождение?
— Это будет открытая добыча, карьер, с использовани-
ем 50-кубовых экскаваторов и 300-тонных самосвалов. 
Если говорить про фабрику, то она будет рассчитана на 
переработку 33,2 млн тонн руды в год. При среднем со-
держании 2,3 г/т и проектном извлечении 92% к произ-
водству «Полюса» добавится 2,3 млн унций золота в год, 
немногим меньше текущих объемов.

Что касается технологии обогащения, мы ориенти-
руемся на классическую гравитационно-флотационную 
схему с рядом дополнительных элементов, таких как 
флеш-флотация, которую успешно внедрили на Олим-
пиаде и Благодатном, сейчас внедряем на Наталке и пла-
нируем использовать на Сухом Логе.

Себестоимость производства (TCC) на Сухом Логе бу-
дет на уровне наших ключевых рудных активов — около 
$390 на унцию. Это на порядок ниже, чем у большинст-
ва золотых месторождений в мире. Капитальные затра-
ты, согласно предТЭО, оцениваются в $3,3 млрд, из них 
большая часть придется на 2022–2026 годы.
— Стоит ли ожидать изменений параметров на сле
дующей стадии ТЭО?

— ПредТЭО — уже продвинутая стадия, которая следу-
ет за предварительным исследованием (scoping study). 
В ходе scoping study и предТЭО компания рассмотрела 
большое количество возможных конфигураций разра-
ботки Сухого Лога, все они под разными углами сравнива-
лись и сопоставлялись. Выбранные параметры являются 
наиболее оптимальными и лягут в основу ТЭО (feasibility 
study). Этот этап нужен уже для более глубокой проработ-
ки ряда операционных и экономических аспектов.
— Как вы планируете решать вопрос инфраструк
туры?
— Бодайбинский район Иркутской области — доволь-
но удаленный, но понятный для нас регион. Там рас-
положены два других наших актива — Вернинское 
и предприятия группы «Лензолото», ведущие отработ-
ку россыпных месторождений. В районе работают и ряд 
других золотопромышленников.

Имеющаяся сейчас энергетическая и транспортная 
инфраструктура достаточна для начала строительства 
ГОКа. Модернизация и расширение объектов будут син-
хронизированы по времени и по масштабам с потреб-
ностями проекта.

С точки зрения энергетики потребуется увеличение 
выдаваемой мощности в Пеледуйском энергокольце, ко-
торое мы построили совместно с Федеральной сетевой 
компанией (ФСК). Для этого ФСК планирует протянуть 
1 тыс. км сетей до Усть-Илимской ГЭС. «Полюс» же по-
строит новую подстанцию 220 кВт «Витим» в непосред-
ственной близости от месторождения для подключения 
к сетям ФСК. Кроме того, в правительстве обсуждается 
строительство новой генерации в регионе для энерго-
снабжения не только БАМа, но и золоторудных проек-
тов в Бодайбинском районе.

В части дорог ситуация исторически довольно пла-
чевна. Но вопрос не новый, и на уровне правительства 
утверждена «дорожная карта» ремонта и модернизации, 
плюс с губернатором согласован план-график реализа-
ции мероприятий. Отдельным пунктом стоит строитель-
ство моста через реку Витим вблизи Бодайбо.

С аэропортом Бодайбо вопрос решен — в рамках фе-
деральной целевой программы будет реконструирова-
на взлетно-посадочная полоса: увеличится ее длина, 
грунтовое покрытие заменят на асфальтовое. Это позво-
лит принимать среднемагистральные лайнеры класса 
SSJ100, что упростит доступ к Сухому Логу для работни-
ков и срочных грузов. «Полюс», в свою очередь, вложит-
ся в строительство аэровокзала.
— Как пандемия отразится на сроках освоения Сухо
го Лога? Когда вы планируете принять окончатель
ное инвестиционное решение?
— Приостанавливать проект, мы, конечно не плани-
руем. Но было бы неправильно игнорировать обстоя-
тельства, связанные с распространением коронавируса. 
В последние полгода ряд наших контрагентов перешли 
на удаленку, сроки поставок оборудования удлини-
лись, возникли ограничения в передвижении людей, 
в том числе технических специалистов, иностранных 
консультантов, которые участвуют в проекте. С учетом 
этих факторов мы консервативно заложили смещение 
 запуска на год.
— На фоне роста цены золота интересуются ли за
рубежные игроки возможностью инвестиций в Су
хой Лог?
— Такие запросы были, да, но мы исходно решили разви-
вать Сухой Лог самостоятельно. Считаем, что это уникаль-
ный проект. Да и в целом применительно к гринфилдам 
привлечение партнера на стадии развития может быть 
обосновано либо недостатком финансирования, либо 
компетенций. Иначе нет смысла делиться апсайдом. 
У «Полюса» соотношение чистого долга к EBITDA ниже 
1, притом что крупнотоннажные карьеры типа Сухого 
Лога — наша прямая специализация. К тому же регион 
привычный. Так что нет причин искать партнера.
— Интерес выражали китайские инвесторы?
— Не только. Был ряд международных компаний.
— Почему потребовалось раньше срока консолидиро
вать Сухой Лог и выкупать долю «Ростеха»? И кто вы
ступил с этой инициативой — «Ростех» или «Полюс»?
— Мы финализировали выкуп 100% в СП «СЛ Золото» 
уже по завершении геологоразведки, как только убеди-
лись в качестве актива. В этом был смысл опциона 2017 
года. Решение было обоюдным, оно не повлияло на из-
начальные договоренности по цене выкупа. Поэтому го-
ворить о чей-либо инициативе неправильно.
— Заложенные объемы производства и себестоимо
сти дают EBITDA Сухого Лога в районе $3–3,5 млрд 

при текущих ценах. Некоторые банки, например JP 
Morgan, оценивали проект в $17 млрд. Сколько мо
жет стоить Сухой Лог и как он повлияет на капита
лизацию «Полюса»?
— Мы не даем таких оценок, они сильно зависят от став-
ки дисконтирования денежных потоков. Могу только 
сказать, что на сегодня в капитализации «Полюса» стои-
мость Сухого Лога не учитывается, за исключением раз-
ве что расходов на покупку лицензии. Думаю, она будет 
расти по мере приближения даты запуска.
— Вы не думали о выделении Сухого Лога в самосто
ятельную компанию с возможным IPO?
— Точно нет, для этого нет никаких предпосылок.

— За последние пять лет «Полюс» почти удвоил про
изводство на существующих активах. Это предел 
и дальше выпуск будет расти только за счет Сухо
го Лога?
— Производство увеличилось с 1,6 млн унций в 2013 
году до 2,8 млн унций в 2019 году. Примерно треть при-
роста пришлась на Наталку, которую запустили в 2017 
году, все остальное —результат расшивки узких мест 
и модернизации. Процесс продолжается до сих пор, 
хотя наиболее низко висящие фрукты уже сорваны. Из 
крупных проектов мы заканчиваем ТЭО строительства 
новой золотоизвлекательной фабрики, ЗИФ-5, на Благо-
датном. В случае одобрения это будет ключевой драйвер 
роста на ближайшие пять лет. Параллельно нам пред-
стоит реализовать ряд менее крупных проектов на дей-
ствующих предприятиях для поддержания производ-
ства. Дальше уже только Сухой Лог как следующий этап 
развития компании.
— По каким параметрам вы оцениваете проекты? 
Есть ли универсальная отсечка по маржинальности?
— Мы оцениваем проекты по уровню возврата на капи-
тал, IRR не должен быть менее 20% при заданной цене 
золота и курсе рубля. Допущения по макропараметрам 
могут меняться, но должны оставлять весомый запас от-
носительно спотовых показателей.
— Какие у вас планы по новым добывающим ак
тивам?
— Чертово Корыто находится в наиболее продвинутой 
стадии, сейчас продолжается подготовка предТЭО. За-
пасы составляют примерно 100 тонн золота, месторо-
ждение находится в 150 км от Сухого Лога. Есть еще не-
сколько ГРР-проектов на более ранней стадии, где мы 
продолжаем проводить как разведку, так и инжинирин-
говую проработку. Но говорить о планах запуска пока 
преждевременно.
— «Полюс» традиционно был сосредоточен на орга
ническом росте, но, может быть, появились гото
вые активы, которыми вы интересуетесь?
— Вторичный рынок перегрет. Поэтому мы в первую 
очередь следим за аукционами Роснедр. Плюс получи-
ли ряд лицензий по заявительному принципу в наших 
регионах присутствия, но об их перспективности гово-
рить рано.
— Но ведь рынок M&A и в России, и в мире действи
тельно активизировался. Чем, повашему, руковод
ствуются участники этих сделок?
— Это логичный шаг в первую очередь для тех компа-
ний, которые подвержены риску истощения ресурсной 
базы, а таких сегодня в мире большинство. Также, я ду-
маю, участники слияния ищут географическую и техно-
логическую синергию. Хорошим примером может быть 
относительно недавняя сделка Barrick и Newmont по 
объединению активов в Неваде, которые расположены 
в непосредственной близости друг от друга.

Плюс объединение денежных средств на балансе 
открывает новые опции развития для объединенной 
компании для M&A и инвестиций. Этот тренд, навер-
ное, будет продолжаться, хотя и не столь активно, как 
в прошлый инвестиционный цикл. Тогда большинст-
во сделок привело к разрушению акционерной стоимо-
сти. Что касается российского рынка, на мой взгляд, по-
добные сделки возможны лишь среди малых и средних 
производителей.
— На рынке ходили слухи об интересе Сулеймана 
Керимова, отца основного бенефициара «Полюса» 
Саида Керимова, к Petropavlovsk. Менеджмент «По
люса» когдалибо просчитывал возможную синер
гию между компаниями?
— Это не ко мне. На уровне компании такого интереса 
точно нет.
— Как вы считаете, наличие только золотых акти
вов в портфеле компании — это слабость или пре
имущество?
— У золотодобывающих компаний есть своя категория 
инвесторов, которые сфокусированы именно на драг-
металлах. Поэтому золото должно оставаться доминиру-
ющим компонентом в нашем портфеле. Хотя, конечно, 
цветные металлы или платиноиды — нормальные до-
бавления из-за похожего процесса обогащения. Попут-
ные металлы, сурьма в нашем случае,— это тоже вполне 
естественно. Все остальное уже экзотика.

Помимо ожиданий инвесторов фокус на золоте по-
зволяет получить максимальную отдачу от накоплен-
ных компетенций. Разработка отдельных технологий 
занимает месяцы, если не годы. Мы можем тиражиро-
вать их на разных активах, и в этом, безусловно, объек-
тивное преимущество. В качестве примера мы внедри-
ли флеш-флотацию на Благодатном и после успешной 
апробации тиражировали на Олимпиаде.
— Компания когдалибо рассматривала вопрос 
о включении в портфель активов других металлов?
— Мы участвовали в аукционе на Понийскую площадь 
в Хабаровском крае, это медный порфирик. Рядом наш 
Северо-Понийский участок, где продолжается геоло-
горазведка. Других прецедентов, честно говоря, не 
 припомню.
— Аукцион в итоге выиграла РМК. Есть ли у вас пла
ны по партнерству в рамках этих активов?
— Я думаю, сейчас об этом очень рано говорить. На обо-
их участках еще предстоит оценить ресурсную базу, про-
делать большой объем геологоразведки.

Интервью взял Евгений Зайнуллин
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«Из инструмента сбережения в инструмент преумножения»
Глава «Полюса» Павел Грачев о ценах на золото, инвесторах и Сухом Логе

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « П О Л Ю С »

«Полюс» — крупнейший производитель золота в РФ. Согласно данным компании, обладает третьими по величине запасами 
 золота в мире (доказанные и вероятные запасы по международной классификации — 64 млн унций). В 2019 году производство 
золота выросло на 16%, до 2,84 млн унций. Основные предприятия компании расположены в Красноярском крае, Якутии, Ир-
кутской и Магаданской областях и включают пять действующих рудников, золотоносные россыпи и ряд проектов в стадии стро-
ительства. Численность персонала — около 20 тыс. человек. Выручка компании в 2019 году выросла на 37,4%, до $4 млрд, скор-
ректированная EBITDA — на 43,7%, до $2,68 млрд, скорректированная чистая прибыль — на 19,7%, до $1,587 млрд. Отношение 
чистого долга к скорректированной EBITDA на конец 2019 года — 1,2. Крупнейший акционер «Полюса» с долей в 77,15% — ком-
пания PGIL, бенефициаром которой является Саид Керимов, сын бизнесмена Сулеймана Керимова.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Р А Ч Е В  П А В Е Л  С Е Р Г Е Е В И Ч

Павел Грачев родился в 1973 году. В 1997 году окончил Университет Триеста (Италия) по специальности «юриспруденция». По-
сле возглавлял московское отделение юридической фирмы Pavia e Ansaldo (Италия). В 2005 году стал директором юридическо-
го департамента инвестиционной компании «Нафта Москва». С 2008 года — управляющий директор инвестиционной компании 
«Нафта Москва». Через два года занял должность гендиректора ОАО «Уралкалий». В январе 2013 года возглавил ОАО «Фонд раз-
вития Дальнего Востока и Байкальского региона». В ноябре 2014 года Павел Грачев возглавил «Полюс», в совет директоров ко-
торого входил с 2009 года. Женат, пятеро детей.

Рано или поздно коррекция цен  
на золото будет, но не сейчас  
и не факт, что от текущего уровня

Золото должно оставаться 
доминирующим компонентом  
в нашем портфеле

Вторичный рынок перегрет.  
Что касается российского рынка,  
на мой взгляд, сделки  
по слиянию и поглощению  
возможны лишь среди малых  
и средних производителей
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На прилавках появился 17‑й 
студийный альбом австралий‑
ской группы AC/DC «Power Up». 
«На прилавках» в данном случае 
не только фигура речи. Соглас‑
но прогнозам экспертов, после 
первой недели продаж альбом 
покажет рекордные результаты, 
и существенную часть этих цифр 
составит реализация именно 
на физических носителях. Ком‑
ментирует Борис Барабанов.

 Н а следующий день после 
выхода нового альбома группы AC/
DC «Power Up» американский сайт 
Hits Daily Double, являющийся он-
лайн-версией авторитетного изда-
ния Hits, выдал прогноз, согласно 
которому по итогам первой недели 
продаж пластинка разойдется тира-
жом от 105 тыс. до 115 тыс. эквива-
лентных альбомных единиц (то есть 
физических носителей в сумме с за-
грузками и стримами). Согласно про-
гнозу, это будет не лучший результат: 
AC/DC уступят первенство совмест-
ному альбому рэперов Future и Lil 
Uzi Vert «Pluto x Baby Pluto». Однако 
предполагается, что свое второе ме-
сто AC/DC завоюют преимуществен-
но благодаря физическим носителям 
(от 100 тыс. до 110 тыс. экземпляров), 
в то время как прогнозируемые про-
дажи CD и винила «Pluto x Baby Plu-
to» — от 2 тыс. до 4 тыс. штук.

Аудитория AC/DC все еще ценит 
тактильные ощущения. Недаром 
в ходе рекламной кампании нового 
альбома AC/DC опубликовали видео, 
в котором гитарист Ангус Янг и вока-
лист Брайан Джонсон распаковыва-
ют подарочное издание «Power Up». 
Подобного же рода ролики вско-
ре появились на YouTube-каналах 
у фанатов — первых счастливых 
обладателей альбома. Unboxing, 
как известно, популярный жанр 
YouTube-роликов, в которых юные 
пользователи распаковывают но-
вые игрушки или гаджеты. Распа-
ковывание нового альбома AC/DC, 
продукта, явно ориентированного 
на взрослую аудиторию,— чистый 
акт возвращения в детство.

В последние 30 лет самая рас-
пространенная фраза в критиче-
ских рецензиях на новые альбомы 

AC/DC звучит так: «Об этой пластин-
ке нужно знать только то, что она 
вышла». Имеется в виду, что ниче-
го нового ждать от AC/DC не сто-
ит, что австралийцы делают одно 
и то же на протяжении более чем 45 
лет. Сами музыканты охотно разде-
ляют такого рода иронию; журна-

листы любят приводить известную 
цитату Ангуса Янга: «Ходят разгово-
ры, что AC/DC выпустили 11 оди-
наковых альбомов, однако все это 
чушь! На самом деле мы выпустили 
12 одинаковых альбомов!». Не ме-
нее распространенная максима в от-
ношении AC/DC гласит, что фанаты 
группы покупают все ее альбомы 
и ставят их на полку, а снимают-де 
оттуда только «Back in Black» (1980).

Но в отличие от многих класси-
ков рока у AC/DC все же был не один 
пик популярности и творческого по-

лета, а два. Первый приходится на ру-
беж 1970–1980-х, когда группа сфор-
мировала свой стиль и выпустила 
два великих альбома — «Highway 
to Hell» (1979) c Боном Скоттом у ми-
крофона и последовавший за его 
смертью «Back in Black» (1980) c Бра-
йаном Джонсоном. К этому периоду 
были сформированы музыкальная 
концепция группы — предельно на-
электризованный блюз-рок с желе-
зобетонным ритмом и абразивным 

вокалом — и сценический образ, цен-
тром которого стал лидер-гитарист 
в школьной форме и дьявольскими 
рожками на кепи. Второй взлет на-
ступил в 1990-м, когда вышел альбом 
«The Razors Edge» (1990). В нем Ангус 
Янг как гитарист прыгнул выше соб-
ственной головы, взяв высочайшую 
исполнительскую планку. Группа до-
вела до идеала свое стадионное шоу 
и приехала с ним на легендарный фе-
стиваль «Монстры рока» в Тушино.

Если верить отзывам фанатов, 
«Power Up» — лучший альбом за про-

шедшие 30 лет. Ирония, которая скво-
зит в любом разговоре об AC/DC, без-
условно, уместна. За эти же 30 лет они, 
в самом деле, не изобрели ничего но-
вого для рока как жанра и не сочини-
ли песен, сравнимых со своими клас-
сическими работами. Но в новом веке 
с AC/DC произошло все самое плохое, 
что только могло произойти.

В 2014 году AC/DC выпустили аль-
бом «Rock or Bust». Он был записан 
без участия ритм-гитариста Мал-
кольма Янга — брата Ангуса и од-
ного из двух главных сонграйтеров 
группы. Малкольм Янг страдал от де-
менции. Группа поехала на гастро-
ли с его племянником Стиви Янгом, 
сыном старшего брата Ангуса и Мал-
кольма — Стивена Янга, умершего 
в 1989 году.

Незадолго до выхода «Rock 
or Bust» барабанщик Фил Радд был 
арестован по подозрению в убий-
стве и хранении наркотиков. На га-
стролях его заменил барабанщик пе-

риода «The Razors Edge» Крис Слейд. 
Весной 2016 года врачи порекомен-
довали Брайану Джонсону прекра-
тить работу с группой из-за угрозы 
потери слуха, после чего певец объя-
вил об уходе из AC/DC. На концертах 
его заменил фронтмен Guns N’Roses 
Эксл Роуз. Но он выступал сидя: не-
задолго до начала выступлений с AC/
DC на одном из концертов собствен-
ной группы Роуз сломал ногу.

Летом 2016 года о своем уходе 
по окончании текущего турне зая-
вил бас-гитарист Клифф Уильямс. 
В ноябре 2017-го умер Малкольм 
Янг. За несколько недель до этого Ан-
гус Янг лишился еще одного брата — 
Джорджа Янга, который работал над 
несколькими альбомами AC/DC как 
саунд-продюсер.

Сложно было предположить, что 
после таких потрясений группа мо-
жет возродиться в каком-либо виде. 
Однако летом 2018 года появилась 
информация о том, что AC/DC рабо-

тают над новым альбомом в студии 
Брайана Адамса, причем с Филом 
Раддом, Клиффом Уильямсом и Бра-
йаном Джонсоном в составе. Во вре-
мя записи Брайан Джонсон исполь-
зовал специальные наушники, 
использующие акустические свой-
ства костей черепа — то есть практи-
чески слушал костями. В альбоме 
были использованы риффы и мело-
дии, придуманные Ангусом и Мал-
кольмом Янгами еще до альбома 
«Rock or Bust».

До сих пор считалось, что глав-
ные долгожители в роке — The Roll-
ing Stones. Они на сцене уже почти 
60 лет и продолжают гастролировать 
и выпускать новую музыку. Но по ча-
сти экстремальных потрясений 
и способности выживать после уда-
ров судьбы AC/DC, похоже, с ними 
сравнялись. Так что неудивительно, 
что никто из AC/DC не сообщал о за-
ражении коронавирусом. Они могли 
его просто не заметить.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

Кости целы
Альбом AC/DC «Power Up» как главная скрепа рока

Санкт‑Петербургский государ‑
ственный музей театрально‑
го и музыкального искусства от‑
крыл главную выставку этого 
сезона — «В круге Дягилевом. 
 Пересечение судеб». Этот меж‑
дународный выставочный про‑
ект венчает собой нынешнюю 
программу ежегодного фестива‑
ля «Дягилев. P. S.» и является ро‑
скошным, сложносочиненным 
и изощренным повествованием. 
Несмотря ни на какие сложности 
текущего времени, в Шереме‑
тевском дворце удалось собрать 
более 100 портретов знамени‑
тостей первой величины из му‑
зейных собраний и частных кол‑
лекций России и Европы. О том, 
кто входил в ближние круги Сер‑
гея Дягилева, рассказывает Кира 
Долинина. 

 Хроника жизни Сергея 
Павловича Дягилева (1872–1929) 
на этой выставке читается как ро-
ман: несмотря на обилие высоко-
художественных произведений 
изобразительного искусства, экспо-
зиция явно проходит по ведомству 
исторических выставок. И историй 
тут рассказано не одна и не две, а це-
лых двенадцать. На 12 «сюжетов» ку-
раторы разделили экспозицию, что-
бы рассказать о разных периодах 
жизни своего героя, от главы «Пе-
тербург. Начало» до «Смерти в Вене-
ции». Пермский, «доисторический» 
период его детства пропустили, а вот 
тот момент, когда провинциальный, 
неумелый кузен Дмитрия Филосо-
фова, допущенный в рафинирован-
ный и довольно снобский круг Алек-
сандра Бенуа, стал править в нем бал, 
становится точкой отсчета. Отсюда 
ведется отсчет орбит, в которые по-
падали и из которых вылетали все 
первые лица на художественном, му-
зыкальном и балетном небосклоне. 

Дягилев был магнитом с идеаль-
ным чутьем на все новое и многоо-
бещающее. Пока другие обсуждали, 
что надо было бы изменить, он менял. 
Пока другие почивали на добытых 
им лаврах, он оставлял старые побе-

ды в прошлом. Не застывать ни на ми-
нуту, пускать в самостоятельное пла-
вание тех, кто сам бы не решился, 
бежать впереди паровоза, пусть даже 
машинистом был он сам. Он мог быть 
соблазнителем для каждого, кто ему 
был нужен, и грубияном для тех, кто, 
по его мнению, выходил в тираж. За-
мечательны портреты и фотографии 
групп, сидящих во главе с Дягиле-
вым, да только редко вы найдете хотя 
бы пару-тройку постоянных лиц сре-

ди «приближенных». Тут все: от Пав-
ловой до Шанель, от Фокина до Балан-
чина, от Нижинской до Гончаровой, 
от Римского-Корсакова до Стравин-
ского, от Равеля до Сати, от Серова 
до Кокто, от Бенуа и Бакста до Пикас-
со и де Кирико. Какие-то дягилевские 
увлечения были точны как игла, 
и они сразу переворачивали мир ба-
лета (моды, музыки, изобразительно-
го искусства). Другие казались сперва 
лишь «смазливыми мальчиками», вот 
только Дягилев делал из них первых 
лиц своей антрепризы. 

В его «круги» в разное время по-
падали и император Николай II, 
поддержавший выставку портретов 
в Таврическом; и князь Волконский, 

выхлопотавший Дягилеву долж-
ность чиновника по особым поруче-
ниям; и французские аристократы, 
прототипы прустовских Германтов, 
запустившие «Исторические концер-
ты» в Париже в 1907-м; и Толстой, Че-
хов, Ленбах, Оскар Уайльд, которым 
Дягилев наносил визиты — или 
переписывался с ними. Люди ря-
дом с ним могли запойно дружить 
и столь же страстно ссориться. Ми-
ром тут никогда долго не пахло — Дя-
гилев слишком быстро шел вперед. 
То славу не поделили Бенуа с Бакс-
том; то Фокин ушел из-за конфлик-
тов со Стравинским; то сам Дягилев 
выгоняет Нижинского из труппы; 
то сначала покровительствовавшая 

Дягилеву Кшесинская вместе с вели-
ким князем Сергеем Михайловичем 
стали вставлять ему палки в колеса; 
то из-за купюры в партитуре «Апол-
лона Мусагета» все рабочие отноше-
ния разрывает Стравинский. Стра-
сти тут были нешуточные, и даже 
безумие Нижинского многие ставят 
Дягилеву в вину: «Если правда, что 
Сережа не хочет больше работать 
со мной, я потерял все!».

Несмотря на то что все 12 «кругов» 
выставки окаймлены прежде всего 
датами, главные ее герои — люди 
и города. Санкт-Петербург, Париж, 
Лондон, Венеция… Последней по-
священа заключительная статья ни-
дерландского ученого Шенга Шейе-

на в каталоге, одной которой хватило 
бы на то, чтобы существование это-
го каталога оправдать. Желание под-
чинить своей художественной воле 
весь мир, но умереть в тишине и веч-
ном покое Венеции было для Дяги-
лева навязчивым. Ему это удалось. 
И вот уже скоро век мы обсуждаем, 
кем был этот странный, грузный, на-
глый, мягкий, влюбчивый, обходи-
тельный, жестокий и сентименталь-
ный человек.

Когда-то он выпустил массу демо-
нов нового искусства в мир, и мир 
ответил ему вечной памятью. Сна-
чала это был прежде всего запад-
ный мир (рассказывают, что в 1954 
году в Эдинбурге и Лондоне жела-
ющие увидеть выставку, организо-
ванную Ричардом Баклом в память 
о 25-й годовщине со дня смерти 
Дягилева, стояли в очередях под 
снегом). Потом Дягилева вспом-
нили и на родине. Уехав отсюда 
в 1906-м, он несколько раз пытал-
ся вернуться и себя показать, одна-
ко куда там: война, революция, не-
приятие его личности Луначарским, 
тут даже активное ходатайство Мая-
ковского не помогло. А вот «других 
посмотреть» ему удалось — гастро-
ли Таирова в Париже в 1923-м и сла-
ва Мейерхольда на протяжении всех 
20-х чрезвычайно его занимали. Эти 
бастионы нового театра под нати-
ском Дягилева не пали, время уже 
поджимало: его советским режиссе-
рам оставалось мало на искусство, 
а Дягилеву — на жизнь.

Последний круг Дягилева — 
на воде Венецианской лагуны, 
по которой везли гроб с его телом 
на остров Сан-Микеле. Похороны 
оплатят Габриэль Шанель и Мися 
Серт, у великого импресарио денег 
не было. Дальше будут мемуары, 
афоризмы, статьи, монографии и вы-
ставки. Сегодняшняя выставка в Пе-
тербурге — одна из лучших. В ней 
очень много о людях, в которых 
он влюблялся и к которым охладе-
вал, и в ней же строгий дух истории 
и легкое дуновение гениальности. 
Как признавался Жан Кокто, «разры-
вом с духовным легкомыслием я обя-
зан этому monstre sacre и желанию 
удивить этого русского принца, кото-
рого жизнь устраивала, только пока 
в ней происходили чудеса».

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Круговое стечение обстоятельств
Выставка «В круге Дягилевом» в Санкт-Петербурге

Двенадцать сюжетов, 
в  которые уложен жизнен‑
ный путь Дягилева, развер‑
тываются в Шереметев‑
ском дворце кругами 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Исполнительское долго‑
жительство дается группе 
AC/DC дорого, но дорогого 
стоит  ФОТО INVISION / AP

Журналисты любят приводить цитату 
Ангуса Янга: «Ходят разговоры, что  
AC/DC выпустили 11 одинаковых альбо-
мов, однако это чушь! На самом деле мы 
выпустили 12 одинаковых альбомов!»
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Лучший боксер нынешне-
го столетия Флойд Мей-
уэзер вернется на ринг 
в феврале будущего 
года. Неизвестно, кто бу-
дет его соперником в по-
единке в Токио, но оче-
видно, что выступление 
гарантирует американцу 
большой гонорар. Ведь 
даже за свой послед-
ний очень странный пое-
динок в той же японской 
столице два года назад 
с  кикбоксером Тэнсином 
Насукавой Мейуэзер за-
работал $9 млн, отрабо-
тав неполный раунд.

чера одной из глав-
ных спортивных новостей 
дня стала новость о большом 
бойцовском шоу Mega 2021, 
которое пройдет в Токио 28 
февраля. Его организаторы 
сообщили, что в нем высту-
пят спортсмены «чемпион-
ского уровня», но хитом ин-
формацию сделало подтвер-
ждение участия в вечере по-
лусредневеса Флойда Мейу-
эзера. Сам Мейуэзер факти-
чески анонсировал его не-
сколько дней назад, разме-

стив пост в Instagram. В нем 
он указывает, что «в курсе», 
что Токио примет в будущем 

году Олимпийские игры, но 
обещает вместе со своей ко-
мандой «сделать что-то боль-

шое» в японской столице 
уже в феврале.

Флойд Мейуэзер — особен-
ный персонаж в современ-
ном спорте. Многие ресур-
сы считают американца, вы-
игравшего все 50 боев в про-
фессиональной карьере, луч-
шим боксером текущего сто-
летия вне зависимости от ве-
совой категории. Если с этим 
утверждением еще можно 
спорить, то другое не вызыва-
ет никаких сомнений. Флойд 
Мейуэзер — это, безуслов-
но, самый успешный в ком-
мерческом плане спортсмен 
века. Его совокупные зара-
ботки оцениваются в сумму 
более $1,6 млрд.

При этом значительную 
часть этой суммы 43-летний 
Мейуэзер получил именно в 
последние годы, будучи уже 
ветераном. В 2015-м он про-
вел поединок с еще одной ле-
гендой бокса — филиппин-
цем Мэнни Пакьяо. Тот матч 
сгенерировал рекордные 
доходы — более $600 млн, 
а Мейуэзеру досталась при-
мерно половина от них. По-
чти таким же по востребован-
ности был бой Флойда Мей-
уэзера со считавшимся в тот 
момент королем смешанных 

единоборств ирландцем Ко-
нором Макгрегором в 2017 
году. Мейуэзер без труда побе-
дил не обладавшего глубокой 
боксерской подготовкой оп-
понента, но сумел обеспечить 
поединку колоссальные сбо-
ры, лишь чуть уступающие 
сборам от матча с Пакьяо.

После этого Флойд Мейуэ-
зер, который официально на-
ходится в статусе спортсме-
на, завершившего карьеру, 
дрался лишь однажды. И это 
был очень странный по «афи-
ше» и содержанию бой. 31 де-
кабря 2018 года в Токио Мей-
уэзер встретился с молодым 
японским кикбоксером Тэн-
сином Насукавой. Поединок 
продлился меньше раунда, 
и до его остановки Насукава, 
не имевший никаких шансов 
противостоять знаменитому 
сопернику, трижды побывал 
в нокдауне.

Между тем, несмотря на 
скоротечность и предсказу-
емость, поединок снова вы-
лился в успех с коммерче-
ской точки зрения, по край-
ней мере для его главного 
участника. Гонорар Мейуэзе-
ра за избиение японца соста-
вил $9 млн.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Флойд Мейуэзер  
покажет предолимпийский бокс
Лучший боксер столетия выступит в феврале в Токио

В начале декабря Россию ждет 
новый доклад, посвященный ее 
допинговым проблемам, на этот 
раз — в одном из наиболее попу-
лярных в стране видов спорта би-
атлоне. В течение двух лет спе-
циальная комиссия, созданная 
Международным союзом биатло-
нистов (IBU), собирала информа-
цию, связанную с деятельностью 
бывшего руководства структуры 
во главе с находящимся сейчас 
под следствием Андерсом Бессе-
бергом, а также Союза биатлони-
стов России (СБР), как считалось, 
слишком тесно сотрудничавше-
го с ним и скрывавшего благода-
ря господину Бессебергу допин-
говые нарушения. Правда, анонс 
отчета, кажется, свидетельству-
ет о том, что по крайней мере ча-
сти обвинений комиссия подтвер-
ждения не нашла.

 

лавным событием очередного кон-
гресса Международного союза биат-
лонистов стал представленный ему 
предварительный отчет специаль-
ной комиссии IBU. Он анонсирует 
полный 200-страничный доклад, ко-
торый комиссия обещает предста-
вить в «первой половине декабря» и 
который превратится в важное собы-
тие прежде всего для России.

Комиссия во главе с Джонатаном 
Тейлором была создана два года на-
зад на волне крупнейшего в истории 
IBU кризиса. Он возник весной прош-
лого года, когда президент структу-
ры норвежец Андерс Бессеберг, воз-
главлявший IBU с момента его осно-
вания в 1993 году, и генеральный се-
кретарь немка Николь Реш оказались 
фигурантами расследования, прово-
димого австрийской и норвежской 
полицией. По версии следствия, в пе-
риод с 2012 по 2017 год функционе-
ры за взятки на сумму $300 тыс. от за-
интересованных лиц скрывали нару-
шения допингового характера. Кро-
ме того, по его версии, еще €35 тыс. 
были незаконно выплачены в качест-
ве призовых спортсменам, которые 
не смогли бы участвовать в соревно-
ваниях, если бы их делам был дан 
ход. При этом в качестве основных 
выгодоприобретателей от предпола-
гаемой незаконной деятельности Ан-
дерса Бессеберга и Николь Реш назы-
вались российские спортсмены.

Чиновников подозревают также в 
причастности к «продаже» голосов на 
выборах столицы чемпионата мира 
2021 года четырехлетней давности, 
на которых победила Тюмень. Прав-
да, в конце 2017 года она потеряла это 
право. Союз биатлонистов России из-
за зафиксированных ранее многочи-
сленных допинговых нарушений, 
а также на основании данных из до-
клада независимого эксперта Все-
мирного антидопингового агентст-
ва (WADA) Ричарда Макларена был 
понижен до статуса временного чле-
на. Такая санкция наложила на СБР 
ряд ограничений. Например, Россия 

лишилась права голоса на конгрес-
се IBU, возможности выдвигать кан-
дидатов в руководящие органы орга-
низации и претендовать на проведе-
ние международных стартов. Статус 
СБР до сих пор не восстановлен, а по-
дозрения в незаконном сотрудничест-
ве с Андерсом Бессебергом, который 
был вынужден покинуть свой пост, 
уступив его шведу Олле Далину, толь-
ко усугубляют его положение.

Предварительный отчет специ-
альной комиссии IBU рассказал о 
том, насколько неприятным для Рос-
сии может быть декабрьский доклад, 
не слишком многое. В нем отмечает-
ся, что в ходе расследования было 
собрано около 70 тыс. документов, 
а также опрошено примерно 60 че-
ловек. В список попали функционе-
ры IBU, спортсмены, представители 
WADA, его информатор, бывший ди-
ректор Московской антидопинговой 
лаборатории Григорий Родченков, 
бывший глава СБР Александр Тихо-
нов, являющийся заметной фигурой 
в мировом биатлонном сообщест-
ве. При этом комиссия подчеркнула, 
что некоторых потенциально ключе-
вых свидетелей ей опросить не уда-
лось. От показаний отказались и Ан-
дерс Бессеберг с Николь Реш, и быв-
ший генеральный директор СБР Сер-
гей Кущенко. А возглавлявший СБР в 
2014–2018 годах Александр Кравцов 
согласился, но недавно сам очутился 
под арестом по обвинениям в финан-
совых махинациях.

Об обнаруженных комиссией фак-
тах нарушений в отчете сказано чрез-
вычайно скупо. В одной из его частей 
приводится перечень из 16 фамилий 
российских биатлонистов, уличен-
ных в применении допинга с пери-
од с 2008 по 2014 год, то есть предше-
ствующий сочинской Олимпиаде и, 
видимо, наиболее интересный груп-
пе Джонатана Тейлора и IBU. Полови-
на — восемь — фамилий выделены. 
Это — биатлонисты, чьи кейсы были 
первоначально скрыты, а преданы 
гласности значительно позже. Таким 
образом, делается вывод, что «сокры-
тие допинговых нарушений» в Рос-
сии точно имело место.

Комиссия подчеркивает, что на-
шла «предварительные данные», каса-
ющиеся ряда лиц. Однако этим лицам 
до формирования финальной версии 
доклада была предоставлена возмож-
ность их прокомментировать.

Впрочем, повод для сдержанно-
го оптимизма у тех, кто рассчитыва-
ет на восстановление статуса СБР, по-
сле презентации отчета мог появить-
ся. Выступая на конгрессе IBU, Джо-
натан Тейлор заявил, что по заключе-
нию его комиссии головная биатлон-
ная структура не передавала «гряз-
ные» биологические паспорта в Союз 
биатлонистов России или РУСАДА 
(Российское антидопинговое агент-
ство). Это означает во всяком случае, 
что контакт российской стороны с 
Андерсом Бессебергом, скорее всего, 
не был исключительно плотным, и 
снимает часть подозрений.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Биатлонный допинг 
проверили  
на коррупцию
Комиссия IBU подготовила доклад  
о нарушениях в СБР

Теннис
Nitto ATP Finals в Лондоне. Призовой фонд — $5,7 млн
Группа Лондон-2020. Первый тур
Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Андрей Рублев (Россия, 7) 6:3, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 3)—Стефанос 
Циципас (Греция, 6) 7:6 (7:5), 4:6, 6:3.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 7255. 3 (3). Наоми Осака (Япо-
ния) — 5780. 4 (4). София Кенин (США) — 5760. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5260. 6 (6). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (7). Бьянка Андрееску (Канада) — 4555. 8 (8). Петра Квитова (Чехия) — 4516. 9 
(9). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4505. 10 (11). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4220. 11 (10). Серена Уи-
льямс (США) — 4080. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4010. 13 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) 
— 3426. 14 (13). Джоанна Конта (Великобритания) — 3152. 15 (15). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3016. 16 
(16). Мэдисон Кис (США) — 2962. 17 (17). Ига Швёнтек (Польша) — 2960. 18 (18). Петра Мартич (Хорватия) — 
2850. 19 (19). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2696. 20 (21). Элизе Мертенс (Нидерланды) — 2650… 33 (33). 
Екатерина Александрова (Россия) — 1775… 36 (36). Светлана Кузнецова (Россия) — 1631… 38 (38). 
Анастасия Павлюченкова (Россия) — 1630… 46 (46). Вероника Кудерметова (Россия) — 1453.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

РЕЗУЛЬТАТ

Президент Международного олимпийско-
го комитета (МОК) Томас Бах, совершающий 
первый после переноса Игр-2020 в Токио на 
год визит в Японию, заявил, что «очень, очень 
уверен», что Игры не только пройдут следу-
ющим летом, но и состоятся со зрителями на 
трибунах. Оптимизм главы МОК вызван со-
общениями о том, что разработанные вак-
цины от коронавируса обладают высокой 
эффективностью. Вакцинироваться будет 
предложено как участникам соревнований, 
так и болельщикам. Отметим, что практиче-
ского смысла в визите Томаса Баха немного. 
По всей видимости, основная цель поездки 
показать населению Японии, по большей ча-
сти скептически относящемуся к самой идее 
проведения Олимпиады, что турнир не нане-
сет ущерба их стране.

резидент МОК Томас Бах впервые с 
марта этого года посетил Японию. Именно в мар-
те, на фоне первой волны COVID-19, МОК при-
нял решение перенести Игры-2020 в Токио на 
лето 2021 года. В ходе визита господин Бах провел 
встречу с новым премьером Японии Ёсихидэ Су-
гой. Он также вручил Олимпийский орден бывше-
му главе японского правительства Синдзо Абэ, на 
время премьерства которого пришлась большая 
часть процесса подготовки к проведению Игр.

Комментируя увиденное и услышанное в ходе 
визита, Томас Бах был настроен оптимистично. В 
частности, он поддержал высказывание премьера 

Суги, отметившего, что «Япония решительно на-
строена на проведение Олимпиады», и от себя до-
бавил, что «Игры станут светом в конце тоннеля 
коронавирусного кризиса». При этом, как считает 
президент МОК, соревнования не придется прово-
дить без болельщиков на трибунах. «Мы использу-
ем значительный объем мер и инструментов с тем, 
чтобы обеспечить все мыслимые меры защиты,— 
сказал Томас Бах.— Это ведет к тому, что мы очень, 
очень уверены в том, что сможем провести Олим-
пиаду со зрителями на стадионах». Но президент 
МОК не стал утверждать, что трибуны будут пол-
ными. По его словам, планируется обеспечить на 
них «разумное» число болельщиков.

Оптимизм Томаса Баха вызван недавними сооб-
щениями о том, что ряд вакцин от COVID-19 в ходе 
испытаний показал высокую эффективность. МОК 
даже готов взять на себя, хотя бы частично, расхо-
ды на вакцинацию участников соревнований. «С 
целью защиты населения Японии и из уважения 
к нему МОК сделает все, чтобы как можно больше 
участников Игр и болельщиков прибывали в То-
кио уже вакцинированными»,— отметил Томас 
Бах. Правда, он оговорился, подчеркнув, что все 
это будет возможным, если сама вакцина будет до-
ступна. К тому же вакцинация не будет обязатель-
ной. В МОК надеются, что большую часть спортсме-
нов удастся уговорить сделать прививку.

Не исключено, что в качестве модели при про-
ведении соревнований Олимпиады будет исполь-
зована схема, опробованная на международном 
гимнастическом турнире «Дружба и солидар-
ность», прошедшем в Токио в начале месяца. Всем 
его иностранным участникам до отлета в Япо-
нию нужно было уйти на двухнедельную самои-
золяцию, за три дня до прибытия иметь отрица-
тельный тест на COVID-19, по ходу соревнований 

ежедневно проходить тестирование, не покидать 
этаж гостиницы, выделенный команде, ездить 
только в определенном организаторами автобу-
се. От зрителей требовалось не так много — на-
деть маску и не кричать. Впрочем, одно дело за-
гнать в пузырь три десятка гимнастов, совсем дру-
гое справиться с 11 тыс. спортсменов и еще десят-
ками тысяч членов делегаций, журналистов, го-
стей спонсоров и т. д.

Отметим, что все свои соображения по поводу 
проведения Олимпиады Томас Бах вполне мог вы-
сказать, и не покидая штаб-квартиру МОК. Тем не 
менее он решил ехать в Токио, хотя в последнее 
время сильно ограничивает свои трансгранич-
ные перемещения. Не исключено, что ключевой 
целью вояжа была попытка показать населению 
Японии, что Олимпиада не грозит ей полномас-
штабной пандемией (сейчас в стране зафиксиро-
вано чуть более 116 тыс. случаев заражения — 51-е 
место в мире). Ведь как показывают социологиче-
ские опросы, большинство японцев полагают, что 
Игры надо еще раз перенести или вовсе отменить 
(ранее в МОК отмечали, что если токийская Олим-
пиада не состоится в 2021 году, то уже не состоится 
никогда). Кроме того, более 60% локальных спонсо-
ров оргкомитета Игр в большинстве своем до сих 
пор не решились продлить контракты до заверше-
ния Олимпиады. Без их поддержки потери от пе-
реноса, оцениваемые в диапазоне от $2 млрд до 
$3 млрд (Томас Бах сказал, что точные данные поя-
вятся намного позже), будут значительно больше.

Александр Петров

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

МОК готовится  
к раскрытию Олимпиады
Томас Бах уверен, что Игры-2020 пройдут со зрителями на трибунах
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Томас Бах отметил, что МОК  
сделает все, чтобы как можно  
больше участников Игр  
и болельщиков прибывали  
в Токио уже вакцинированными  ФОТО AP

Кто бы ни стал соперником Флойда Мейуэзера 
в февральском поединке в Токио, большой 
гонорар американскому боксеру гарантирован

По версии следствия, бывший президент IBU Андрес Бессеберг 
за взятки скрывал допинговые нарушения российских 
спортсменов   ФОТО EPA / VOSTOCK PHOTO
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